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Дорогие читатели!
Июль начался с трагического собы-
тия – на Ейской косе погибли дети. 
Объявленная полномасштабная про-
верка выявила немало нарушений.  
К сожалению, несмотря на особое 
внимание к безопасности детского 
отдыха и федеральных, и региональ-
ных властей, получается, что на ме-
стах к этому вопросу подходят спустя 
рукава. В подтверждение можно при-
вести цифры: в ходе проверки выявле-
но свыше 1600 нарушений. Любое из 
них может закончиться если не траге-
дией, то большими неприятностями. 
Полную информацию о результатах 
проверки читайте в нашем материа-
ле «Смертельные ошибки». 

Прошел ровно год с принятия за-
кона о запрете игорного бизнеса и 
открытия «Азов-Сити». И если еще 
полгода назад скептики не верили в 
то, что игорная зона может полно-
ценно заработать, то сегодня экспер-
ты говорят обратное. В «Азов-Сити» 
приезжают не только местные лю-
бители азарта, но и жители других 
регионов. Поиграла в рулетку и наш 
журналист. Подробности о развитии 
южной игорной зоны и ее перспек-
тивах читайте в статье Фатимы Ше-
уджен «Город мечты превращается в 
реальность». 

Совсем немного времени осталось 
до того момента, когда все госзаказы 
придется вносить в электронное по-
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ле: с начала следующего года должны 
заработать электронные аукционы. 
О том, как функционируют он-лайн 
аукционы, какие подводные камни 
существуют в их работе и что нужно 
учесть, работая по-новому, выяснил 
Лев Рыжков в материале «Госзаказ: 
игра по новым правилам». 

Основной темой номера стала си-
туация на рынке труда Краснодарско-
го края. Мы выясняли, насколько фи-
нансовый кризис изменил потребно-
сти рынка, какие профессии сегодня 
в цене и как обстоят дела на боль-
шой стройке в Сочи. Узнали также, 
какие специалисты понадобятся Ку-
бани уже через несколько лет и смо-
жет ли край закрыть эти вакансии с 
помощью местных жителей. Судя по 
тому, какие профессии выбирает со-
временная молодежь, – вряд ли. 

В рубриках «Мы – это Кубань» и 
«Опыт поселений» в этот раз можно 
прочитать материалы о Белореченском 
районе. Своим опытом управления по-
делились главы района и Великовеч-
ненского сельского поселения. 

Следующий номер журнала «Мест-
ное самоуправление Кубани» будет 
посвящен инвестиционной привле-
кательности Краснодарского края.  
В преддверии международного эконо-
мического форума в Сочи мы предла-
гаем районам заявить о себе на стра-
ницах нашего издания, опубликовав 
материал о своих инвестиционных 

Словена Соколова 
ГЛАВный РЕДАКтОР

проектах. От большинства районов 
мы уже получили всю необходимую 
информацию и благодарим их за опе-
ративность. Остальных просим пото-
ропиться!
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28 Город мечты 
     превращается в реальность

недавно мы побывали в «Азов-Сити». 
на улице работает летнее кафе. 
Внутри – около 20 человек играют 
на автоматах. 
И это в разгар рабочего дня!  
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астоящее Бюджетное послание подготовлено в соот-
ветствии со статьей 170 Бюджетного кодекса Россий-
ской Федерации и содержит основные направления 

и ориентиры бюджетной политики в 2011–2013 годах.

I. основнЫе ИтоГИ бЮДЖетноЙ полИтИкИ  

в 2009 ГоДу И в наЧале 2010 ГоДа

Экономическая ситуация в стране за период, прошедший 
со времени подготовки Бюджетного послания о бюджетной 
политике в 2010–2012 годах, заметно изменилась.

В экономике проявились определенные позитивные 
тенденции, ряд ее секторов демонстрирует признаки ро-
ста, бесперебойно функционируют финансовая и банков-
ская системы.

Это во многом стало результатом последовательных ан-
тикризисных  действий государства, направленных на сохра-
нение стабильности бюджетной и финансовой систем.

Реализация активных мероприятий на рынке труда по-
зволила стабилизировать уровень безработицы.

Грамотное применение инструментов бюджетной по-
литики дало возможность сформировать необходимое для 
осуществления таких мер финансовое обеспечение.

 Кризис высветил главную проблему, делающую рос-
сийскую экономику уязвимой к колебаниям на мировых 
рынках. Экономика страны по-прежнему зависима от конъ-
юнктуры сырьевых рынков. Пока не созданы достаточные 
условия и стимулы для внедрения и развития современ-
ных технологий, повышения энергетической и экологи-
ческой эффективности экономики и производительности 
труда, для развития отраслей экономики и производств, 
выпускающих продукцию с высокой долей добавленной 
стоимости, для реализации инновационных проектов, и 
в целом – для модернизации социально-экономической 
системы страны.

Эти особенности российской экономики обусловли-
вают широкий спектр вызовов и рисков для ее дальней-
шего развития.

Важнейшие из них связаны с опасностью, что ставшее 
привычным непродолжительное улучшение ситуации в 
экономике в результате действия преимущественно экс-
тенсивных и временных факторов (рост цены на нефть 
и т.п.) приведет, как это неоднократно случалось в про-
шлом, к неоправданному успокоению и не позволит ис-
пользовать шанс на обновление и модернизацию эконо-
мики страны.

II. основнЫе ЦелИ И ЗаДаЧИ бЮДЖетноЙ  

полИтИкИ на 2011–2013 ГоДЫ И ДалЬнеЙШуЮ  

перспектИву

Бюджетная политика как составная часть экономической 
политики должна быть нацелена на проведение всесто-
ронней модернизации экономики, создание условий для 
повышения ее эффективности и конкурентоспособности, 
на улучшение инвестиционного климата, достижение кон-
кретных результатов.

необходимо ясное понимание последствий реализа-
ции любых мер бюджетной политики с точки зрения их 
влияния на темпы продвижения к достижению постав-
ленных целей.

новые расходные обязательства должны принимать-
ся только на основе тщательной оценки их эффективно-
сти и при наличии ресурсов для их гарантированного ис-
полнения.

Исходя из этого необходимо решение следующих задач.

1. Обеспечение макроэкономической стабильности, 
которая предусматривает сбалансированный бюджет, 
последовательное снижение бюджетного дефицита, 
предсказуемые параметры инфляции. Уже в предыду-
щем бюджетном послании ставилась задача ограни-
чения и последовательного снижения размеров дефи-
цита. Она остается актуальной, тем более в условиях, 
когда цены на нефть находятся на достаточно высоком 
уровне, а экономика демонстрирует некоторые призна-
ки восстановления.
Предлагаю исходить из необходимости сокращения в 2013 
году дефицита федерального бюджета не менее чем в два 
раза по сравнению с уровнем 2009 года.

В среднесрочной перспективе следует ограничить ис-
пользование нефтегазовых доходов, ориентируясь на обе-
спечение сбалансированности федерального бюджета при 
разумных прогнозных оценках стоимости нефти.

2. Координация долгосрочного стратегического и бюд-
жетного планирования.
Стратегическое планирование остается слабо увязанным 
с бюджетным планированием, отсутствует достоверная 
оценка всего набора инструментов (бюджетных, налого-
вых, тарифных, таможенных, нормативного регулирова-
ния) во взаимосвязи с их ролью в достижении поставлен-
ных целей государственной политики, а также оценка всех 
длящихся расходных обязательств.

Предстоит трезво оценить приоритетность страте-
гических задач, сопоставив их с реальными возможно-
стями. 

В кризисный период задача составления долгосроч-
ных планов финансового развития отошла на второй план.  
С нормализацией экономической жизни следует вернуть-
ся к разработке долгосрочных планов экономического раз-
вития, которые должны предусматривать, в том числе, и 
сценарии возможного повторного ухудшения экономиче-
ской конъюнктуры.

Для разработки долгосрочной бюджетной стратегии 
потребуются расширение горизонта и повышение надеж-
ности экономических прогнозов, которые должны быть 
основаны на разумных оценках конъюнктурных параме-
тров и макроэкономических показателей.

нужно ввести четкие правила оценки объема действую-
щих расходных обязательств и процедуры принятия новых 
расходных обязательств, предусмотрев повышение ответ-
ственности за достоверность их финансово-экономических 
обоснований.

Практика занижения при рассмотрении новых ини-
циатив их финансовой оценки с последующим ежегод-
ным увеличением расходов по уже принятым и, казалось 
бы, тщательно обоснованным решениям является недо-
пустимой.

3. Обеспечение нацеленности бюджетной системы на 
достижение конкретных результатов.

н
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Правительство Российской Федерации работает над соз-
данием комплекса взаимосвязанных мер по повышению 
эффективности всей системы государственного управле-
ния. Эти вопросы нашли отражение в Программе повы-
шения эффективности бюджетных расходов на период до 
2012 года, в основу которой положены программно-целевые 
принципы деятельности органов исполнительной власти 
всех уровней, включая расширение их самостоятельности 
и усиление ответственности за принятые решения. С 2012 
года значительная часть федерального бюджета должна 
быть представлена в виде комплекса долгосрочных госу-
дарственных программ.

на повышение доступности и качества государствен-
ных и муниципальных услуг нацелены изменения в пра-
вовом положении государственных и муниципальных 
учреждений (соответствующий федеральный закон всту-
пает в силу с 1 января 2011 г. с переходным периодом до 
1 июля 2012 г.). 

Практическая реализация этих решений позволит, на-
конец, уйти от платы только за сам факт существования 
учреждения, вне зависимости от результатов его работы.

Правительство Российской Федерации, региональ-
ные и местные администрации обязаны обеспечить пла-
номерное введение новых принципов деятельности госу-
дарственных и муниципальных учреждений, ее реальную 
отдачу для граждан.

4. Разработка и внедрение инструментов поддержки 
инноваций.
нужно начинать работу по постепенному сворачиванию 
вынужденных антикризисных мер. Государственная под-
держка на прежних льготных условиях не может предо-
ставляться длительное время.

Государство не должно подменять собой частный сек-
тор или выбирать за него перспективные направления 
развития. Учитывая это, предпочтительной формой под-
держки должно стать софинансирование тех или иных 
проектов либо стимулирование видов деятельности, спо-
собствующих модернизации, в рамках государственно-
частного партнерства.

В ближайшие три года необходимо обеспечить ком-
плексный подход к формированию инновационной систе-
мы и инвестиционной среды в целом.

Разработать и реализовать на практике конкретные ме-
ханизмы внедрения и поддержки инновационных техно-
логий в таких областях, как энергоэффективность, меди-
цинская техника и фармацевтика, космос и телекоммуни-
кации, ядерные технологии, стратегические компьютер-
ные технологии и программное обеспечение.

Проектный подход к реализации модернизационной 
стратегии должен найти отражение в деятельности инно-
вационного центра «Сколково». 

В то же время поддержка инноваций не должна огра-
ничиваться осуществлением отдельных проектов. Каж-
дая государственная программа должна соответствовать 
требованиям к созданию инновационной среды, включая 
развитие человеческого капитала, формирование государ-
ственного спроса на инновационную продукцию, улучше-
ние инвестиционного климата. 

необходимо повысить эффективность использования 
государственных инвестиций. Стоит более интенсивно 
использовать механизмы государственно-частного пар-
тнерства.

Следует активнее проводить приватизацию федераль-
ного имущества, в том числе за счет крупных инвестици-

онно привлекательных компаний. Цель состоит не только 
в увеличении поступления средств в бюджет, но и в обе-
спечении поддержки конкуренции и благоприятного ин-
вестиционного климата.

Для повышения конкурентоспособности российской 
продукции на внешнем рынке необходимо активно исполь-
зовать потенциал торговых представительств, совершен-
ствовать систему предоставления экспортного кредито-
вания и страхования, а также государственных гарантий.  
В первую очередь это касается экспорта продукции высо-
котехнологичных отраслей, атомного и энергетического 
машиностроения, а также военной техники.

5. Повышение качества человеческого капитала.
никакая модернизация не возможна без квалифициро-
ванных специалистов, талантливых ученых, без каче-
ственного образования и постоянного профессионально-
го обучения.

Помимо развития собственных научных школ следует 
уделять внимание привлечению высококвалифицирован-
ных иностранных специалистов, а также способствовать 
повышению квалификации российских специалистов в за-
рубежных учебных заведениях.

Серьезнейшее внимание должно быть уделено как об-
разованию, так и улучшению здоровья граждан, формиро-
ванию здорового образа жизни, созданию условий для по-
вышения трудовой и творческой активности.

III. основнЫе прИорИтетЫ  

бЮДЖетнЫХ расХоДов

При формировании расходов федерального бюджета на 
2011–2013 годы предлагается особое внимание уделить 
следующим ключевым вопросам.

1. Повышение эффективности социальной защиты на-
селения.
В то же время система социальной защиты населения долж-
на быть переориентирована на поддержку семей с дохода-
ми ниже прожиточного минимума, в том числе с учетом 
региональных особенностей. В связи с этим считаю воз-
можным расширение полномочий субъектов Российской 
Федерации при формировании и применении инструмен-
тов социальной политики.

Серьезные проблемы стоят перед пенсионной систе-
мой. Согласно демографическим прогнозам в ближайшие 
20 лет нас ждет значительное сокращение численности на-
селения трудоспособного возраста и увеличение числен-
ности населения старшего возраста.

необходимо разработать ясную программу долгосроч-
ного развития пенсионной системы, обеспечивающую со-
циально приемлемый уровень пенсий по сравнению с за-
работной платой (по крайней мере в пределах величины, 
на которую начисляются социальные взносы) и в то же 
время исключающую как дальнейшее повышение став-
ки социальных взносов, так и рост дефицита пенсионной 
системы.

2. Оценка возможностей повышения фондов оплаты 
труда работников бюджетной сферы и денежного до-
вольствия военнослужащих.



Июль 2010 мСК 9

С учетом динамики заработной платы в экономике и сни-
жения инфляции считаю возможным увеличить на 6,5 про-
цента с 1 апреля 2011 г. денежное довольствие военнослу-
жащих и приравненных к ним лиц, с 1 июня 2011 г. – фонды 
оплаты труда работников федеральных государственных 
учреждений (либо объемы субсидий бюджетным и авто-
номным учреждениям в соответствующем размере) и де-
нежное содержание судей и прокурорских работников, а 
с 1 сентября 2011 г. – стипендиальный фонд.

Предлагаю Правительству Российской Федерации рас-
смотреть вопрос о механизмах повышения эффективности 
работы федеральных государственных служащих, в том чис-
ле о возможности сокращения в течение трех лет их чис-
ленности в пределах 20 процентов, оставив при этом до  
50 процентов экономии бюджетных средств в распоряже-
нии федеральных органов государственной власти.

3. Развитие образования, здравоохранения и социаль-
ного обслуживания.
Должны быть обеспечены как повышение качества обра-
зования, так и сопряженность образования и модерниза-
ции экономики, удовлетворение потребностей рынка труда 
в квалифицированных специалистах не только с высшим 
профессиональным образованием, но и со средним и на-
чальным профессиональным образованием.

В рамках соответствующих государственных программ 
следует обеспечить реализацию национальной образова-
тельной инициативы «наша новая школа», продолжить 
развитие федеральных университетов и национальных 
исследовательских университетов, а также закрепить по-
ложительные результаты демографической политики, до-
стигнутые во многом благодаря реализации националь-
ного проекта «Здоровье».

Важной инвестицией в будущее развитие считаю работу, 
направленную на формирование здорового образа жизни, 
развитие массовой физической культуры и спорта.

При планировании социальных расходов бюджета сле-
дует обязательно предусмотреть средства на осуществление 
мероприятий по обеспечению комплексной безопасности 
социальных объектов, прежде всего организаций, предо-
ставляющих услуги детям (включая вывод школьных зда-
ний из аварийного состояния) и престарелым гражданам, 
а также по обеспечению полноценного доступа инвалидов 
к объектам и услугам социальной сферы. 

4. Обеспечение обороноспособности страны.
Финансирование расходов на национальную оборону долж-
но позволить решить все стоящие перед Вооруженными 
Силами Российской Федерации задачи, включая закупку 
новых видов вооружения, обеспечение боевой подготов-
ки, индексацию и реформирование денежного довольствия 
военнослужащих (с учетом сокращения их общего коли-
чества и совершенствования структуры Вооруженных Сил 
Российской Федерации), реализацию социальных гаран-
тий для военнослужащих.

Одной из приоритетных задач является обеспечение 
жильем военных. К концу 2010 года должны быть выпол-
нены все ранее взятые обязательства по обеспечению нуж-
дающихся военнослужащих постоянным жильем, к 2012 
году – служебным.

С 2011 года должна начаться реализация Государствен-
ной программы вооружения на 2011–2020 годы, обеспе-
чивающей комплексное переоснащение войск совре-
менными видами новых систем и образцов вооружения 
и военной техники. на осуществление Государственной 

программы вооружения должна быть направлена новая фе-
деральная целевая программа реформирования оборонно-
промышленного комплекса.

5. Реформа органов внутренних дел. 
необходимо обеспечить повышение эффективности дея-
тельности органов внутренних дел.

С 2012 года финансовое обеспечение милиции обще-
ственной безопасности будет полностью осуществляться 
за счет средств федерального бюджета. Уже сегодня не-
обходимо готовиться к столь серьезному изменению рас-
ходных обязательств Российской Федерации и субъектов 
Российской Федерации и соответствующих им финансо-
вых потоков.

6. Развитие транспортной инфраструктуры.
Совершенствование транспортной инфраструктуры с вне-
дрением современных инновационных технологий про-
должает оставаться одной из основных задач на средне-
срочную перспективу. 

При этом необходимы новые подходы к реализации ин-
фраструктурных проектов с привлечением частных инве-
стиций, в том числе на условиях заключения контрактов 
жизненного цикла.

В связи с этим одним из приоритетных направлений 
бюджетной политики должно являться устойчивое финан-
совое обеспечение содержания и развития автомобильных 
дорог. Это требует детальной проработки всех вопросов, в 
том числе касающихся создания системы дорожных фон-
дов, с учетом критериев и социальной справедливости, и 
экономической эффективности.

7. Оптимизация масштабов и форм поддержки эконо-
мики.
Безусловным приоритетом бюджетных расходов на под-
держку экономики должна стать поддержка инновацион-
ных проектов и важнейших научных разработок, направ-
ленных на обеспечение модернизации и технологического 
развития экономики, повышение ее энергетической эффек-
тивности (проекты, одобренные Комиссией при Президен-
те Российской Федерации по модернизации и технологи-
ческому развитию экономики России).

Механизм выделения бюджетных грантов для под-
держки отечественных инновационных проектов должен 
быть ориентирован на обеспечение общегосударствен-
ных приоритетов.

При этом бизнес должен финансироваться в первую оче-
редь за счет реализации своих товаров и услуг, а бюджет-
ная поддержка может быть лишь стимулирующей, мульти-
пликативной мерой и не должна обеспечивать основную 
часть финансирования.

IV. основнЫе направленИЯ налоГовоЙ  

полИтИкИ И ФормИрованИе ДоХоДов  

бЮДЖетноЙ сИстемЫ

необходимо искать возможности и для повышения дохо-
дов бюджетной системы. При этом надо понимать, что 
рост доходов должен быть обеспечен прежде всего за счет 
улучшения администрирования уже существующих нало-
гов. В то же время по отдельным направлениям возможна 
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оптимизация налогообложения в целях стимулирования 
и расширения предпринимательской деятельности в пер-
вую очередь инновационной направленности.

налоговая политика государства в долгосрочной пер-
спективе должна быть нацелена на обеспечение условий 
инновационного развития экономики: мотивирование 
производства новых товаров, работ (услуг) и стимулиро-
вание спроса на них.

В связи с этим необходимы действия по следующим 
ключевым направлениям.

Во-первых, следует поддержать компании, где интеллек-
туальный труд является основным.

Существенная часть налоговой нагрузки в таких компа-
ниях ложится на фонд оплаты труда. Поэтому для их под-
держки следует снизить на период до 2015 года, а для от-
дельных категорий организаций – до 2020 года совокуп-
ную ставку страховых взносов до 14 процентов в пределах 
страхуемого годового заработка.

Во-вторых, необходимо создать дополнительные условия 
для активизации инновационной деятельности.

В частности, при определении налоговой базы по на-
логу на прибыль организаций следует учитывать расходы 
налогоплательщиков на приобретение прав пользования 
программами для ЭВМ и базами данных по сублицензи-
онным договорам, а также единовременные платежи за 
пользование правами на результаты интеллектуальной 
деятельности и средства индивидуализации.

Есть резерв поддержки инноваций в экономике и в 
амортизационной политике. Для начисления амортиза-
ции важны не только физические сроки службы объектов 
основных средств, но и иные факторы – например, скорость 
развития технологий, заставляющая обновлять основные 
средства, выводить их из эксплуатации до истечения фи-
зического срока службы.

В-третьих, в целях стимулирования осуществления инно-
вационной деятельности в инновационном центре «Скол-
ково» следует предусмотреть для участников проекта сле-
дующие льготы: обязательные страховые взносы должны 
уплачиваться участниками проекта по ставке 14 процен-
тов, налог на прибыль, налог на имущество организаций 
и земельный налог – по ставке 0 процентов. Что касается 
налога на добавленную стоимость, то освобождение от его 
уплаты должно осуществляться в зависимости от выбора 
налогоплательщика.

Указанные льготы должны действовать в отношении 
участников проекта в течение 10 лет с момента их реги-
страции либо до момента, когда общий размер прибыли, 
полученной организацией, превысит 300 млн. рублей с 
начала года, следующего за годом, в котором размер вы-
ручки, полученной такой организацией, превысил 1 млрд. 
рублей.

В-четвертых, требуется стимулирование энергосбережения 
и рационального использования природных ресурсов. 

В частности, следует более активно использовать та-
кие инструменты государственной политики, как уско-
ренная амортизация вводимого энергоэффективного обо-
рудования и предоставление инвестиционных налоговых 
кредитов.

Для обеспечения внедрения в экономику новых техно-
логий целесообразно освободить от налогообложения на-

логом на имущество организации, работающие на энерго-
эффективном оборудовании, сроком на 3 года с момента 
ввода его в эксплуатацию. Поскольку этот налог является 
региональным, введение дополнительных федеральных 
льгот должно быть компенсировано отменой иных льгот, 
применяемых в настоящее время.

В-пятых, для развития социальной сферы необходимо при-
влекать частные инвестиции в системы здравоохранения 
и образования. Предлагаю в этих целях освободить от на-
лога на прибыль (по крайней мере до 2020 года) работаю-
щие в данных отраслях организации независимо от формы 
собственности. При этом соответствующие льготы долж-
ны распространяться только на те виды деятельности, ко-
торые носят социально значимый характер. 

В-шестых, в среднесрочной перспективе необходимо даль-
нейшее расширение и укрепление налоговой базы бюдже-
тов бюджетной системы Российской Федерации. Круг на-
логоплательщиков должен расширяться за счет возникно-
вения новых активных хозяйствующих субъектов.

Следует ускорить подготовку введения налога на не-
движимость, в том числе формирование соответствую-
щих кадастров, а также разработать систему, позволяю-
щую взимать данный налог исходя из рыночной стоимо-
сти облагаемого имущества с необлагаемым минимумом 
для семей с низкими доходами.

В-седьмых, актуальными остаются вопросы совершенство-
вания налогового администрирования. необходимо про-
инвентаризировать и оценить эффективность влияния на 
социальные и экономические процессы уже принятых на-
логовых и таможенных стимулирующих механизмов.

нельзя допускать, чтобы их реализация была связана 
со сложными процедурами, которые в большей степени 
носят перестраховочный характер и значительно ослож-
няют экономическую жизнь организаций и повседневную 
жизнь граждан.

надежность налогового контроля не должна ухуд-
шать условий деятельности добросовестных налогопла-
тельщиков.

Сохраняется и проблема с возмещением налога на до-
бавленную стоимость. Еще раз следует оценить «затрат-
ность» такого администрирования как для налогоплатель-
щика, так и для государства, обратив внимание в первую 
очередь на избыточность «оправдательных документов» и 
на предъявляемые к ним требования.

В-восьмых, особое внимание в этот период следует уделить 
бесперебойной и эффективной работе по реализации до-
говоренностей, достигнутых в рамках таможенного сою-
за, по вопросам администрирования косвенных налогов 
и распределения между странами – членами таможенно-
го союза ввозных таможенных пошлин.

V. полИтИка в сФере  

меЖбЮДЖетнЫХ отноШенИЙ

В сфере межбюджетных отношений необходимо обеспе-
чить расширение финансовой самостоятельности субъек-
тов Российской Федерации и муниципалитетов, возможно-
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стей их влияния на укрепление доходной базы региональ-
ных и местных бюджетов.

Повышение уровня финансового обеспечения полно-
мочий органов государственной власти субъектов Россий-
ской Федерации и органов местного самоуправления за 
счет собственных доходов – это предпосылка для повыше-
ния эффективности расходования региональных и мест-
ных налогов, увеличения стабильности и предсказуемо-
сти доходов региональных и местных бюджетов и создания 
условий для более тесной увязки налогов, уплачиваемых 
налогоплательщиками в соответствующие бюджеты, с объ-
емом, качеством и доступностью предоставляемых госу-
дарственных или муниципальных услуг, а следовательно, 
для повышения ответственности органов государственной 
власти и органов местного самоуправления за результаты 
проводимой ими политики.

Однако по-прежнему сохраняется острота проблемы 
выпадающих доходов бюджетов субъектов Российской Фе-
дерации и местных бюджетов в связи с предусмотренны-
ми федеральным законодательством налоговыми льгота-
ми и изъятиями.

Правительству Российской  Федерации следует опреде-
литься со способами решения этой проблемы, в том числе раз-
работать реальный план поэтапной отмены таких льгот.

Одним из важнейших направлений в создании соб-
ственной налогооблагаемой базы в финансово необеспе-
ченных субъектах Российской Федерации и муниципали-
тетах является переход к самостоятельному регулирова-
нию и сбору налога на недвижимость (взамен налогов на 
землю и имущество).

Следует рассмотреть возможность участия органов 
местного самоуправления в осуществлении отдельных 
полномочий по администрированию местных налогов в 
соответствии с соглашениями, заключаемыми с налого-
выми органами.

В целях усиления заинтересованности органов местно-
го самоуправления в развитии малого и среднего предпри-
нимательства и, как следствие, в целях увеличения посту-
плений в местные бюджеты представляется целесообраз-
ным закрепить за бюджетами муниципальных районов и 
городских округов фиксированную величину отчислений 
от налога, взимаемого в связи с применением упрощен-
ной системы налогообложения.

При этом необходимо рассмотреть возможность предо-
ставления органам местного самоуправления права опре-
делять отдельные элементы данного налога.

Потребуется и серьезная корректировка принципов 
предоставления межбюджетных трансфертов.

Целесообразно перейти к предоставлению межбюд-
жетных трансфертов преимущественно в виде дотаций 
бюджетам субъектов Российской Федерации, что обу-
словлено необходимостью обеспечения большей само-
стоятельности органов власти субъектов Российской Фе-
дерации и повышения их ответственности за результаты 
деятельности.

Субъекты Российской Федерации и муниципальные об-
разования должны в 2010 году разработать региональные 
программы повышения эффективности расходов и присту-
пить к их внедрению с 2011 года.

В связи с этим необходимо разработать механизм мо-
ниторинга реализации этих программ и оказания регио-
нальным органам власти финансовой помощи с учетом 
их результатов.

Заслуживает внимания идея укрупнения субсидий, 
предоставляемых регионам в рамках государственных 
программ (в сферах совместного ведения). При этом це-
лесообразно на федеральном уровне поставить перед по-
лучателями субсидий конкретные цели, контролировать 
результаты этой работы, а выбор способов их достижения 
предоставить получателям субсидий. 

необходимо предусмотреть возможность оказания до-
полнительной финансовой помощи субъектам Российской 
Федерации, активно содействующим развитию инноваци-
онного сектора экономики.

Следует создать условия для улучшения финансиро-
вания дорожного строительства в субъектах Российской 
Федерации.

необходимо со всей серьезностью подойти к совер-
шенствованию правового положения государственных 
учреждений субъектов Российской Федерации и муни-
ципальных учреждений, чтобы в результате реально по-
высилось качество предоставляемых ими государствен-
ных и муниципальных услуг, а затраты на эти цели были 
оптимальными.

Работа непростая, многое предстоит изменить как в ор-
ганизации деятельности таких учреждений и их финанси-
ровании, так и в умах тех, кто такие услуги оказывает. Пра-
вительству Российской Федерации необходимо методологи-
чески помочь в этой работе органам государственной вла-
сти субъектов Российской Федерации и органам местного 
самоуправления, в том числе по определению критериев 
изменения типа существующих бюджетных учреждений 
с учетом их сферы деятельности и выработке рекоменда-
ций по внесению в трудовые договоры с руководителями 
бюджетных учреждений изменений, которые следуют из 
федерального законодательства.

бЮДЖетное посланИе преЗИДента россИЙскоЙ ФеДераЦИИ
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уваЖаемЫе коллеГИ!

 Администрация Краснодарского края 
представляет Отчет о результатах ра-
боты в 2009 году и тех задачах, ко-
торые мы ставим перед собой на год 
нынешний. 

Мы недаром делаем это именно 
сейчас – на экваторе года. настало вре-
мя, когда можно не просто подбить в 
колонки сухие цифры статистики, но 
есть все возможности для критичного 
макроэкономического анализа. 

Причем анализа целого экономи-
ческого периода, который начался в 
благополучном 2008-м, включал в се-
бя штормовой 2009-й и, пожалуй, за-
канчивается лишь сегодня. 

Краснодарский край вступает в пост-
кризисное экономическое простран-
ство. И чтобы понять, что нас ждет впе-

Выступление губернатора Кубани Александра Ткачева 
на сессии Законодательного cобрания Краснодарского края 

о работе администрации Краснодарского края 
в 2009 и 2010 гг.

реди, надо разложить по полочкам – с 
чего мы начинали и что наш регион в 
социально-экономическом плане пред-
ставляет собой сегодня. Увидеть дина-
мику движения и «болевые точки».

Если минувший 2008-й охаракте-
ризовать двумя словами, то получит-
ся – самый удачный год за всю исто-
рию. Пик докризисного развития края. 
Валовый региональный продукт и до-
ходы бюджета выросли на рекордные  
9 и 22 процента соответственно.

По результатам комплексного ана-
лиза социально-экономического раз-
вития, который проводил Минрегион 
по трем сотням показателей, Красно-
дарский край вошел в число 6 опор-
ных регионов страны. 

Прямыми нашими соседями-
конкурентами здесь стали Москва и 
Санкт-Петербург, Московская и Сверд-

ловская области, а также Югра (Ханты-
Мансийский АО). 

Исторически они всегда были стол-
бовыми территориями России. Мы же 
прорвались в этот список, если так 
можно выразиться, «странообразую-
щих регионов» впервые. 

И здесь очень показательно, на мой 
взгляд, макроэкономическое сравне-
ние края с другими опорными терри-
ториями. 

Среди наших ключевых плюсов – 
самый благоприятный климат и при-
родные условия в целом, наиболее раз-
витая транспортная инфраструктура и 
диверсификация экономики.

но при всем этом эксперты отме-
чают и ряд существенных минусов 
нашего региона. Во-первых, это вы-
сокая социальная нагрузка, которую 
несет край. так, по численности тру-
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доспособного населения мы – креп-
кий середняк, практически на уровне 
Свердловской области (3,1 и 2,8 млн. 
чел. соответственно). но при этом в 
Краснодарском крае на 10 работаю-
щих сегодня приходится 5 пенсионе-
ров и трое детей.

ДлЯ сравненИЯ: в Московской об-
ласти – на треть меньше. ни в одном 
другом регионе такой нагрузки просто 
нет. И это – существенный фактор, на-
прямую влияющий на динамику эко-
номических процессов. 

Cреди всех 6 опорных регионов мы – 
единственная территория, где нет 
отрасли-локомотива, которая форми-
рует ВРП. например, тяжелой промыш-
ленности или сырьевых отраслей. Ча-
стично мы компенсируем это равно-
мерным развитием всех базовых сфер 
экономики.

Валовый региональный продукт 
Краснодарского края в последние годы 
формируют 5 ведущих отраслей. Это 
АПК, строительство, транспортный и 
курортный комплексы, а также про-
мышленность. По ним, главным об-
разом, мы и будем судить о здоровье 
экономики.

теперь о том, чему нас научил кри-
зис. Прежде всего тому, что Краснодар-
ский край давно и навсегда – неотъем-
лемая часть мировой экономики. И что 
проблемы с ипотечными закладными 
в штате техас влияют и на темпы ро-
ста производства в крае. 

Второе – кризис показал, что бес-
конечно жить на финансовом пузы-
ре нельзя. Хотя это привычное для 
мировой истории дело – к примеру, 
от этого еще в 18-м веке пострадала 
Голландия, где одно время за лукови-
цу тюльпана отдавали карету. товар-
ная масса и ее обеспечение в деньгах 
безнадежно оторвались друг от друга. 
В чем-то есть сходство, не правда ли? 
Особенно если говорить о раздутых 
ценах в таких сферах, как, например, 
строительство.

В итоге мы привыкли к ежеквар-
тальному росту доходов бюджета и 
экономических показателей. но на-

сколько все это основывалось на ре-
альном, качественном росте эконо-
мики? Кризис дал на это ответ. Он как 
рентгеном высветил сильные и сла-
бые стороны экономической системы 
страны и края.

Показательно, что первым как 
раз и провалилось строительство, ко-
торое долго росло исключительно за 
счет инвестиционного спроса. Жилье 
покупали не чтобы жить, а чтобы за-
работать. В итоге искусственно разо-
гретый рынок показывал 200 процен-
тов роста в год. 

но, как и с луковицами тюльпанов, 
долго это продолжаться не могло.

Отмечу, что неизбежный провал в 
строительстве в крае все-таки был да-
леко не таким глубоким, как в целом 
по стране (минус 16%). Более того, по 
итогам года мы компенсировали этот 
провал высокими темпами строитель-
ства дорог. 

Убежден, что на стадии спада вло-
жение максимального объема средств 
и ресурсов в развитие инфраструкту-
ры, в том числе энергетической, было 
стратегически верным решением. 

Это даст региону серьезные кон-
курентные преимущества в ближай-
шем будущем, когда экономика вой-
дет в цикл стабильного подъема. Это 
доказывает опыт прошлых глобаль-
ных кризисов. например, Америка в 
свое время именно так выходила из 
Великой депрессии. И сегодняшний 
Китай, двигатель мировой экономи-
ки, поддерживает внутренний рост, 
вкладываясь в развитие внутренней 
инфраструктуры.

В результате мы не только в целом по 
отрасли сработали с плюсом – 104,5% 
роста к 2008 году, но и удержали вто-
рое место в стране по вводу жилья (по-
сле Московской области). 

В 2009-м перешагнули рубеж в  
3 млн. кв. метров. Безусловно, здесь 
сказался и ряд мер целенаправленной 
господдержки и стимулирования ро-
ста строительства.

Прежде всего они были направле-
ны на то, чтобы как можно больше ку-
банских семей смогли приобрести соб-
ственное жилье. В докризисное время, 

скажем прямо, эффективность таких 
усилий снижали постоянно растущая 
стоимость квадратных метров и вы-
сокая инфляция.

над развитием ипотеки край рабо-
тает уже 5 лет – и за это время жилье 
смогли приобрести 50 тысяч кубанских 
семей. Хорошим стимулом для этого 
послужили краевые субсидии. Даже 
в прошлом году на них удалось найти 
около миллиарда рублей.

но жизнь не стоит на месте, и мы 
намерены сделать ставку на принци-
пиально новую программу поддержки 
ипотеки. Это наше ноу-хау, которое се-
годня получило поддержку на уровне 
Постановления Правительства и статус 
регионального эксперимента.

Мы исходили из главного – как сде-
лать нынешнюю дорогую ипотеку, ко-
торая по карману только процентам 10 
обеспеченного населения, реально до-
ступной для большинства.

И здесь встают две главные пробле-
мы – удешевить строительство и стиму-
лировать массовый спрос на доступное 
жилье. Первую проблему мы решаем 
через субсидирование строительства 
инженерных коммуникаций и макси-
мальное освобождение строителей от 
затрат на подключение и т.д. 

Расчеты показывают, что таким об-
разом реально снизить цену квадрат-
ного метра до 25–30 тысяч.

Решить вторую проблему поможет 
испытанный европейский опыт – это 
накопительная система, партнером ко-
торой готов стать Сбербанк. Она рас-
считана на широкий круг семей, спо-
собных в месяц откладывать на свое 
будущее жилье 7–10 тысяч рублей. 

В итоге человек получает право 
без каких-либо залогов приобрести 
построенное по госпрограмме доступ-
ное жилье и потому сразу становится 
его собственником. 

Он не теряет в деньгах на стадии 
накопления (высокий банковский про-
цент) и сильно выигрывает, получая 
льготный кредит.

наши расчеты и опыт таких евро-
пейских стран, как Чехия, показыва-
ют, что при этой системе мы сможем 
привлечь в ипотеку в 2–2,5 раза боль-

По результатам комплексного анализа 
социально-экономического развития, который проводил 
Минрегион по трем сотням показателей, Краснодарский 
край вошел в число 6 опорных регионов страны 



мск регион

14 мСК Июль 2010

ше семей. Плюс – получим мощный 
мультипликативный эффект в разви-
тии строительства, банков и других 
смежных отраслей. В стадию актив-
ной реализации проекта мы вступим 
уже в этом году.

Другая сфера экономики, которая 
остро нуждается в новых подходах и 
технологиях, новом мышлении, – это 
курортно-рекреационный комплекс.  
В 2009 году он проявил завидную стрес-
соустойчивость. Край не потерял в ко-
личестве туристов (мы приняли 12 мил-
лионов человек) и объемах поступле-
ния налогов (5 млрд. руб.). Хотя, без- 
условно, мы не смогли использовать 
и открывшихся возможностей, связан-
ных с удорожанием зарубежных тур-
предложений.

А ведь именно с зарубежными ку-
рортами краю предстоит конкуриро-
вать в ближайшие годы. Это вызов 
времени, на который нам предстоит 
ответить. И наш ответ должен быть 
достойным.

неизбежная необходимость заклю-
чается в том, чтобы повышать качество 
сервиса без опережающего роста цен. 
А не наоборот, как это зачастую про-
исходит сейчас. 

Сама жизнь сегодня ставит вопрос и 
о том, что нужно предлагать не отдель-
ную услугу или курорт, а «продавать» 
туристу регион в целом – под единым 
привлекательным брэндом. так, как 
это делают во всем мире. Сегодня мы 
активно над этим работаем. 

С другой стороны, свое лицо, яркий 
брэнд,  должно быть и у каждой курорт-
ной территории – это позволит найти 
и закрепить своего туриста.

Отдельно хочу сказать о проблеме, 
которая напрочь лишает край тако-

го конкурентного преимущества, как 
географическая близость. на поверку 
оказывается, что перелет из Екатерин-
бурга в Сочи, для примера, аж на треть 
дороже, чем из того же Екатеринбур-
га в Анталию! 

тут и школьнику ясно, что пере-
леты субсидируются турецкими вла-
стями. там давно поняли, что гораздо 
выгоднее вложиться в субсидии пере-
возчикам – а потом уже вернуть день-
ги с лихвой, зарабатывая на приехав-
ших туристах.

надо учиться, ничуть не стесняясь 
этого. Мы будем последовательно вы-
ходить с такой инициативой на феде-
ральный уровень, будем отстаивать ее 
в интересах наших курортов.

транспортный комплекс, к которо-
му мы таким образом перешли, также 
показал пример стрессоустойчивости. 
Здесь даже можно говорить о неболь-
шом плюсе по итогам 2009 года.

Хочу подчеркнуть, что мы обяза-
ны по максимуму использовать уни-
кальное преимущество региона – у 
нас крупнейшие порты, разветвлен-
ная сеть железных и автодорог, сразу 
5 международных аэропортов. Да, все 
это части федеральных транспортных 
систем, и прямых доходов они прино-
сят меньше, чем хотелось бы. 

но зато краю остаются рабочие 
места и супервыгодная логистика для 
перевозки собственной продукции.  
В том числе на экспорт. И мы обяза-
ны извлекать из этого 100-процент-
ные дивиденды.

Успешнее всего пока логистические 
преимущества региона использует аг-
ропромышленный комплекс. Объемы 
экспорта кубанской сельхозпродукции 
стабильно растут. Главное здесь – вы-

держивать баланс производства и по-
требления зерна. Экспортировать мож-
но только тот объем, который мы не 
в состоянии съесть и переработать, в 
том числе, прогнав через животновод-
ство. Превратить зерно в мясо гораздо 
выгоднее, чем просто продать, – ведь 
добавленную стоимость мы, таким об-
разом, создаем для себя.

Второе – мы объявили год качества 
зерна, причем нам нужен его стабиль-
ный рост. только ценное зерно будет 
на перспективу востребовано на ми-
ровом рынке.

Если же говорить об итогах 2009 
года, то Америки я вам, конечно, не 
открою. Главный его урок в том, что 
мы научились получать стабильный 
урожай при любых погодных услови-
ях. При резко неблагоприятных пого-
де и экономической конъюнктуре со-
бран урожай хлеба, третий по объему 
за всю историю!

В целом по объему сельхозпроиз-
водства у края, как и в предыдущие 
годы, самый высокий показатель не 
только в ЮФО, но и в стране. на долю 
Кубани приходится почти треть объ-
ема сельхозпродукции ЮФО и почти 
7% – России.

В этом году можно прогнозировать 
даже увеличение доли края в россий-
ском каравае. В то время как в боль-
шинстве регионов урожаи погибли от 
засухи, мы планируем собрать больше, 
чем в прошлом году. Серьезных потерь 
не причинил даже затянувшийся се-
зон дождей, когда в период жатвы за 
две недели выпало две месячные нор-
мы осадков.

Безусловно, большую роль в стрес-
соустойчивости агробизнеса сыграла 
продуманная и комплексная система 
господдержки. Даже в непростом 2009 
году она в общей сложности состави-
ла порядка 7 миллиардов рублей. Во-
преки общим кризисным явлениям и 
настроениям, в АПК продолжался рост 
инвестиций в основной капитал. В про-
шлом году в сельское хозяйство было 
вложено почти 15 млрд. руб. Это неве-
роятно важно. Ведь если люди не вы-
возят деньги, а вкладывают в основ-
ной капитал – это означает, что они ве-
рят в будущее, что они хотят работать 
и развиваться именно здесь.

Думаю, никому уже не требуется 
объяснять, насколько в этой связи ва-
жен комфортный бизнес-климат реги-
она. И здесь, без всякого преувеличе-
ния, у края накоплен уникальный для 
России опыт. Лучшее тому подтвержде-
ние – не только сами цифры стабиль-
ного, вопреки кризису, роста инвести-
ций в экономику края. 
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третий год подряд край лидиру-
ет в рейтинге самого авторитетно-
го в мире бизнес-журнала «Форбс».  
В этом году сразу два наших города 
вошли в первую десятку этого рейтин-
га: Краснодар стал первым, а Сочи – 
9-м. Кроме того, новороссийск занял 
25-ю строчку.

Ведущие экономисты и социологи 
проанализировали деловой климат, 
комфортность работы предпринима-
телей, покупательную способность на-
селения, развитие инфраструктуры, 
устойчивость к кризису и еще массу 
показателей. Особо эксперты отме-
тили тот факт, что наши города ак-
тивнее всего в стране застраиваются 
и лучше всех обеспечены торговыми 
площадями на душу населения (осо-
бенно Краснодар).

В целом по 2009 году регион вошел 
в тройку лидеров по объемам привле-
ченных инвестиций. В копилке края 
358 млрд. рублей. А впереди только 
Москва и тюменская область.

такой «золотой» климат создавал-
ся годами целенаправленной работы 
по уменьшению административных 
барьеров, поддержке малого и сред-
него бизнеса, выстраиванию имиджа 
продвинутого бизнес-региона и при-
влечению инвестиций на максималь-
но комфортных условиях.

на эти цели будет работать также 
система предоставления государствен-
ных услуг в электронном виде. Первый 
шаг уже сделан – запущен портал госу-
дарственных и муниципальных услуг. 
В доступной форме и без общения с чи-
новниками уже сегодня здесь предо-
ставляется около 180 госуслуг.

Этой осенью стартует  также проект 
«Универсальная карта жителя Красно-
дарского края», который призван се-
рьезно упростить жизнь людей, изба-
вить их от сбора справок, очередей и 
хождения по инстанциям.

Мне представляется, что при этом 
не менее важно понемногу менять на-
шу психологию. Я говорю и об откры-
тости к инновациям каждого человека 
и общества в целом, и о правильной 
психологии управления – нацеленной 
на сокращение издержек, повышение 

эффективности каждого рабочего ме-
ста и каждого часа труда.

Предстоит ломать также психоло-
гию чиновников и всех, кто работает 
на государство. Мы с вами, уважаемые 
коллеги, созданы, чтобы обеспечивать 
максимально комфортные условия для 
работы бизнеса. Для тех, кто рискует 
и своим трудом создает жизненно не-
обходимую экономике добавленную 
стоимость.

Отмечу, что мы пошагово меняем 
отношение к предпринимательству 
уже несколько лет. Отсюда и рост ма-
лого бизнеса, который по всем пока-
зателям продолжился в 2009 году. Это, 
в том числе, касается как общей чис-
ленности малых предприятий в раз-
ных отраслях, так и их вклада в об-
щую копилку – валовый региональ-
ный продукт. 

В современной развитой экономи-
ке малый бизнес должен давать 60–70 
процентов ВРП. У нас же пока почти 
втрое меньше. Это значит, что потен-
циал роста – огромный. 

И потому ставка на господдержку 
развития предпринимательства, осо-
бенно в сфере инноваций и производ-
ства, будет сохранена.

При всем этом самой перспектив-
ной и самой проблемной отраслью 
экономики остается промышленность. 
Именно она создает максимальную до-
бавленную стоимость и потому опре-
деляет ситуацию в экономике. 

Будем говорить прямо: она ни-
когда не являлась сильной стороной 
региона. И сегодня, пожалуй, ключе-
вой вызов времени – дополнить исто-
рически аграрную специализацию 
края долгосрочной программой ин-
дустриализации. В чем-то здесь даже 
есть конкурентное преимущество – 
многое мы будем создавать с нуля, а 
потому получим самые современные 
предприятия.

До 2010 года речи об этом не шло – 
стояла задача сохранить ростки инду-
стрии, которые у нас были. И во мно-
гом благодаря системе антикризисных 
мер это удалось. 

Усилия властей были сконцен-
трированы на поиске заказов и рын-

ков сбыта для ключевых предприя-
тий. Важно, что не были остановле-
ны крупные инвестпроекты. В 2009 
году удалось достроить и запустить  
7 крупных промышленных предприя-
тий (два завода «Кнауфа», стеклотар-
ный завод, новое предприятие «Сла-
вянского кирпича», пеллетный завод 
и др.) и 4 комплекса по переработке 
полезных ископаемых. 

Как результат, проседание произ-
водства в крае значительно меньше, 
чем в среднем по стране.

Завершая экономический анализ 
2009 года, хочу заострить внимание 
на том, что практически в каждой от-
расли уже в прошлом году начал ощу-
щаться мультипликативный эффект 
от реализации в крае олимпийского 
мегапроекта. 

И тут нет ничего удивительного, 
ведь в общей сложности федеральный 
бюджет и частные инвесторы за не-
сколько лет вложат в Сочи и регион в 
целом около одного триллиона рублей. 
И 2009-й стал первым годом активного 
олимпийского строительства.

По расчетам экспертов, только пря-
мые бюджетные доходы Краснодар-
ского края от олимпийского проекта 
с 2009 по 2013 годы составят не мень-
ше 30 миллиардов рублей. 

Край последовательно отстаивает 
свои интересы в плане максимально 
возможного привлечения на новые 
рабочие места местных специалистов – 
из всех городов и районов края. та-
кая задача поставлена краевой служ-
бе занятости.

С другой стороны, в наследство от 
Олимпиады региону останется самая 
современная инфраструктура. 

на ее создание в обычном режиме 
мы потратили бы несколько десятков 
лет. Это объекты энергетики и гази-
фикации, новые дороги и портовые 
комплексы, не говоря уже об уникаль-
ной спортивной базе, которая на дол-
гие годы будет «золотым фондом» для 
всего Краснодарского края. 

Один пример. «Газпром» вложил в 
строительство магистрального газо-
провода «Джубга–Сочи» 3 миллиарда 
рублей. Благодаря ему «голубым то-

Среди наших ключевых плюсов – самый благоприятный 
климат и природные условия в целом, наиболее развитая 
транспортная инфраструктура и диверсификация 
экономики
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пливом» будет стабильно обеспечено 
все побережье от туапсе до Адлера. 

Дополнительно по нашей догово-
ренности с «Газпромом» концерн ин-
вестирует еще полтора миллиарда ру-
блей в программу газификации самого 
края. Со своей стороны, мы ежегодно 
вкладываем в газификацию населен-
ных пунктов региона до миллиарда 
рублей.

Главные результаты 2009 года за-
ключаются в том, что, во-первых, Крас-
нодарский край избежал глубокого 
экономического спада и необратимых 
потерь в кадровом и производствен-
ном потенциале.

ВРП удалось удержать на уровне 
828 млрд. рублей – снижение не пре-
высило 3 процентов. В базовых сек-
торах экономики краевые показате-
ли выше средних по России от одного 
до 20 процентных пунктов.

Во-вторых, мы на 100 процентов 
выполнили социальные обязательства, 
добились снижения безработицы. 

Во многом это связано с тем, что 
упор антикризисных мер был сделан 
на сохранение рабочих мест, защиту 
интересов работников предприятий, 
антирейдерские мероприятия.

Как итог, уровень регистрируемой 
безработицы по итогам года составил 
1,1% – это в 2,5 раза ниже, чем в Рос-
сии, и почти в 5 раз ниже, чем в ЮФО! 
Среднемесячная заработная плата пре-
высила 15 тысяч рублей.

Кризисный год стал в полном смыс-
ле проверкой на прочность. Мы не опу-
стили рук и выходим из него окреп-
шими и поумневшими. но важно не 
останавливаться, потому что в совре-
менном жестко конкурентном ми-
ре остановка – смерти подобна. Это 

как езда на велосипеде: остановился –  
значит упал!

Вот почему, коротко анализируя 
итоги развития Краснодарского края 
в первом полугодии 2010 года, я бу-
ду сразу акцентировать ваше внима-
ние на новых задачах и приоритетах, 
на новой экономической идеологии 
региона.

В первой половине 2010 года 
прирост ВРП составил 4,2 процента 
(ВВП России вырос на 4%). И мы обо-
снованно рассчитываем к концу го-
да выйти на амбициозную цифру в  
5,5 процента. 

Еще более серьезные задачи край 
ставит перед собой на 4 года: мы долж-
ны добиться роста ВРП на 20 процент-
ных пунктов (РФ – на 16%), инвести-
ций – на 48% (РФ – на 28,6%) и про-
изводительности труда – на 19% (РФ – 
на 14,9%).

Я хочу подчеркнуть, что цифры взя-
ты не с потолка, и одолеть эти высоты – 
вопрос  экономического выживания и 
конкурентоспособности региона. Уже 
сегодня мы должны отдавать себе от-
чет в том, что надо не конкурировать 
с соседними, и даже с сильнейшими 
регионами России, а равняться на раз-
витые страны Европы и мира.

Банальный пример. Сегодня про-
изводительность труда на одного заня-
того в экономике края составляет 355 
тысяч рублей, или 12 тысяч долларов. 
Это выше, чем в среднем по России. Ка-
залось бы, разрыв не такой большой.  
но сегодня в Европе производительность 
труда составляет 50 тысяч долларов, а 
в США доходит до 70 тысяч. Коммента-
рии, как говорится, излишни.

Как мы намерены решать зада-
чу ускоренного развития ключевых 

отраслей? У меня есть ответ на дан-
ный вопрос. 

ДлЯ этоГо необХоДИмо: 

первое. Диверсифицировать струк-
туру экономики за счет создания кла-
стеров с высокой добавленной стоимо-
стью: индустриального, транспортно-
логистического, курортного и агропро-
мышленного.

второе. Обеспечить технологиче-
скую модернизацию и внедрение ин-
новаций, связанных с созданием но-
вых прорывных технологий, продук-
тов и рынков. 

Базисным, безусловно, должен стать 
индустриальный кластер. 

В свою очередь, он будет включать 
в себя направление глубокой перера-
ботки древесины и сталепрокатный 
комплекс.

Центром кластера деревообработ-
ки должен стать завод по производству 
плит МДФ в Апшеронске. Здесь созда-
ется крупнейшее предприятие полно-
го цикла заготовки и переработки дре-
весины мощностью в 300 тысяч куб. м  
плит МДФ в год. Вокруг него будет фор-
мироваться целый комплекс смежных 
производств – мебельных, строитель-
ных и т.д. 

Для сталепрокатного кластера опор-
ным является проект  электрометал-
лургического завода в Абинском рай-
оне мощностью в 500 тысяч тонн про-
ката. Это первое предприятие такого 
профиля на юге России. Горячий пуск 
намечен на август этого года. В течение 
ближайших трех лет комбинат превра-
тится в сталепрокатный комплекс пол-
ного цикла и будет производить полто-
ра миллиона тонн проката в год.

Экономический анализ показыва-
ет, что развитие кластерных схем по-
зволит восполнить существующий на 
рынке дефицит продукции из древеси-
ны и металлоизделий. 

Даст возможность быстро создать 
сеть поставщиков, прямо заинтересо-
ванных в качестве поставляемых по-
луфабрикатов и комплектующих, что 
повысит конкурентоспособность всех 
участников кластера.

В соответствии с этими экономиче-
скими приоритетами мы строим свою 
работу уже сегодня. В промышленности 
с начала года удалось не только перело-
мить отрицательную динамику, но и  
выйти на траекторию роста – 103,5%.

Одновременно мы системно реша-
ем задачи энергетического обеспече-
ния экономического роста региона.  
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В топливно-энергетическом комплексе 
увеличиваются объемы переработки 
нефти и производства электроэнергии. 
В последние годы темпы потребления 
энергии в крае растут как нигде в Рос-
сии – на 5–7% в год. В связи с этим ре-
шение проблемы сетевых ограничений 
и укрепление собственной базы гене-
рации – среди основополагающих за-
дач на ближайшие годы.

Разработана программа перспек-
тивного развития электроэнергети-
ческого комплекса на 2010–2016 го-
ды. В ее рамках, в частности, будет 
завершена реконструкция Красно-
дарской тЭЦ, строятся две парогазо-
вые электростанции в Сочи, а также 
другие объекты генерации и сетевого 
хозяйства. только Краснодарская тЭЦ 
увеличит свою мощность в 2 раза. И в 
целом в 2013 году край сможет полно-
стью обеспечить свои потребности в 
энергии. После этого мы сможем по-
ставить главный вопрос – о снижении 
тарифов на электроэнергию.

И только при этих условиях мы смо-
жем по итогам 2010 года довести объем 
продукции в промышленном комплек-
се в целом до 368 млрд. рублей и вый-
ти на докризисный рост – 104%.

Модернизационный подход будет 
основным и в агропромышленном ком-
плексе. Среди задач текущего года вы-
делю повышение урожайности и каче-
ства сельхозкультур, массовый перевод 
ЛПХ в статус крестьянско-фермерских 
хозяйств и предпринимателей, повы-
шение доступности кредитных ресур-
сов для села.

С начала года в сельском хозяй-
стве отмечен рост объемов производ-
ства на 4,3%. А в целом по итогам 2010 
года мы должны выйти не менее чем  
на трехпроцентный рост производства 
продукции – до 182 млрд. рублей.

Главный результат в строитель-
стве – с начала года в крае построено 
полтора млн. кв. метров жилья. Это 
второй результат в стране! В том чис-
ле вдвое больше сдано быстровозводи-
мого жилья. По году мы ставим перед 
собой амбициозные, но вполне реаль-

ные цели – увеличить объемы работ на 
24 процента (до 253 млрд. рублей), в 
том числе в дорожном строительстве – 
почти до 40 млрд. 

Эксперты прогнозируют, что в 
этом году край примет более 12,6 мил-
лиона туристов, а к 2013-му – почти  
15 миллионов в год. Объем курортных 
услуг к концу года достигнет почти  
54 млрд. рублей.

Всего в этом году в стадии реализа-
ции находятся 20 крупных инвестици-
онных проектов на общую сумму поч-
ти 38 млрд. рублей. только за 1-й квар-
тал в экономику региона уже вложено  
69 млрд. рублей инвестиций – в полто-
ра раза больше уровня 2009 года. 

По итогам 2010 года мы рассчиты-
ваем получить не менее 481 млрд. ру-
блей инвестиций в экономику края.

Существенно скажется здесь и 
успешное развитие игорной зоны «Азов-
Сити» в Щербиновском районе.

Еще в прошлом году скептики го-
ворили, что край зарывает деньги в 
землю, когда мы строили для будущей 
зоны дороги и остальную инфраструк-
туру. А сегодня мы имеем единствен-
ное в стране место развития легально-
го игорного бизнеса. Одно казино уже 
работает, и поток посетителей со всей 
страны растет каждый месяц.

Можно с уверенностью сделать вы-
вод о том, что Краснодарский край по-
лучил новую точку роста экономики 
на многие годы вперед. 

Реализация всех обозначенных на-
правлений развития основных секто-
ров экономики региона будет работать 
на нашу главную цель – рост качества 
жизни людей. никто не будет спорить 
с тем, что с экономики все начинает-
ся. но все успехи в экономике долж-
ны находить адекватное отражение 
на благосостоянии тех, кто эту эко-
номику создает.

В текущем году среднемесячная 
зарплата должна вырасти до 16,5 ты-
сячи рублей. А в ближайшие три года 
она увеличится до 21,5 тыс. 

также в этом году мы должны со-
хранить уровень регистрируемой без-

над развитием ипотеки край работает уже 5 лет – 
и за это время жилье смогли приобрести 50 тысяч 
кубанских семей. Хорошим стимулом для этого послужили 
краевые субсидии. Даже в прошлом году на них удалось 
найти около миллиарда рублей

работицы – не более 1 процента, один 
из самых низких в России.

Приоритетной для Краснодарского 
края остается позиция – каждый допол-
нительный рубль бюджетных доходов 
инвестировать в человека. Прежде все-
го – в здоровье и образование.

так, даже в 2009 году на развитие 
кубанской медицины направлено без 
малого 40 млрд. рублей – на 13% боль-
ше, чем в благополучном 2008-м.

И это напрямую сказывается на 
основных маркерах здоровья. Продол-
жительность жизни на Кубани сегод-
ня выше 70 лет, тогда как в среднем по 
России – 68. Младенческая смертность 
в крае только за последний год снизи-
лась на 17%, а в среднем по стране – 
всего на 8,2%. 

Впервые за 15 лет показатели смерт-
ности и рождаемости на Кубани почти 
сравнялись. А в четырех муниципали-
тетах рождаемость уже идет с плюсом: 
в Анапе, Краснодаре, Сочи и Белоре-
ченском районе. 

И это доказывает, что мы нача-
ли выбираться из демографической 
ямы, в которую попали в середине 
1990-х годов.

Завершая свой ежегодный Отчет пе-
ред Законодательным собранием Крас-
нодарского края, я хочу подчеркнуть: 
все очевидные успехи в социально-
экономическом развитии начинают-
ся со стабильности в регионе. 

Важная составляющая этой стабиль-
ности – конструктивная и профессио-
нальная совместная работа всех вет-
вей и уровней власти. И хочу отметить, 
что в кризисном 2009 году мы работа-
ли как единая команда. Мы были наце-
лены на один результат – укрепление 
экономики края и повышение качества 
жизни людей. Мы – один из немногих 
регионов – вышли из кризиса с мощ-
ным запасом сил, энергии.

Я благодарю вас за плодотворную и 
творческую совместную работу, под-
держку начинаний администрации 
Краснодарского края. 
Спасибо за внимание!
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мск События

1 ИЮлЯ 
Дмитрий Медведев под-
писал Федеральный закон  
«О внесении изменения в 
статью 7 Федерального за-
кона «О лотереях».

1 ИЮлЯ
Подписан закон, направ-
ленный на повышение эф-
фективности противодей-
ствия рейдерству.

1 ИЮлЯ
Дмитрий Медведев под-
писал Федеральный закон  
«О ратификации Конвен-
ции о защите прав пред-
ставителей работников на 
предприятии и предостав-
ляемых им возможностях 
(Конвенции № 135)».
Конвенция учитывает и до-
полняет положения Кон-
венции Международной 
организации труда 1949 
года № 98.

2 ИЮлЯ
Внесены изменения в за-
кон «О ветеранах». 
Федеральным законом 
предусматривается рас-
пространить меры соци-
альной поддержки в виде 
оплаты в размере 50 про-
центов коммунальных услуг 
на членов семей инвалидов 
войны, которые совместно 
с ними проживают.

2 ИЮлЯ
Срок действия Федераль-
ного Закона об особенно-
стях отчуждения недвижи-
мого имущества, находя-
щегося в государственной 
и муниципальной собствен-
ности и арендуемого ма-
лым бизнесом, продлен 
на три года.

3 ИЮлЯ
Внесены изменения в Фе-
деральный закон «О концес-
сионных соглашениях».
Изменены состав объек-
та концессионного согла-
шения, правовой статус 
концедента и концессио-
нера, включая их права 
и обязанности, а также 
порядок перемены лиц в 
концессионных правоот-
ношениях.

убернатор Кубани Алек-
сандр ткачев распоря-
дился незамедлительно 

создать межведомственную 
комиссию, которой предсто-
яло провести тотальную про-
верку безопасности во всех 
детских учреждениях отдыха. 
Менее чем за месяц была про-
инспектирована деятельность 
600 лагерей, баз отдыха и са-
наториев на Черном и Азов-
ском морях. нарушения нашли 
и на воде, и на суше…

По информации на 22 ию-
ля 2010 года было выявле-
но свыше 1600 нарушений. 
Пресс-служба прокуратуры 
Краснодарского края, обна-

С М Е Р Т Е Л ьН ы Е Ош И БК И

родовавшая эту информа-
цию, утверждает, что нару-
шения допускали не только 
сотрудники учреждений от-
дыха и оздоровления детей, 
но и органы местного само-
управления. Промахи муни-
ципальных сотрудников обна-
ружились в сфере санитарно-
эпидемиологического благо- 
получия, пожарной безопас-
ности, а также в общем зако-
нодательном регламентиро-
вании пребывания детей на 
курортах. 

Выяснилось, что в некото-
рых детских заведениях ме-
ста, предназначенные для ку-
пания школьников, не обсле-

дованы водолазами. А спаса-
тели – далеко не везде имели 
необходимые для работы бу-
маги и справки, не проходили 
аттестаций. Среди прочих на-
рушений – отсутствие на бе-
реговых зонах спасательных 
постов и пунктов оказания 
медицинской помощи. Дале-
ко не на каждом пляже имеет-
ся спасательное судно, на ко-
тором можно быстро оказать 
помощь утопающим. Стойки 
со спасательным оборудова-
нием тоже встречаются не по-
всеместно. не все места для 
купания огорожены буйками. 
Далеко не на всех детских пля-
жах были оборудованы души, 

Г

трагедия на Ейской косе, где в начале июля 
погибли шестеро московских школьников и учитель 
физкультуры, привлекла внимание всей страны

тЕКСт:  Лев Рыжков
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5 ИЮлЯ 
В Казахстане состоялись за-
седания Межгосударствен-
ного совета Евразийского 
экономического сообще-
ства (ЕврАзЭС) и Высшего 
органа Таможенного сою-
за России, Беларуси и Ка-
захстана.

6 ИЮлЯ
Президент РФ провел со-
вещание, посвященное 
разработке новой редак-
ции закона «О милиции». 
Этот закон должен опреде-
лить правовой статус мили-
ции, соответствующий со-
временной жизни.

13 ИЮлЯ
Дмитрий Медведев утвер-
дил перечень поручений 
по итогам заседания пре-
зидиума Государственного 
совета «О мерах по уско-
ренному развитию мяс-
ного животноводства как 
приоритетного направле-
ния обеспечения продо-
вольственной безопасно-
сти России».

16 ИЮлЯ
Дмитрий Медведев про-
вел совещание с постоян-
ными членами Совета без-
опасности.
Обсуждались вопросы вну-
тренней и внешней по-
литики.

17 ИЮлЯ
Президент РФ внес в Гос-
думу законопроект о за-
прете на работу с детьми 
лиц, судимых за преступле-
ния против несовершен-
нолетних. 

17 ИЮлЯ
Дмитрий Медведев внес в 
Государственную Думу про-
ект федерального закона 
«О безопасности».
В проекте ФЗ определяют-
ся основные принципы обе-
спечения безопасности го-
сударства, общественной и 
экологической безопасно-
сти, безопасности личности, 
иных видов безопасности, 
предусмотренных законо-
дательством Российской 
Федерации.

туалеты, фонтанчики с питье-
вой водой.

нА СУШЕ
наиболее массовые наруше-
ния, по сообщению прокура-
туры, оказались выявлены в 
туапсинском и темрюкском 
районах, а также на терри-
тории Сочи. Хотя нарушения 
отмечены и в других муници-
пальных образованиях.

Самым больным местом 
детского отдыха оказалась 
даже не водная, а пожарная 
безопасность. Далеко не везде 
с сотрудниками и воспитате-
лями проводился противопо-
жарный инструктаж. Детей, 
как выяснилось, не всегда зна-
комят с правилами пожарной 
безопасности. Пожарная сиг-
нализация установлена не в 
каждом помещении лагерей 
детского отдыха. Во многих 
из них эвакуационные пути 
загромождены тяжелой ме-
белью. А для отделки путей 
пожарной эвакуации исполь-
зовались материалы высокой 
степени горючести.

также опасность может 
подстерегать детей и в сто-
ловых. Далеко не везде наве-
ден порядок в хранении про-
дуктов. Отсюда – возможные 
отравления.

По результатам провер-
ки на 22 июля прокуратурой 
Краснодарского края воз-
буждено свыше 650 админи-
стративных дел в отношении 
должностных лиц. В 300 слу-
чаях вынесены представле-
ния о несоблюдении закона. 
140 исковых заявлений о на-
рушениях закона в деятель-
ности учреждений отдыха и 
оздоровления детей отправ-
лены в суды.

75% ДЕтСКИХ  
ЛАГЕРЕй  
ПРЕДСтАВЛЯЛИ  
ОПАСнОСть

Согласно предыдущим ре-
зультатам проверки мест 
детского отдыха Краснодар-
ской краевой прокуратурой 
(по результатам на 14 июля)  
выявлено 400 учреждений, 
допустивших в своей дея-
тельности нарушения. В 307 
случаях зафиксированы не-
допус тимые санитарно-
эпидемиологические условия, 
в 286 – нарушалась противо-
пожарная безопасность, в 60 – 
обнаружились недостатки на 
пляжах и в работе спасателей 
в купальных зонах.

только за первую неделю 
проверок прокурорами бы-
ло внесено более 400 актов 
реагирования, в том числе  
121 представление об устра-
нении нарушений закона, воз-
буждено 257 дел об админи-
стративных правонарушени-
ях, направлено 23 заявления в 
суд о признании незаконным 
бездействия руководителей 
организаций по устранению 
выявленных нарушений, со-
общает пресс-служба краевой 
прокуратуры. нарушения бы-
ли обнаружены в 438 учреж-
дениях из 562 проверенных. 
то есть они сопровождали ра-
боту более чем 75% детских 
учреждений.

напомним, что эти циф-
ры относятся лишь к первой 
неделе проверок. Как можно 
видеть сейчас, за первую не-

делю были вскрыты наиболее 
явные упущения. но, как вы-
яснилось, далеко не все. 

КАК УСЛЕДИть  
И нЕ ПРОШЛЯПИть?

Для того чтобы предотвратить 
трагедии, подобные кошмару 
на Ейской косе, в Краснодар-
ском крае пройдет цикл об-
учающих семинаров, орга-
низованных департаментом 
молодежной политики Крас-
нодарского края, куда пригла-
шены руководители учрежде-
ний детского отдыха.

Первый из них состоялся 
17 июля в Геленджике. Семи-
нар был посвящен обеспече-
нию безопасности детей, на-
ходящихся на летнем отдыхе. 
В работе мероприятия приня-
ли участие руководители и пе-
дагоги из Анапы. 

Для того чтобы ребенок 
чувствовал себя в безопасно-
сти, взрослые должны пред-
принять целый комплекс мер: 
ввести в лагерях и на базах от-
дыха контрольно-пропускной 
режим, обеспечить надлежа-
щую охрану территорий, уста-
новить системы видеонаблю-
дения, привести к надлежа-
щему уровню обеспечение 
пожарной безопасности, тща-
тельно соблюдать санитарно-
гигиенические нормы. Этот 
перечень, разумеется, дале-
ко не полон.

коГДа версталсЯ номер

Все недостатки не выявишь 
даже в результате самых тща-
тельных проверок. Лишний по-
вод убедиться в этом – про-
исшествие в Лазаревском 
районе Сочи, где 23 июля пи-
щевые отравления получили  
8 детей, учеников балетной 
школы из Белгорода. Дети в 
возрасте от 7 до 14 лет были 
госпитализированы. 
Любопытно, что гостиницу, где 
остановились дети, уже прове-
ряли. В ее работе были выяв-
лены незначительные наруше-
ния, связанные с оформлени-
ем документов. Сейчас проку-
ратура возобновила проверку 
этой гостиницы. Решение о 
санкциях против ее владель-
цев будет принято по резуль-
татам проверки.
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о этому пути и пошли предприниматель и меценат 
Михаил Сердюков и специалист в области этногра-
фии Александр Двойнинов из Кропоткина. Они раз-

работали туристический маршрут, который не только ра-
дует глаз, но и рассказывает об истории кубанского каза-
чества. Зная местные достопримечательности и историю, 
можно подготовить длительные увлекательные туристско-
патриотические маршруты. Пока что такие экскурсии на 
широкую ногу не поставлены. но нашему журналисту в 
компании юных кадетов из Аксайского и Кропоткинско-
го кадетских корпусов удалось пройти уникальный кубан-
ский маршрут. 

Собираясь в пятидневный поход и рассматривая марш-
рут (ст. Кавказская – ст. темижбекская – ст. Расшеватская 
(Ставропольский край) – ст. Григорополисская (Ставро-
польский край) – ст. Отрадная – ст. Отважная – ст. Спо-
койная – г. Лабинск – ст. Даховская – пос. Хамышки), мы 
и представить себе не могли, сколько интересного уготов-
лено для юных казачат. Как нам рассказал руководитель 
экспедиции Александр Двойнинов, уникальность маршру-
та не только в масштабности, но, главное, в исторической 
ценности. Пожалуй, впервые осуществляется такая экс-
педиция для подрастающего поколения. Ее главная цель –  
воспитать в ребятах патриотизм. 

Идея разработать такую туристско-патриотическую экс-
курсию принадлежит Михаилу Сердюкову. Он давно удив-
ляет земляков своими задумками. Вместе с братом Серге-
ем на протяжении нескольких лет устанавливают памят-
ники известным полководцам и людям искусства в школах 
и кадетских корпусах всей страны. В этом году установи-
ли ряд памятников ветеранам Великой Отечественной 
войны. Сейчас к уже выпущенной документальной книге 
«Побег из фашистской неволи» готовят художественный 
вариант. Документальный архив о Великой Отечествен-
ной войне, который пополняется все новыми историче-
скими кадрами и документальными съемками, является 
бесценным материалом и гордостью военного наследия 
всей страны. Все это стало жизненным кредо братьев Сер-
дюковых. Свои наработки: книги и диски – они готовы пе-
редать в школы Кубани. 

– Главное, чтобы дети знали великий подвиг дедов, – 
говорит Михаил Сердюков. 

Экспедиция, в которую нам посчастливилось попасть, 
стала одной из первых ласточек такого прикладного патри-
отического воспитания. Что же она дала ребятам? 

ЧтОБы ВОСПИтАть В МОЛОДЕЖИ ЧУВСтВО ПАтРИОтИЗМА, ОДнИМИ ЛЕКЦИЯМИ 

нЕ ОБОйтИСь. РЕБЯт нА ДО ЗАИнтЕРЕСОВАть, УВЛЕЧь ЧЕМ-тО ИнтЕРЕСныМ, 

И тОГДА ВСЕ ПОЛУ ЧИтСЯ! 

тЕКСт:  Яна Исакович 

ДенЬ первЫЙ.  

сИла воДЫ

Вытянувшись во весь свой могучий рост, одетые в спе-
циальную форму, воспитанники Аксайского и Кропот-
кинского кадетских корпусов выстроились в гордые ров-
ные линии. С торжественного построения начался пер-
вый день экспедиции. Впереди были знакомство и долгий 
путь, а также масса эмоций. Первой точкой на карте это-
го путешествия была станица Кавказская. Сюда, в Свято-
никольский храм, «начинающие» казаки пришли за бла-
гословением. настоятель отец Георгий молодых кадетов 
встретил с большой радостью: «Видеть здесь, в храме, 
молодых казачат – значит гордиться нынешним моло-
дым поколением и его стремлением знать о прошлом и 
настоящем больше». Он благословил ребят на долгий и 
увлекательный путь, а также рассказал уникальную исто-
рию этого храма. 

Оказывается, он очень старый. Его вторая жизнь на-
чалась в 1999 году, когда храм стали реконструировать. 
Продолжается реконструкция и сегодня. Возводят храм, 
как говорится, всем миром. на восстановление местной 
святыни каждый житель станицы принес по 100 кирпи-
чей. теперь двери духовного дома всегда открыты для жи-
телей и гостей станицы. 

Прежде чем отправить ребят в дальнейший путь, их по-
святили в историю казачества. В народном историческом 
музее станицы Кавказской ребята рассмотрели старин-
ные фотографии, медали, шашки, иконы, самовары, кни-
ги… Все эти раритетные вещи сохранились еще со времен, 
когда казаки только появились на кубанской земле. Сам 
музей, как оказалось, не такой старый. Ему всего 40 лет.  
А все предметы старины принесли сюда простые жители: 
ребятня находила осколки орудий, иконы в музей отдава-
ли для сохранности местные жители, даже ветераны вой-
ны доверяли свои медали. 

После посещения музея участники экспедиции подош-
ли к окраине станицы, откуда им открылся великолепный 
вид на Первый Ивановский редут, бывший женский мона-
стырь, храм Пресвятой троицы. Стоя на возвышенности, 
практически с высоты птичьего полета, мы любовались 
окружающей нас красотой. на таких возвышенностях ху-
дожники XIX века писали свои картины. Осмотрев окрест-
ности, которые нам предстояло пройти уже пешком, наша 
группа отправилась на спуск в монастырское урочище. 

П АТ РИОТ И ЗМ 
ПО Н АС Л Е ДС Т ВУ

П
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Прошло еще немного времени, и мы пришли к месту 
первого ночлега. Дружной командой разбили лагерь и при-
готовили ужин. Подкрепившись, все отправились в купель, 
которая образовалась благодаря забившему источнику. Он 
проложил себе путь откуда-то из глубины земли. Источник 
в этом месте появился давно, и местные жители уже много 
лет поговаривают о его лечебных свойствах. А вот рядом 
нигде воды нет на глубине трех-четырех метров. 

– Здешняя вода уникальна. Я знаю человека, который 
после купания в источнике бегом поднялся на высокую 
гору и так же быстро спустился, – начинает свой рассказ 
Александр Двойнинов. – Здесь когда-то была пещера, в 
которой жил монах. Со временем там появился храм, но 
после его разрушения источник забросали ветками и гра-
вием. С тех пор никто не мог его найти. Потом удалось  
разыскать послушницу, помогавшую по службе в храме. 
Она указала точное место источника. Раскопав землю, ра-
бочие действительно нашли воду.

Чудодейственную силу источника участники  экспе-
диции проверили на себе. Искупавшись после непросто-
го жаркого дня, приободрились. Правда, в гору бежать 
не решились – берегли силы на следующий день, кото-
рый обещал быть не менее насыщенным. Впереди нас 
ждал переход от монастырского леса до Второго Иванов-
ского редута…

ДенЬ второЙ.  

ИсторИЧескИе наХоДкИ

Утро началось с громкого: «Подъем!». Первые капли дождя 
предвещали нелегкий путь. Сборы прошли оперативно. 

Пройдя по той самой дороге, где когда-то проезжали 
Пушкин, Суворов, Дюма, мы приблизились ко Второму 
Ивановскому редуту. Для него было выбрано удачное ме-
сто: часовые могли хорошо обозревать окрестности и изда-
лека видеть врага. на этом месте мы обнаружили осколки 
древних сосудов, сделанных еще из глины периода меот-

Впереди участников экспедиции ожидали знакомство с историей, 
долгий путь, а также масса эмоций

ских племен. такие изделия были предназначены для хра-
нения зерна, воды и прочих запасов пищи и питья. А по-
сле интересных находок, под громкие обсуждения ребят, 
мы вошли в станицу темижбекскую. 

 там во всей красе перед нами предстал величественный 
храм Св. Архангела Михаила, построенный в 1811 году на 
собранные казаками 15 тысяч серебром. Вокруг храма со-
хранились остатки крепости и гробницы, имена на неко-
торых надгробьях уже практически невозможно прочесть. 
Все это создавало особое настроение. Каждый из нас смог 
как будто прикоснуться к истории Кубани и казачества. 

Еще одна достопримечательность поразила участников 
экспедиции – старая колокольня со своей историей. Ее во 
время гонений за веру пытались не раз взорвать. Рвану-
ли – посыпались дома вокруг, а колокольня стоит на земле.  
Секрет такой прочности – в цементе, в который подмеши-
вали куриные яйца. 

неспроста мы заглянули в школу № 9 в станице Расше-
ватской Ставропольского края, которая некогда была на-
циональной русской гимназией. В школе сохранился уни-
кальный музей казачества.

на полочках – масса старинных предметов: и шашка, 
и старые книги, и кинжалы. 

– Это первая казенная шашка, кинжал по образцу ККВ, 
но ручной работы. Могу предположить, что данная работа 
либо местного, либо «кавказского» производства, – с увле-
чением рассказывает Александр Двойнинов. – А вот кин-
жал уже сугубо черкесской работы – отличается характер-
ным изготовлением рукояток того времени. Это, видимо, 
период Кавказской войны. Вот специальные ремешки, что-
бы «погонять коня», – шпоры. Еще посмотрите – соломо-
резка ручной работы. Сколько ей лет? Скорее всего, столь-
ко же, сколько и станице. 

– Я всегда мечтал посмотреть на старинные документы, 
книги, оружие. Раньше я нигде не встречал таких раритет-
ных предметов. Думаю, что надолго запомню этот уникаль-
ный школьный музей, – поделился, выйдя из школы, Кон-
стантин, кадет Кропоткинского кадетского корпуса.
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Кстати, сама станица была основана в 1801 году. 
Именно тогда началось первое заселение Расшеватской.  
В 10–12 км от нее находится высокий курган – 125 м, он на-
зывается Поповым. Еще «суворовские» солдаты построили 
здесь Болдаревский редут с вышкой, откуда наблюдали за 
местностью. Ближе к реке находилась крепость, состояла 
она из различных бытовых помещений. Правда, сегодня 
там ничего не сохранилось, кроме рва, каменной ограды 
и углубленной балки, которые служили укреплением во-
круг этого редута. Есть предположение, что первые посе-
ленцы, взявшиеся рыть землянки вокруг крепости, вскоре 
поссорились. Часть из них спустилась ближе к территории 
станицы, где сейчас находятся заселения. Это были семьи 
Бовиновых и Хомячихиных. Сегодня данные земли мест-
ные жители называют их именами. 

 Второй день клонился к закату. Уставшие, но доволь-
ные участники экспедиции отправились в лагерь, чтобы 
наутро с новыми силами снова пойти в путь. 

ДенЬ третИЙ.  

все спелИсЬ

третий день начался с посещения храма Покрова Пресвя-
той Богородицы в станице Григорополисской Ставрополь-
ского края. Это один из старейших храмов. Затем экспе-
диция посетила Армавирский краеведческий музей. В нем 
ребята немного отвлеклись от истории казачества и смог-
ли увидеть коллекцию палеонтологических находок: ко-
сти мастодонта, носорога, гиппариона, саблезубого тигра 
и представителей морской фауны. В их числе – огромный 
череп (с бивнями) трогонтериевого слона, обитавшего на 
Кубани 250 тысяч лет назад.

трудно было оторвать мальчишек от украшения му-
зейного фонда – коллекции отечественного и заморского 
оружия XVIII–XX вв. Кинжалы, шашки, кремневые и кап-
сюльные ружья и пистолеты, стрелковое, холодное боевое 

и парадное оружие – все то, с чем связана и ассоциирует-
ся военная история.

Полученные знания кадеты закрепили уже в историко-
археологическом музее станицы Отрадной, после чего все 
отправились на ночлег в Дом культуры уже станицы Спо-
койной. В нем до позднего вечера шла репетиция пред-
стоящего концерта, и все мы, конечно же, подключились 
к песням и танцам. Вот здесь-то все и поняли: командно-
го духа и задора нашей группе не занимать!

ДенЬ ЧетвертЫЙ.  

Искусство боЯ

Четвертый день начался нестандартно. Утром у нас состо-
ялся боевой мастер-класс по российской отечественной 
системе самообороны (РОСС). Это авторская, творческая 
разработка, обобщающая опыт и знания, полученные в ре-
зультате многолетних занятий спортивной борьбой самбо, 
дзюдо, а также изучения различных видов самозащиты и 
рукопашного боя. Занятие провел атаман станицы Спо-
койной Владимир Волошин. После окончания Кубанского 
сельскохозяйственного университета он находится в пер-
вых рядах участников возрождения казачества. Атаман по-
казал ребятам некоторые элементы спортивного характе-
ра в умении владеть шашкой, а также пару очень эффек-
тивных приемов самообороны. такое искусное владение 
шашкой все собравшиеся увидели впервые. танец ли это, 
бой или настоящее искусство? 

После краткого курса боевого искусства кадеты смогли 
самостоятельно продемонстрировать все, чему их научили.  
А потом еще долго с восхищением говорили об увиденном.

– Владеть шашкой – это целое искусство, которое тре-
бует немало усилий. Когда вернусь в кадетский корпус, 
обязательно займусь отработкой всех приемов, которым 
нас научили, – с восторгом сказал Александр, кадет Кро-
поткинского кадетского корпуса. 

Поразил своим великолепием Архангело-Михайловский монастырь. 
Обойти  всю территорию монастыря за один день практически невозможно. Комплекс состоит из 24 объектов
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Плотный график маршрута не позволил нам остаться в 
Спокойной надолго, поэтому, с новыми и приятными впечат-
лениями, мы отправились дальше. теперь на смену равни-
нам пришла горная местность станицы Отважной. Первым 
делом наша экспедиция отправилась к поклонному кресту, 
который был установлен 4 года назад ставропольскими ка-
заками в память о погибших 4 мая 1950 года казаках. 

Почтив их память минутой молчания, мы направились 
к Каладжинской военной крепости. Чтобы добраться до 
нее, пришлось оставить все вещи у подножия горы. немно-
го усилий – и стойкие участники экспедиции добрались до 
еще одного поклонного креста и остатков Каладжинской 
крепости. После осмотра достопримечательности мы выш-
ли на финишную прямую нашей экспедиции. Впереди нас 
ждала станица Даховская. туда мы попали только к вече-
ру. Времени хватило лишь на то, чтобы приготовить ужин. 
Осмотр достопримечательностей решили оставить на утро. 
Уставшие, все заснули крепким здоровым сном. 

ДенЬ пЯтЫЙ.  

вИЗантИЙскИЙ монастЫрЬ 

Проснувшись рано утром, мы очень удивились увиденно-
му. Под яркими лучами солнца горная река Белая выгля-
дела фантастически красиво. Лагерь расположился на не-
обычайно живописном месте. Про завтрак все попросту 
забыли и отправились осматривать местные пейзажи и 
купаться в реке. Правда, сделать это удалось немногим, 
только самым закаленным. Вода была ледяной, а сама ре-
ка – непокорной, с бурным течением. 

Перед выездом в Архангело-Михайловский монастырь 
позавтракать все же пришлось. В нем нам предстояло про-
вести много времени. Обойти всю территорию монасты-
ря за один день было невозможно. Комплекс состоит из 
24 объектов. По приезде мы сразу же отправились на экс-
курсию по храмам, а затем – на святой источник велико-
мученика и целителя Пантелеймона. Для этого надо было 
подняться в гору. ненадолго мы решили отстать от груп-
пы и спуститься к древнему византийскому пещерному 
монастырю. Зайти в саму пещеру нам не удалось: без бла-
гословения настоятеля монастыря вход в пещеры строго 
воспрещен. Однако заглянуть в пещерные кельи и часов-
ню преподобного Симеона нового Богослова на секун-
дочку получилось. Это памятник духовной культуры. Экс-
курсию по нему можно сравнить, пожалуй, с прогулкой по 
египетским пирамидам. 

Впечатлений за эти дни у нас накопилась масса. Все 
мы были полны эмоций и знаний. Уже оперировали неко-
торыми историческими фактами, и все больше разговор 
заходил о предках, казаках, и о том, как важно сохранить 
нашу историю. 

– Мы впервые были в такой экспедиции. нам очень 
понравилось. теперь мы больше знаем о настоящей ка-
зачьей жизни, традициях и обычаях казаков, – делились 
мальчишки-кадеты.

Экспедиция подходила к концу. По дороге в поселок Ха-
мышки Майкопского района мы еще на мгновенье остано-
вились посмотреть на красный каньон, который называет-
ся Гранитным. Впереди нас ждали станица новосвободная 
и ее Царская часовня, Хаджохская теснина с горной рекой 
Белой и другие не менее важные места, в которых когда-
то обитали наши предки – казаки. 

но главное, что нас ожидало, – это переосмысление 
увиденного. Судя по отзывам и настроению молодых ка-
зачат, каждый из них будет относиться к своей истории с 
еще большей гордостью и трепетом. 

Участники экспедиции отправились в  «поход» 
в полной экипировке

Трудно было оторвать мальчишек 
от музейного фонда
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аконодательное новшество при-
обрело большую известность, 
вызвало дискуссии среди жи-

телей края. Об итогах двух лет дей-
ствия Закона мы поговорили с Алек-
сеем Резником, начальником отдела 
по делам несовершеннолетних адми-
нистрации Краснодарского края.

–  Каковы были предпосылки вступле-
ния в силу «детского закона»?

– К 2007 году, когда разрабатывал-
ся первоначальный проект закона, 
на учете в правоохранительных ор-
ганах Кубани стояли тысячи пап и 
мам, представлявших угрозу для соб-
ственных детей. В специализирован-
ных учреждениях прошли реабили-
тацию почти 6 тысяч детей. Ежегод-
но оставались сиротами около 4 ты-
сяч ребят. При этом 90% – при живых 
родителях. Показатели подростковой 
преступности оставались стабильно 
высокими, и снизить их не удавалось. 
только убийств в 2007 году несовер-
шеннолетними было совершено 17! 
А число преступлений в состоянии 
наркотического опьянения выросло 
на 75%. Кроме того, дети пропадали 
без вести. Каждого десятого ребен-
ка разыскать не удалось. Приходили 
и сообщения о несчастных случаях: 
дети терялись в лесу, выпадали из 
окон, проваливались под лед, полу-
чали травмы на стройках, тонули в 
море. Жертвами трагического сте-
чения обстоятельств, как правило, 
оказывались дети, предоставлен-
ные сами себе, оставшиеся без над-
зора родителей. 

– Мы слышали, что аналогичные за-
коны есть и в других регионах Рос-
сии. Так ли это?

– Во многих. 
Однако есть принципиальная разница. 
Законы в других субъектах в основном 
ограничиваются наложением штрафов 
на родителей за нахождение детей но-
чью в общественных местах. наш «дет-
ский закон» нацелен на комплексную 
профилактику. Он определяет, от како-
го зла и как родители, власть обязаны 
оберегать детей. Это не только ночные 
гуляния по улицам. Это и употребле-
ние алкоголя и наркотиков, и посеще-
ние питейных заведений. Отдельным 
стратегическим направлением стала 
тотальная борьба с продажей детям 
табака и спиртных напитков.

За первые пять месяцев 2010 года 
выявлено полторы тысячи фактов про-
дажи несовершеннолетним сигарет и 
алкоголя. В 400 случаях дети приобре-
тали табак, в 728 – пиво, в 54 – слабо-
алкогольные коктейли, в 274 – вино 
и водку. Каждый такой случай завер-
шился наказанием продавца или вла-
дельца магазина.

Случается, что несовершеннолет-
ние просят взрослых купить им сига-
рет или пива. некоторые выполняют 
такие просьбы, возможно, не догадыва-
ясь, что это называется «вовлечением 
несовершеннолетних в употребление 
алкоголя» и карается административ-
ными штрафами. С начала нынешне-
го года выявлено 427 лиц, потворство-
вавших детям в приобретении запрет-
ной продукции.

В апреле прошлого года Государ-
ственная Дума внесла изменение в 
Федеральный закон «Об основных га-
рантиях прав ребенка в РФ». Во мно-
гом его положения позаимствованы из 
закона № 1539 Краснодарского края, 
доказавшего свою силу и работоспо-
собность в качестве профилактиче-
ской меры.

В некоторых случаях одной профи-
лактики недостаточно. нужны санк-
ции. У нас несколько сотен детей, ко-
торые неоднократно были замечены на 
улицах в ночное время, и это, прежде 
всего, вина их родителей. Продолжа-
ются продажи детям алкоголя, несо-
вершеннолетние выявляются ночью 
в развлекательных и питейных заве-
дениях. Поэтому необходимы более 
жесткие меры. 

В настоящее время вносятся по-
правки в закон Краснодарского края 
«Об административных правонаруше-
ниях», которые предусмотрят админи-
стративную ответственность родите-
лей, должностных и юридических лиц 
за несоблюдение «детского закона». 
так, за нарушение Закона в первый 
раз родители заплатят сто рублей, за 
повторное – пятьсот. А вот должност-
ному лицу придется раскошелиться на 
пять тысяч рублей, юридическому – на 
тридцать тысяч! И, заметьте: никаких 
предупреждений! только штраф!

– В свое время «детский закон» вы-
звал дискуссии в обществе. Насколь-
ко жители Кубани его поддержива-
ют в настоящее время?

– Была проведена огромная разъяс-
нительная и пропагандистская ра-
бота. За два года в средствах массо-
вой информации появилось около  
150 тысяч материалов. Сотни банне-
ров встречают нас на улицах городов 
и федеральных трассах. Сегодня мож-
но констатировать, что мы одержа-
ли идеологическую победу. Согласно 
данным социологических исследова-
ний на момент принятия, более 70% 
жителей Кубани поддержали данный 
закон. В настоящий момент популяр-
ность не снизилась. Инициативу гу-

«ДЕтСКОМУ ЗАКОнУ» – ДВА ГОДА: 

ПОД ВОД И М  И ТОГ И
21 ИЮЛЯ ИСПОЛнИЛОСь ДВА ГОДА С тЕХ ПОР, К АК В КРАСнОДАРСКОМ КРАЕ ПО ИнИЦИАтИВЕ ГУБЕРнАтОРА 

А ЛЕКСАнДРА тК АЧЕВА БыЛ ПРИнЯт ЗАКОн № 1539 «О МЕРА Х ПО ПРОФИЛАКтИКЕ БЕЗнА ДЗОРнОСтИ 

И ПРАВОнАРУШЕнИй нЕСОВЕРШЕннОЛЕтнИХ В КРАСнОДАРСКОМ КРАЕ»

З

тЕКСт:  Лев Рыжков
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бернатора поддерживают до девя-
носта процентов кубанцев. Причем 
юные жители края гораздо активнее 
«голосуют» за «детский закон», неже-
ли их родители.

– Наверняка в курортных городах 
труднее  добиться  соблюдения «дет-
ского закона», чем, скажем, в сель-
ской местности? Существует ли 
какая-то территориальная специ-
фика выполнения Закона?

– Разумеется. Если взять курорты, то 
летом там большой наплыв детей. Глав-
ное – вовремя встретить их, предупре-
дить, оповестить. на вокзалах зачи-
тываются объявления. на улицах раз-
мещаются плакаты. О необходимости 
соблюдать «детский закон» регулярно 
напоминают по телевидению. Очень 
неплохо, начиная с августа 2008 года, 
эта работа поставлена в новороссий-
ске и Анапе. 

но есть и крупные города. Это 
Краснодар, Армавир и Сочи. Они за-
нимают огромную площадь, имеют 
распространенный дворовой массив, 
«спальные» районы, частный сектор, 
«шанхаи». За всеми этими территори-
ями необходим постоянный и жест-
кий контроль. В городах сотрудникам 
милиции и муниципальным комис-
сиям по делам несовершеннолетних 
помогают родители, представители 
ДнД, казаки. но понятно, что на каж-
дом углу милиционера не поставишь.  
И вот тут-то помогает местное населе-
ние, соседи, информируя о гуляющих 
в неположенное время детях, фактах 
продажи им алкоголя. 

В сельских районах все у всех на 
виду. Поэтому соблюдать «детский за-
кон» там проще. но и на селе не обхо-
дится без недоработок, выявлять ко-
торые помогают ночные рейды. Бук-
вально на днях в станице Отрадной мы 
выявили магазин, напропалую торго-
вавший водкой после 22:00. торговля 
шла такими темпами, что создавалась 
даже очередь за горячительным. Кто 
поручится, что в этом магазине не «та-
рятся» подростки? К сожалению, это в 
первую очередь недоработка местных 
правоохранителей. трудно поверить, 
что участковый не знал о ночных про-
дажах алкоголя без соответствующей 
лицензии.

– Что такое ночные рейды? Как они 
проводятся и организуются?

– Есть рейды, которые организуют 
органы местного самоуправления со-
вместно с милицией. Результаты их 
налицо. Более 100 тысяч детей и под-
ростков удалось возвратить с ночных 

улиц домой за 2 года реализации «дет-
ского закона». ночные рейды позволя-
ют профилактировать и употребление 
детьми спиртного. За 6 месяцев 2010 
года были выявлены почти 3,5 тыся-
чи подростков в состоянии опьянения 
или употребляющих спиртные напит-
ки. Их вовремя остановили. Каждый 
из них мог совершить правонаруше-
ние, преступление или стать объектом 
преступного посягательства.

Для контроля работы муниципа-
литетов сформирована губернатор-
ская рейдовая группа. В ее состав 
входят сотрудники отдела по делам 
несовершеннолетних администра-
ции Краснодарского края, департа-
мента молодежной политики, ГУВД, 
департамента потребительской сфе-
ры и регулирования рынка алкого-
ля, других органов исполнительной 
власти, а также журналисты краевых 
СМИ. Выезжают по ночам. С начала 
года было проведено 25 таких рей-
дов. наиболее проблемными района-
ми в отношении соблюдения «детско-
го закона» оказались Динской и Ла-
бинский. там были выявлены очень 
серьезные недостатки. Большую тре-
вогу вызвали повсеместное пьянство 
молодежи, бесконтрольность нахож-
дения детей на улицах, пассивность 
местной милиции в устранении этих 
проблем. Впрочем, те или иные недо-
работки выявляются в ходе каждого 
рейда. По их итогам, как правило, про-
ходят краевые селекторные совеща-
ния. В администрацию края пригла-
шаются на заслушивание главы му-
ниципальных образований. Эти за-
седания проводит вице-губернатор 
Галина Дмитриевна Золина. Поми-
мо чиновников на них присутствуют 
руководители отделений милиции и 
представители системы профилакти-
ки муниципальных образований. Вы-
явленные недостатки отражаются на 
общей оценке деятельности муници-
палитетов. на заслушивании уже по-
бывали главы и руководители служб 
Краснодара, Северского, Абинского, 
Ейского и ряда других районов.

Если на местах не могут справить-
ся с проблемой самостоятельно, в по-
мощь привлекаются краевые специ-
алисты, решаются вопросы о соот-
ветствии занимаемым должностям 
ответственных работников муници-
палитетов. Как правило, за каждой 
недоработкой, каждым огрехом сто-
ит плохая работа должностного лица. 
недостатки выявлялись и в Красно-
даре, Абинском, Щербиновском, Ка-
лининском, Усть-Лабинском и Пав-
ловском районах. Меньше всего их 
в новороссийске, Анапе и тихорец-
ком районе.

ЦИФрЫ И ФактЫ

За первые шесть месяцев 2010 года 
было возбуждено 189 уголовных  дел 
за жестокое обращение с детьми. 
Это на 4,4% меньше, чем за анало-
гичный период прошлого года. 

Заметно (на 42,5%) снизилось коли-
чество фактов вовлечения взрослы-
ми несовершеннолетних в преступ-
ную деятельность. 

Уровень детской и подростковой пре-
ступности по сравнению с прошлым 
годом снизился на 13%, а количество 
детей-преступников – на 22%. 
В очень многих случаях преступления 
были предотвращены.

В 2009 году муниципальными комис-
сиями по делам несовершеннолетних 
и защите их прав были рассмотрены 
22,5 тысячи протоколов об админи-
стративных правонарушениях по ли-
нии несовершеннолетних. 

Привлечено к ответственности бо-
лее 10 тысяч нерадивых родителей. 
Сумма штрафов составила 3,5 мил-
лиона рублей.

За первые шесть месяцев нынешнего 
года в рамках реализации «детского за-
кона» 553 ребенка были направлены 
в учреждения системы профилактики, 
социально-реабилитационные центры, 
лечебные и другие учреждения. 

Из 4656 безнадзорных детей, выяв-
ленных в 2008 году, в данном стату-
се остались 488. 

В 2009 году выявили 7714 безнадзор-
ных детей. Из них в настоящее вре-
мя в трудном положении пребывает 
257 человек. 

Если в 2008 году эффективность «дет-
ского закона» составляла 90%, то ны-
не – 97%.

В 2010 году в вечернее и ночное вре-
мя было задержано 14 207 безнадзор-
ных детей. Из них дети в возрасте до 
7 лет составили 4%, от 8 до 14 – 14%, 
подростки до 18 лет – 82%.

11% из всех задержанных детей упо-
требляли спиртные напитки. Факт тре-
вожный, однако по сравнению с про-
шлым годом (24%) число задержанных 
несовершеннолетних в состоянии ал-
когольного опьянения снизилось бо-
лее чем вдвое. 
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лавным событием нынешних парламентских слуша-
ний стало принятие закона «Об исполнении краево-
го бюджета за 2009 год», который был одобрен де-

путатами после доклада главы администрации края Алек-
сандра ткачева.

ОПОРный РЕГИОн РОССИИ
Заседание началось на торжественной ноте. Губернатор 
Кубани Александр ткачев и председатель ЗСК Владимир 
Бекетов вручили орден Дружбы народов вице-губернатору 
Мурату Ахеджаку. Эта высокая государственная награда 
вручается гражданам, внесшим большой вклад в укрепле-
ние дружбы и сотрудничества наций, а также за достиже-
ния в развитии экономического и научного потенциала 
России. Приказ о награждении был подписан Президен-
том РФ Дмитрием Медведевым 14 июня. награду вручи-
ли спустя месяц, в торжественной обстановке. К тому же 
за несколько дней до награждения Мурат Казбекович от-
метил 48-й день рождения.

Перед принятием закона «Об исполнении краевого 
бюджета за 2009 год» с докладом об итогах прошлого го-
да выступил губернатор Кубани Александр ткачев. По его 
словам, Краснодарский край, хотя и испытал в «штормо-
вом 2009-м» определенные экономические потрясения, 
закончил год с бюджетным профицитом, превысившим 
1 миллиард рублей. Кроме того, по данным Министер-
ства регионального развития РФ, Краснодарский край 
впервые вошел в число опорных регионов России наряду 

К У БА Н ь – 
В  «П Л ЮС Е »

тЕКСт:  Лев Рыжков

21 ИЮЛЯ, ПЕРЕД тЕМ, К АК РАЗъЕХ АтьСЯ  

нА К АнИК УЛы, ПАРЛАМЕнтАРИИ  

ПРОВЕ ЛИ 36-Ю СЕССИЮ  ЗАКОнОДАтЕ ЛьнОГО  

СОБРАнИЯ  КРАСнОДАРСКОГО КРА Я

с Москвой, Санкт-Петербургом, Московской и Свердлов-
ской областями, а также Югрой. 

В числе отраслей, «провалившихся» в условиях кризи-
са, губернатор назвал прежде всего строительство, испы-
тавшее спад на 16%. Вызван такой упадок, по словам гла-
вы региона, прежде всего завышенными ценами. Однако 
убытки отрасли удалось компенсировать благодаря стро-
ительству дорог. 

Александр ткачев с гордостью отметил, что, по оцен-
ке журнала «Форбс», несколько кубанских городов заняли 
высокие места в рейтинге по благоустройству и удобству 
проживания. Первым из них признан Краснодар. на девя-
том месте – Сочи, на 25-м – новороссийск.

По темпам жилищного строительства Кубань входит 
в тройку лидеров России (на первых строчках – Москва и 
тюменская область). В этих условиях власть должна под-
держивать бизнес, привлекать инвестиции и создавать 
благоприятный имидж региона.

Одной из приоритетных задач власти остается созда-
ние максимально комфортных условий для бизнеса. Уже 
сейчас 180 госуслуг можно получить в электронном виде. 
Гражданам нет нужды высиживать в приемных. 

Один из показателей стабильности региона – рождае-
мость. По словам губернатора, в Анапе, Краснодаре и Бе-
лореченском районе она превысила смертность.

ПЕРВООЧЕРЕДныЕ ЗАДАЧИ
Приняли краевые парламентарии и закон «Об испол-
нении бюджетов муниципальных образований за 2009 
год». Согласно данным докладчика депутата Ивана Ар-
теменко, по сравнению с 2008 годом бюджеты муници-
палитетов выросли на 12,3 миллиарда рублей. напри-
мер, доходы некоторых районов увеличились в полтора 
раза. Однако большая часть кубанских муниципалите-
тов еще нуждается в финансовой поддержке. Во многом 
это происходит из-за неэффективного использования зе-
мельного фонда. Местным властям необходимо моби-
лизовать источники доходов, пересмотреть расходные 
статьи, предоставлять налоговые льготы представите-
лям малого бизнеса.

на сессии была отмечена роль муниципальных обра-
зований в обеспечении здоровья граждан. так, в 19 из них 
было предоставлено 90 квартир врачам. Чемпионом по вы-
делению жилья стал Щербиновский район – 19 квартир.  
В тихорецком районе медики получили 10 квартир, в Ар-
мавире – 7. Однако 25 муниципалитетов не выделили ме-
дицинским работникам ни одной квартиры. 

Во втором чтении был принят закон «О внесении из-
менений в Закон Краснодарского края «О социальной под-
держке многодетных семей в Краснодарском крае». Ком-
ментируя этот закон, председатель ЗСК Владимир Бекетов 
сказал, что органам местного самоуправления следует при-
ложить усилия и решить проблему жилья для многодетных 
семей. Прежде всего это – решение финансовых вопросов. 
но не только. Семей, которым положено жилье, пока еще 
больше, чем собственно квартир. 

– Многодетные семьи бывают разные, – заметил пред-
седатель краевого парламента. – Все они по-разному ведут 
себя и смотрят за детьми. В первую очередь жилье должны 
получать «хорошие» семьи.

также внесены изменения в Закон «О порядке переда-
чи объектов государственной собственности Краснодар-
ского края в муниципальную собственность». Корректи-
вы внесли в связи с изменениями в федеральном законода-
тельстве относительно объектов культурно-исторического 
наследия.

Г
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Внесли изменения и в закон «О краевой целевой про-
грамме «Государственная поддержка муниципальных об-
разований по обеспечению подготовки документов терри-
ториального планирования».

ГДЕ ДЕньГИ?
на сессии не только принимали законы и слушали докла-
ды. Жесткой критике подверглась работа муниципалитетов 
и департамента имущественных отношений администра-
ции Краснодарского края. Причиной критики со стороны 
председателя ЗСК стала неудовлетворительная работа по 
сбору неналоговых доходов в краевой и консолидирован-
ный бюджеты края. 

Действительно, в настоящий момент 18 тысяч гек-
таров кубанской земли никак не используются. Многие 
арендаторы не платят за землю. некоторые из них уже 
признаны судом банкротами. Многие крупные участки 
земли, в нарушение краевого законодательства, сдаются 
в краткосрочную аренду. Сейчас задолженность по нена-
логовым сборам превышает полтора миллиарда рублей. 
Из этой суммы, по словам заместителя руководителя де-
партамента имущественных отношений Елены Сердюко-
вой, 358 миллионов рублей относятся к «безнадежным» 

долгам, поскольку юридические лица, оформлявшие арен-
ду, уже не существуют. 

По словам Владимира Бекетова, это – показатель пло-
хой работы департамента: 

– Юридических лиц уже не существует, но ведь оста-
лись физические лица, подписывавшие долговые обяза-
тельства и заключавшие соглашения. Пусть они и выпла-
чивают эти суммы. Да, они большие. Пусть выплачива-
ют всю жизнь. Президент РФ говорит, что в стране дол-
жен главенствовать закон. Полтора миллиарда рублей 
надо вернуть в краевую казну. Кроме того, здесь имеет-
ся и коррупционный фактор. Известно, что власти, на-
пример, Ленинградского и Мостовского районов неза-
конно сдают земли в краткосрочную аренду на 11 меся-
цев. Хотя по закону земля отдается арендатору не ме-
нее чем на 5 лет. 

Департаменту имущественных отношений было по-
ручено отчитаться о проделанной работе в феврале сле-
дующего года.

ГОСЗАКАЗ В ИнтЕРнЕтЕ
не все гладко и с размещением госзаказов на товары и 
услуги. В крае 80% аукционов по-прежнему проводятся 
с участием одного-единственного исполнителя. Однако с  
1 января 2011 года обязательными становятся электрон-
ные аукционы. До этого времени госструктурам необходи-
мо выработать механизмы расходования средств и привле-
чения поставщиков товаров и услуг. Методические реко-
мендации уже разрабатываются. Устанавливаются формы 
документов: извещений о торгах, технических заданий, 
протоколов. В настоящий момент через электронные аук-
ционы осуществляется лишь 11% сделок по госзаказу. Од-
нако это больше, чем в прошлом году. Депутаты ЗСК вме-
сте с представителями местного самоуправления ведут 
работу по организации размещения госзаказов на вирту-
альных торгах. 

Приняли краевые парламентарии и закон 
«Об исполнении бюджетов муниципальных образований за 2009 год»

ЗаСеДаНИе НаЧаЛоСь 

На ТоРжеСТВеННой НоТе. 

ГУБЕРнАтОР КУБАнИ АЛЕКСАнДР 

тКАЧЕВ И ПРЕДСЕДАтЕЛь ЗСК 

ВЛАДИМИР БЕКЕтОВ ВРУЧИЛИ 

ОРДЕн ДРУЖБы нАРОДОВ ВИЦЕ-

ГУБЕРнАтОРУ МУРАтУ АХЕДЖАКУ
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тЕКСт:  Фатима Шеуджен

ГОРОД  М ЕЧ Т ы 
ПРЕВРАщАЕТСя 
В  РЕ А Л ьНОС Т ь

1 ИЮЛЯ ПРОШЛОГО ГОДА ЗАКРыЛИ ВСЕ ИГОРныЕ ЗАВЕДЕнИЯ СтРАны. 

ВО ВСЯКОМ СЛУ ЧАЕ ОБ ЭтОМ ОФИЦИА ЛьнО ПРОВОЗГЛАСИЛИ. 

ВЛА ДЕ ЛьЦАМ БИЗнЕСА ПРЕД ЛОЖИЛИ ПЕРЕБРАтьСЯ В СПЕЦИА ЛьнО

 ОтВЕДЕнныЕ ЗОны, ПРАВДА, ПЕРЕЕЗЖ Ать т УДА нИКтО ПОК А 

нЕ тОРОПИтСЯ

з четырех игорных зон России 
в срок, 1 июля 2009 года, пре-
зентовали только одну, самую 

южную – «Азов-Сити». тогда мало кто 
верил, что в поле построят казино, и 
еще меньше, что сюда кто-нибудь при-
едет играть. но, как показало время, 
усилия людей, строивших новый го-
род, были предприняты не зря. 

ПЕРВАЯ  
ЛАСтОЧКА

напомним, что Краснодарский край  
взял на себя обязательства за счет 
средств краевого бюджета обеспечить 
площадку «Азов-Сити» коммуникаци-
ями, потратив на эти цели 500 мил-
лионов рублей. И, надо сказать, что  
к 1 июля 2009 года они были подведены. 

30 января этого года открылась 
и первая очередь казино «Оракул», 

единственного легального в РФ. тог-
да было озвучено, что ближе к лету в 
игорное заведение будет приезжать 
около 500 человек ежедневно. Правда, 
многие эту цифру восприняли скепти-
чески. Для того чтобы игрокам легче 
было добираться в «Азов-Сити», да-
же пустили специальные автобусы. 
И, действительно, народ поехал. За 
пять месяцев казино посетило око-
ло 8000 человек. Кстати, «Оракул» 
пока работает не на всю мощность. 
Здесь есть два зала: игровых авто-
матов (около 80 штук) и карточных 
игр – на несколько столов. До кон-
ца лета 2010 года «Оракул» планиру-
ет открыть еще один большой игро-
вой зал на 1,5 тыс. кв. метров. Кро-
ме того, скоро в первом российском 
казино появится свой мини-отель на  
11 номеров. Ведь проблема прожива-
ния гостей в игорной зоне пока оста-
ется актуальной.

И
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недавно мы побывали в «Азов-
Сити». территория «Оракула» уже об-
лагорожена. на улице работает летнее 
кафе. Внутри – около 20 человек игра-
ют на автоматах. И это в разгар рабо-
чего дня! например, семейная пара из 
Москвы Дина и Владимир рассказали, 
что в «Оракуле» уже в третий раз. 

– Конечно, это пока не Лас-Вегас, 
но все на хорошем уровне, – подели-
лась впечатлениями немолодая чета. – 
Здесь хорошая кухня. Говорят, что еду 
готовит кремлевский повар. 

МЕСтныЕ ДОВОЛьны
Довольны и сотрудники казино. Боль-
шинство из них – жители близлежа-
щих станиц и сел. По их словам, рабо-
та интересная, да и платят значитель-
но больше, чем в родном селе. 

Сейчас з десь  т рудятс я более  
200 человек, возможно, в скором вре-
мени их станет больше. Уже строится 
второе казино – «Шамбала». Его пер-
вая очередь будет запущена также до 
начала осени. Дирекция «Азов-Сити» 

рассчитывает, что к концу 2011 года в 
игорной зоне будут работать не мень-
ше 4 казино. 

Два года назад, когда мы впервые 
побывали в селе Шабельском (земли 
этого поселения как раз и попали в 
игорную зону), картина была другой. 
тогда там находились фермерские уго-
дья и селяне были недовольны тем, 
что земли придется отдать государ-
ству. Правда, вместо них край предо-
ставил участки в другом месте. Про-
стые же жители, когда узнали, что в 
Щербиновском районе будет строить-
ся игорная зона, – испугались. Реши-
ли, что игорный бизнес «подтянет» за 
собой криминалитет. Потом успокои-
лись и даже обрадовались: дело сулит 
хорошие рабочие места. надежды уже 
оправдываются. 

ГОСтИнИЦА  
В ГЛАФИРОВКЕ

В «Азов-Сити» складывается впечатле-
ние, что все уже нормально, игорная 

зона развивается. Однако проблемы, 
конечно же, еще есть.

– на сегодняшний день ситуация, 
которая сложилась с пребыванием го-
стей в «Азов-Сити», не соответствует 
тому, что нам хотелось бы видеть в бли-
жайшие несколько лет, – рассказал ге-
неральный директор дирекции «Азов-
Сити» Алексей Востриков. – Поэтому 
непосредственно в самой игорной зо-
не уже отведен участок под строитель-
ство гостиничного комплекса, первая 
очередь которого подразумевает по-
рядка 40 номеров. 

Уже найден инвестор для строи-
тельства данного объекта. Предпо-
лагается, что гостиничный комплекс 
будет возведен в течение следующе-
го года. Кроме этого дополнитель-
но планируется строительство го-
стиничного комплекса в селе Глафи-
ровка. Здесь уже найден земельный 
участок под реализацию проекта, все 
необходимые коммуникации к нему 
подведены. 

также Алексей Востриков сообщил, 
что сейчас ведется строительство до-

Согласно статистике, семь – десять процентов населения любой страны склонны к азарту 
и периодически посещают игорные заведения
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роги, которая свяжет краснодарскую 
и ростовскую части «Азов-Сити». Это 
будет бульварная часть шириной око-
ло 80 метров с озеленением, велоси-
педными дорожками и прогулочными 
тротуарами. 

ГОРОД  
ДЛЯ ОтСтАВнИКОВ?

Власти края планируют развивать и 
близлежащие зоны будущего курор-
та. Уже совсем скоро может начать-
ся строительство жилой зоны близ 
«Азов-Сити» – приблизительно в райо- 
не того же села Глафировка. там вы-
делен участок в 130 гектаров. Осва-
ивать его будут по частям. Рассма-
триваются проекты предполагаемых 
жилых строений на территории игор-
ной зоны, в том числе таун-хаусов и 
коттеджей. 

В прошлом году на открытии игор-
ной зоны было заявлено, что жилье 
в этих домах будет стоить не дороже 
22 тысяч рублей за квадратный метр, 
чтобы его могли приобретать, напри-
мер, военнослужащие, вышедшие в 
запас, за счет жилищных сертифика-
тов. Планировалось, что они же мо-
гут быть трудоустроены на террито-
рии игорной зоны.

ПОЛУЧИтСЯ ЛИ У нАС 
КАК ВО ВСЕМ МИРЕ?

несмотря на все плюсы остаются лю-
ди, которые к открытию игорной зо-
ны относятся скептически. Однако при 
этом стоит помнить, что, согласно ста-
тистике, семь – десять процентов насе-
ления любой страны склонны к азар-
ту и периодически посещают игорные 
заведения. Из них один процент игра-
ет постоянно. Большинство цивили-
зованных государств ограничивают 

«аЗов-сИтИ» в перспектИве

Посещаемость
в сутки – 70 тысяч человек

Одновременное пребывание 
игроков – 5 тысяч человек

Количество игорных заведений 
класса «Казино» – от 8 до 16

Количество автоматов – 40 тысяч

Количество игорных столов – 1,2 тысячи 
из расчета 150 столов на одно казино.

Общее годовое количество посетителей 
на территории Краснодарского края 
и Ростовской области составит при условии 
3-кратного посещения – 2,1 млн. человек; 
6-кратного – 4,2 млн. 

ГороД меЧтЫ превраЩаетсЯ в реалЬностЬ

игорный бизнес, определяя для него 
специальные зоны. К таким странам 
в 2006 году «присоседилась» и Россия, 
приняв Федеральный закон «О госу-
дарственном регулировании деятель-
ности по организации и проведению 
азартных игр», согласно которому с  
1 июля 2009 года в стране осталось 
всего четыре зоны, где разрешен игор-
ный бизнес. Одна из них – «Азов-Сити».  
В общем, если верить проектам, то че-
рез какое-то время в приазовских сте-
пях должен появиться местный Лас-
Вегас. Время покажет. 

но казино – не единственное, на 
что делают ставку власти Краснодар-
ского края. Решено, что уникальная 
природа Кубани позволит создать здесь 
не просто игорную, а курортную зону. 
Была разработана схема территори-
ального планирования «Азов-Сити», 
где предусмотрено поэтапное разви-
тие на 20 лет. В Щербиновском райо-
не, на тысяче гектаров, планируется 
построить кроме игорных заведений 
гостиницы (на 56 тысяч мест разме-
щения), яхт-клубы, аквапарки, мари-
ны, гольф-клубы, конноспортивные 
комплексы. Для создания всего это-
го потребуется не менее 350 милли-
ардов рублей частных инвестиций.  
но это выгодные, многообещающие 
вложения. По подсчетам админи-
страции Краснодарского края, еже-
годный туристический поток в но-
вую курортную территорию превы-
сит 6,5 миллиона человек. И если в 
этом году в связи с прекращением 
деятельности игорных заведений ре-
гиональный бюджет, вероятно, поте-
ряет значительную сумму (ежегодно 
игорный бизнес давал краю около 2 
млрд. рублей), то уже в 2011-м край 
рассчитывает увеличить доходы от 
работы казино как минимум вдвое – 
до 4 млрд. рублей. А ожидаемая ва-
ловая выручка компаний – резиден-
тов зоны от игорной, гостиничной 

и торгово-развлекательной деятель-
ности к 2017 году составит от 200 до 
400 млрд. рублей. 

– «Азов-Сити» просто обречена на 
успех, – считает директор Ассоциа-
ции развития игорной зоны «Азов-
Сити» Ленар Кашапов. – Казино – это 
только часть индустрии игорных за-
ведений. Здесь будут театры, дворцы 
спорта, гостиницы. А когда постро-
ят тематический парк развлечений, 
«Азов-Сити» станет уникальным ку-
рортом России.

тОРГИ ОКОнЧЕны
Кстати, 2 июля в департаменте инве-
стиций и проектного сопровождения 
Краснодарского края состоялось засе-
дание комиссии по подведению ито-
гов конкурсных торгов. В результате 
с компаниями-победителями были 
заключены договоры аренды находя-
щихся в государственной собственно-
сти земельных участков. 

на торги было выставлено шесть 
участков общей площадью в 23,4 га, 
предназначенных для размещения ком-
плексов игорных заведений, гостиниц, 
объектов спортивно-развлекательного 
и рекреационного назначения. В торгах 
приняли участие шесть компаний.

Победителями по итогам торгов 
стали ООО «Роял-тайм», получившее 
право аренды четырех земельных 
участков общей площадью в 8,1 га, и 
компания ООО «Геотех» – два участка 
общей площадью в 15,3 га.

Общий объем инвестиций на шесть 
участков по результатам торгов со-
ставляет около 11,7 млрд. руб.: столь-
ко средств планируют вложить инве-
сторы в строительство игорных и раз-
влекательных заведений, соответству-
ющих ведущим мировым стандартам, 
на территории «Азов-Сити». 

Срок реализации проектов по усло-
виям договоров – 2013 год.
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тЕКСт:  Лев Рыжков, Фатима Шеуджен

ПОЛУ ЧЕнИЕ СПЕЦИА ЛьнОСтИ МОЖнО СРАВнИть С ИнВЕСтИРОВАнИЕМ В БУДУЩЕЕ. ЗДЕСь К АК В БИЗнЕСЕ: нУЖ-

нО нЕ тОЛьКО СЛЕДОВАть СОБСтВЕнныМ ИнтЕРЕСАМ И ЗнАть, ЧтО С ВыБРАннОй ОтРАСЛьЮ ПРОИСХОДИт нА 

ДАнный МОМЕнт, нО И УМЕть ПРОГнОЗИРОВАть, ЧтО ЕЕ Ж ДЕт В ПЕРСПЕКтИВЕ. 

КУБАнСКИй РынОК тРУДА. 

К А К  И Н ВЕС Т И РОВАТ ь 
В  БУД У щ Е Е 
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аставить «работать» эти слага-
емые вместе – непросто. так-
же сложно правильно выбрать 

востребованную в будущем специ-
альность. 

Как обстоит ситуация с рынком труда 
на Кубани, и насколько успешны инве-
стиции в собственное  будущее  жителей 
края, – узнали наши журналисты. 

Еще каких-нибудь 10–20 лет на-
зад выпускники школ повально шли 
учиться на юристов и экономистов. 
Эти профессии долгое время были пре-
стижными и высокооплачиваемыми. 
Однако вскоре рынок труда начал за-
хлебываться специалистами этого тол-
ка. Как результат – устроиться по спе-
циальности людям данных профессий 
стало очень трудно. Сегодня, судя по 

данным, которые работодатели пода-
ют в банки вакансий, зарплаты вы-
шеуказанным специалистам предла-
гают средние – 10–20 тысяч рублей. 
И только руководители могут претен-
довать на месячный оклад в 30 тысяч 
и выше. Финансовый кризис больно 
ударил именно по этим работникам, 
и именно они тогда оказались не у 
дел. Многим пришлось переучивать-
ся. Бывшие бизнесмены в это трудное 
время устраивались таксистами, лишь 
бы прокормить семью. 

Мы решили выяснить, что же про-
исходит на рынке труда сейчас? Как 
и раньше, в экономике края сохраня-
ется дефицит рабочих кадров. По со-
стоянию на 1 июля 2010 года 74,8% 
всех заявленных в службу занятости 

края вакансий составляют рабочие 
профессии, причем большинство из 
них предназначены для мужчин, тог-
да как в составе безработных преоб-
ладают женщины.

наиболее востребованны в крае бе-
тонщики, каменщики, штукатуры, во-
дители различных категорий, арматур-
щики, слесари различной квалифика-
ции, плотники, столяры, монтажники, 
овощеводы, облицовщики-плиточники, 
электрогазосварщики, сварщики, про-
давцы продовольственных и непродо-
вольственных товаров, трактористы, 
электромонтеры, официанты, барме-
ны, виноградари, швеи, электрики, 
садоводы и рисоводы.

Среди специалистов и служащих 
наиболее востребованны: врачи раз-

З
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личной специализации, фельдшеры, 
агенты (страховой, торговый, по про-
даже недвижимости), инженеры и ме-
неджеры, преподаватели и воспитате-
ли, охранники, милиционеры, механи-
ки и техники. 

ИЗ нАЧАЛьнИКОВ – 
В БИЗнЕСМЕны

Во время кризиса без работы осталось 
и много руководителей. Какие вакан-
сии предоставляют им, нам рассказа-
ли в службе занятости края.

Один из вариантов, предлагаемых 
для указанной категории безработных 
граждан, – предпринимательская де-
ятельность (открытие собственно-
го дела).

С 30 октября 2008 года между де-
партаментом труда и занятости и де-
партаментом инвестиций и проект-
ного сопровождения Краснодарского 
края действует Соглашение о сотруд-
ничестве, в рамках которого в муни-
ципальных образованиях проводится 
обучение безработных граждан осно-
вам предпринимательской деятельно-
сти и осуществляется методическое со-
провождение.

В 2009 году службой занятости края 
государственные услуги по самозаня-

тости в виде консультаций и тести-
рования оказаны 10,6 тыс. граждан.  
В качестве индивидуальных пред-
принимателей зарегистрировались  
1769 человек, из них финансовая по-
мощь на организацию собственного 
дела оказана 1691 безработному. 

В рамках программы дополнитель-
ных мероприятий, направленных на 
снижение напряженности на рынке 
труда, открыли собственное дело, по-
лучив субсидии, 1500 безработных. 

С учетом практики 2009 года,  
а также особенностей рынка труда 
Кубани в 2010 году увеличено число 
участников и, соответственно, фи-
нансирование по поддержке предпри-
нимательства безработных граждан 
(рост составил 400 человек: с 1500 до 
1900, с объемом финансирования в  
111,7 миллиона рублей). 

Предполагается, что предприни-
матели из числа бывших безработных 
создадут не менее 100 дополнительных 
рабочих мест. Для этого также будет 
выделяться государственная субсидия 
в сумме 58 800 рублей.

ВАКАнСИй БОЛьШЕ, 
ЧЕМ БЕЗРАБОтныХ?

Что касается безработицы, то, как мы 
уже писали, благодаря диверсифици-

Среди специалистов и служащих наиболее востребованны: врачи, агенты, инженеры и менеджеры, 
преподаватели и воспитатели, охранники, милиционеры, механики и техники

рованной экономике краю, по срав-
нению с другими регионами страны, 
удалось избежать ее роста. на сегод-
няшний день, по данным службы заня-
тости Краснодарского края, ситуация 
постепенно стабилизируется. наблю-
дается снижение обращений людей в 
службу занятости. С начала 2010 года 
в службу обратилось 434,6 тыс. чело-
век, в том числе за содействием в тру-
доустройстве – 105,7 тыс., что на 22,2% 
меньше по сравнению с аналогичным 
периодом 2009 года (135,8 тыс. чело-
век). По данным на 1 июля в центрах 
занятости населения состояло на уче-
те 40,7 тыс. человек, что на 3,3% мень-
ше, чем на 1 июля 2009-го (46,1 тыс.).  
С начала 2010-го признано безработ-
ными 28 512 человек. Численность без-
работных на 1 июля составила 23 233 
человека. В сравнении с аналогичным 
периодом прошлого года число таких 
людей уменьшилось на 956 человек  
(на 1 июля 2009 года – 24 189).

Уровень регистрируемой безрабо-
тицы в Краснодарском крае неболь-
шой: 0,9% от численности экономиче-
ски активного населения края (кстати, 
на 1 июля 2009 года эта цифра была 
такой же). Для сравнения: в среднем 
по России на 1 июня 2010 года уро-
вень безработицы составил 2,8%, по 
ЮФО – 1,7%.
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Благодаря диверсифицированной экономике краю, 
по сравнению с другими регионами страны, удалось избежать  роста безработицы

Меньше всего безработных сейчас 
в Анапе, Геленджике, Краснодаре, но-
вороссийске – по 0,3%, в Сочи и туап-
синском районе – по 0,4%.

наибольшее количество вакансий, 
конечно, в крупных городах. Ежеднев-
но в краевом банке данных имеется  
45 – 48 тыс. вакансий, и примерно 45% 
из них сосредоточено в Краснодаре 
(25% от общего числа вакансий), Со-
чи (10%), новороссийске (10%). 

СОЧИ тРЕБУЮтСЯ  
МАЛЯРы И ПЛОтнИКИ

Считается, что в связи с олимпийской 
стройкой Сочи особенно нуждается 
в рабочих руках. Приведем некото-
рые цифры.

В настоящее время на учете в цен-
тре занятости населения Сочи состо-
ит 1,8 тыс. человек, из них 966 имеют 
официальный статус безработных. Уро-
вень регистрируемой безработицы со-
ставляет 0,4% от численности эконо-
мически активного населения.

Потребность в вакансиях, заяв-
ленная работодателями в центр за-
нятости города Сочи, составляет 4,8 
тыс. единиц. 

Организациями, осуществляющи-
ми строительство олимпийских объек-

тов, по состоянию на 1 июля текущего 
года заявлено 3873 вакансии.

Из них наиболее востребованны 
профессии: плотника – 434 вакансии, 
маляра – 413, бетонщика – 412, арма-
турщика, каменщика – по 390 вакан-
сий, штукатура – 373, кровельщика – 
350, монтажника – 219 вакансий. 

За 6 месяцев текущего года в центр 
занятости населения города за содей-
ствием в поиске подходящей работы об-
ратились 5,3 тыс. человек, из них 2,4 
тыс., или 45%, – специалисты и служа-
щие, столько же – рабочие квалифи-
цированного труда, и 0,5 тыс. человек 
(10%) – неквалифицированного. 

ГДЕ РАБОтАть  
нА СЕЛЕ?

В более сложной ситуации, как всег-
да, находятся сельские территории. 
на них приходится менее 30% от об-
щего количества вакансий. Структу-
ра востребованных профессий и спе-
циальностей такая же, как и в крае в 
целом. Здесь тоже не хватает рабочих 
рук. А молодые люди, несмотря на это, 
также поступают в вузы на «офисные» 
профессии.

наибольший уровень регистриру-
емой безработицы в новокубанском 

и Успенском районах – по 1,8%, в Ла-
бинском, новопокровском и Отрад-
ненском – по 1,5%. 

тем не менее работу найти можно 
всегда. Главное – желание. В среднем 
на одного безработного гражданина, 
обратившегося в службу занятости 
за предоставлением государствен-
ных услуг, приходится 1,3 вакансии. 
Другое дело, что, возможно, придется 
освоить новую специальность. 

Для справки: наибольшее чис-
ло вакансий на одного незанятого 
гражданина зарегистрировано в го-
родах: Анапе – 4,5 вакансии, Гелен-
джике – 3,2, Сочи – 3, Краснодаре – 
2,1 вакансии. А вот в Лабинском, 
Мостовском и новопокровском рай-
онах ситуация обратная. там на од-
ну вакансию претендуют почти по 
3 человека. 

МОЛОДЕЖь  
СтРЕМИтСЯ ЗАРАБОтАть

Специалисты службы занятости насе-
ления отмечают возросшее в послед-
ние годы число подростков, желаю-
щих получить оплачиваемую времен-
ную работу, особенно в каникуляр-
ный период. 

так, с 1 июня 2010 года в службу 
занятости с целью трудоустройства 

кубанскИЙ рЫнок труДа. как ИнвестИроватЬ в буДуЩее
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обратилось более 15 тыс. человек из 
числа молодежи в возрасте 14–29 лет, 
из них более 13 тыс. трудоустроено.

Сегодня программа временной за-
нятости несовершеннолетних является 
необходимой и востребованной боль-
шинством подростков Краснодарского 
края. Дело в том, что она способству-
ет не только трудовой адаптации не-
совершеннолетних на рынке труда и 
их социальной защите, но и является 
профилактикой антиобщественных 
проявлений в молодежной среде.

Выпускники средних специальных 
учебных заведений и профучилищ в 
возрасте от 18 до 20 лет без опыта ра-
боты приглашаются к участию в про-
грамме по организации временного 
трудоустройства «Первое рабочее ме-
сто». Как показывает опыт, по завер-
шении участия в программе на посто-
янную работу в те же организации пе-
реходят 35% выпускников.

тАК КЕМ ЖЕ Быть?  
КУДА ИнВЕСтИРОВАть  
ВыГОДнЕЕ? 
Как бы успешно сейчас ни складыва-
лась карьера, все равно хочется за-
глянуть в будущее и угадать, кто же 

Как и раньше, в экономике края 
сохраняется дефицит рабочих кадров

потребуется на рынке труда через не-
сколько лет?

По прогнозам аналитиков, лиде-
рами по привлечению новых сотруд-
ников окажутся производственные 
компании. Востребованны будут тех-
нические специалисты. на сегодняш-
ний день на рынке их не так уж мно-
го: из-за спада промышленного про-
изводства в 1990-х годах технические 
работники советских времен или пе-
реквалифицировались, или ушли на 
пенсию, а постперестроечная моло-
дежь предпочла «модные» профессии 
экономиста, юриста, финансиста и т.д. 
теперь в производственном секторе 
конкуренция высока: спрос на «тех-
нарей» значительно превышает пред-
ложение. В особом дефиците сейчас 
инженеры и технологи. Особенно это 
касается пищевой промышленности, в 
которой важны международные стан-
дарты качества. Инженеры, схемотех-
ники, специалисты по техническому 
надзору, инженеры-электрики могут 
забыть о мизерных зарплатах постсо-
ветского периода. Квалифицирован-
ные технические кадры теперь нужны 
везде, особенно на производстве. Как 
правило, требуются довольно молодые 
специалисты (25–45 лет) без опыта 
работы. Это значит, что вас с подоб-

ной специальностью возьмут прямо 
со студенческой скамьи на довольно 
серьезный участок работы. напри-
мер, разрабатывать средства автома-
тики и конструкторскую (проектную 
и сметную) документацию для про-
изводства систем защиты, приборов 
и устройств безопасности для грузо-
подъемной техники или климатиче-
ского оборудования. В связи с новой, 
но уже установившейся модой на си-
стемы кондиционирования, вентиля-
ции воздуха, отопления и водоснаб-
жения, особенно автоматизирован-
ные, специалисты по производству 
монтажных работ инженерных ком-
муникаций требуются во всех подоб-
ных компаниях. В 2003–2004 годах 
на производствах особым спросом 
пользовались наладчики, токари и 
фрезеровщики; механики, работаю-
щие со станками; слесари по ремон-
ту технологического оборудования. 
90% вакансий на сегодняшний день –  
это рабочие специальности. Из-за не-
хватки рабочих рук предприятия нач-
нут брать менее опытных и более мо-
лодых специалистов на стажировку 
и обучать их в ходе работы. Соответ-
ственно, и требования к ним будут 
несколько ниже положенных. В це-
лом развитие производства обуслав-
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рЫнок вакансИЙ: 
меЧтЫ И реалЬностЬ

Мы решили проанализировать рынок ва-
кансий и выбор профессий современны-
ми абитуриентами. 25 июля закончился 
прием документов в высшие учебные 
заведения. Тысячи молодых людей вы-
брали профессию. Каждому абитуриен-
ту хочется овладеть престижной специ-
альностью, чтобы быть обеспеченным 
человеком. Но давайте посмотрим, на-
сколько достижимы эти цели. 

самые популярные специальности 
среди абитуриентов
(информация предоставлена началь-
ником отдела высшего и дополнитель-
ного профессионального образования 
департамента образования и науки 

Краснодарского края Евгением Пер-
мяковым):
1. Государственное муниципальное управ-
ление – 30 человек на место.
2. Финансы и кредит – 26 человек на 
место.
3. Физики-технологи – 24 человека на 
место (по сравнению с прошлым го-
дом популярность специальности рез-
ко выросла).
4. Международные отношения – 10 че-
ловек на место.
5. Связи с общественностью – 9 чело-
век на место.
Самыми непопулярными среди абиту-
риентов по состоянию на 23 июля 2010 
года стали специальности педагогов  
(в среднем 2,2 человека на место), а 
также профессии, связанные с агро-
промышленным комплексом (2 чело-
века).

самые востребованные 
работодателями специальности 
(информация предоставлена департа-
ментом труда и занятости администра-
ции Краснодарского края):
1. Строители – 29,9% вакансий.
2. Специалисты по сельскому хозяй-
ству – 10,7%.
3. Добыча полезных ископаемых и 
обрабатывающие специальности – 
10,5%.
4. Риэлторы и специалисты по недви-
жимости – 10,2%.
5. Медики и соцработники – 9,4%.
Одними из самых невостребованных 
среди работодателей являются специ-
алисты по финансовой деятельности 
(1,9%), а также специалисты, работа-
ющие в области производства и пере-
распределения электроэнергии, газа и 
воды (1,2%). 

кубанскИЙ рЫнок труДа. как ИнвестИроватЬ в буДуЩее

ливает устойчивый спрос в будущем 
на профессии данной сферы. 

По-прежнему большими темпа-
ми развивается торговля, а это зна-
чит, что сохранится спрос на умель-
цев продать товар – менеджеров по 
продажам. не уверены, что хотя бы 
один из вузов ведет обучение данной 
профессии (чаще это просто менед-
жмент), но, получив базовые знания 
да постажировавшись во время прак-
тики, работу по специальности най-
ти можно всегда. нужно отметить, 
что в последнее время требуются не 
менеджеры по продажам чего угод-
но, а узкие специалисты – например, 
по молоку, спортивным товарам или 
электрооборудованию. 

Компаний, создающих собствен-
ные маркетинговые отделы, становит-
ся все больше. Уже несколько лет на-
зад профессию маркетолога перестали 
считать данью моде. Это и понятно: от 
результатов изучения рынка, прогно-
зов развития, разработанной стратегии 
зависят в конечном итоге и прибыль, 
и жизнеспособность фирмы. Потому 
профессия маркетолога будет востре-
бована и через 5 лет. Кстати, неболь-
шие компании обычно желают иметь 
в лице маркетолога еще и рекламиста 

и брэнд-менеджера, поэтому претен-
денту придется также участвовать и 
в разработке корпоративного стиля 
компании, изучать конкурирующие 
организации и, соответственно, рас-
ширять область своих знаний и сфе-
ру влияния. 

Все более востребованными стано-
вятся специалисты в области интернет-
технологий. Без работы никто из них 
не останется. IT-технологии – это то, 
что как минимум не устаревает. Про-
граммисты нужны всегда и всем.  
на данную должность могут взять 
19-летнего студента.

Одним из «горячих» будет рынок 
недвижимости. Сейчас он на пике. Из-
за того, что появились новые игроки, 
в том числе и западные, спрос на ква-
лифицированные кадры значительно 
вырос. Причем как спрос на тех, кто 
строит, так и на тех, кто продает не-
движимость. 

В ближайшую пару лет востре-
бованными будут химики, биологи 
и биохимики. Города разрослись на-
столько, что муниципальным властям 
приходится искать более эффективные 
способы организации мегаполисов.  
Из чего быстро построить новые дома, 
как прокормить город в условиях не-

хватки продуктов, что делать с огром-
ным количеством отходов – эти и дру-
гие задачи встанут перед биологами и 
химиками. А чтобы руководить всеми 
этими процессами, потребуются опыт-
ные менеджеры.

Сохранение лесных массивов всег-
да было важной задачей: лесные по-
жары и большие расходы древесины 
ведут к тому, что придется считать 
каждое дерево. Соответственно, вос-
требованными окажутся специали-
сты лесного хозяйства и бумажного 
производства. 

Близка к этой задаче и проблема 
сохранения благоприятной экологи-
ческой обстановки. По прогнозам, к 
2015–2018 годам вопросы экологии 
уже невозможно будет игнорировать – 
ведь бесконечно адаптироваться под 
человека природа не может. И чтобы 
окончательно не погубить Землю, че-
ловеку придется изучать и удовлетво-
рять все ее потребности. Значит, воз-
растет необходимость в специалистах 
по мониторингу и управлению окру-
жающей средой. 

Переводчик – профессия, которая 
не устареет до тех пор, пока все языки 
не унифицируются или повсеместно не 
станет главенствовать эсперанто. Пер-
спектива нескорого будущего. Хотя по-
пулярностью пользуются английский 
и все остальные европейские языки: 
немецкий, французский, итальянский, 
испанский и пр., но ради экзотики мо-
жет потребоваться знание чешского 
или эстонского – контакты завязыва-
ются, предприятия работают... Обла-
сти перевода тоже соответствующие: 
экономика, политика, юриспруденция, 
финансы, страхование.

с наЧала 2010 ГоДа прИ соДеЙствИИ слуЖбЫ ЗанЯтостИ 

труДоустроено  55,2 тЫс. Человек. по состоЯнИЮ на 1 ИЮлЯ 2010 

ГоДа в орГанЫ слуЖбЫ ЗанЯтостИ ЗаЯвлено 46,9 тЫс. 

вакансИЙ, ИЗ нИХ 5,3 тЫс. – с преДоставленИем ЖИлЬЯ, 

в том ЧИсле на постоЯннуЮ работу – 1,9 тЫс., 

временнуЮ (сеЗоннуЮ) – 3,4 тЫс. вакансИЙ. 
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БЕЛОРЕЧЕнСКИй РАйОн:

РА БОТАТ ь 
Н А  П Е РСП Е К Т И ВУ
БЕ ЛОРЕЧЕнСКИй РАйОн СЛАВИтСЯ СВОИМИ ДРЕВнИМИ ЗА ХОРОнЕнИЯМИ. 

ПРЕДМЕты, нАйДЕнныЕ ПРИ РАСКОПК А Х К УРГАнОВ, УКРАШАЮт КОЛЛЕКЦИИ ЛУ ЧШИХ 

МУЗЕЕВ СтРАны. ПРОШЛОЕ ЗДЕСь ЦЕнЯт И ДОРОЖ Ат ИМ. ОДнАКО ЖИВУ т – БУДУЩИМ. 

тЕКСт:  александр Харламов
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урналист нашего издания встретился с главой 
муниципального образования Белореченский 
район Иваном Имгрунтом, который ответил 

на множество вопросов, касающихся настоящего и бу-
дущего территории.

КАК ЗАРАБОтАть  
И СОХРАнИть ДЕньГИ

– Иван Иванович, скажите, пожалуйста, повлиял ли 
финансовый кризис на экономику района и как?

– Бесспорно, с четвертого квартала 2008 года финан-
совый кризис оказывал влияние на деятельность зна-
чимых предприятий района, в первую очередь хими-
ческой и пищевой промышленности, и привел к со-
кращению объемов источников дохода. В связи с этим 
перед муниципалитетом стоит проблема достоверно-
го прогнозирования объема доходов местной казны. 
Если в докризисный период незначительные ошибки 
при планировании доходной части бюджета были не 
столь ощутимы, то в сегодняшних условиях они про-
сто недопустимы. Без четкого прогноза социально-
экономического развития реально оценить перспек-
тивы крайне сложно.

– За счет чего можно решить проблему пополнения 
финансовых ресурсов?

– Очевидно, что для получения высоких и устойчивых 
доходов в казну, обеспечения дальнейшего развития 
района необходимо продолжить создание условий в 
предпринимательской среде, стимулирующих сохра-
нение и развитие различных форм хозяйственной де-
ятельности. Разумеется, также способствуют укре-
плению финансового положения и привлечение меж-
бюджетных трансфертов из федерального и краевого 
бюджетов, участие в целевых программах на условиях 
софинансирования.

– Скажите, каковы основные направления развития 
экономического сектора территории?

– По основным своим характеристикам муниципальное 
образование обладает достаточным производственным 
потенциалом. Его основу составляют предприятия пи-
щевой, химической и добывающей промышленности, 
производства строительных материалов. 

ФактЫ, ЦелИ, ЗаДаЧИ

В 2009 году в Белореченском районе гражданам, ве-
дущим личное подсобное хозяйство, предоставлено  
278 кредитов на сумму в 116 миллионов рублей. В 1-м по-
лугодии текущего года кредитовались 116 человек на сум-
му 46,3 миллиона. Выплачено субсидий за сданную про-
дукцию на 12,2 миллиона рублей. С учетом важности сти-
мулирования деятельности субъектов малого бизнеса, а 
также повышения инвестиционной активности на терри-
тории района разрабатываются и другие меры. В их чис-
ле – использование инвестиционных вложений для расши-
рения и создания новых производств, увеличения количе-
ства рабочих мест, роста доходов бизнеса.

Ж
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наличие железнодорожного и автомобильного сооб-
щения положительно сказывается на экономической 
ситуации в районе, обеспечивает относительно легкий 
выход местных товаропроизводителей на краевые и ре-
гиональные рынки. Что касается наибольшего вклада 
в казну, то его вносят хозяйствующие субъекты: опто-
вая и розничная торговля – 16,5%, химическое и произ-
водство пищевых продуктов – 14%, транспорт и связь – 
12,4%, АПК – 6,1%, а также топливно-энергетический 
комплекс – 5,9%.

– Часто структуры налоговых поступлений в бюджеты 
муниципалитетов во многом схожи, и примерно поло-
вину средств составляет налог на доходы физических 
лиц. Как обстоят дела в Белореченском районе?

– В разрезе налогов основными доходными источника-
ми бюджета являются налог на доходы физических лиц 
(52,6% от общего объема налоговых доходов), земель-
ный (19,6%), транспортный (12,9%) и единый налог на 
вмененный доход (8,7%). В общем объеме налоговых по-
ступлений они составляют 93,7%. Доля местных нало-
гов в общей сумме налоговых поступлений равна 19,9%  
(45 миллионов), региональных – 12,9% (29,1 миллио-
на), федеральных – 57,9% (130,7 миллиона). Остальное 
обеспечивают налоги, полученные с применением спе-
циальных налоговых режимов (9,3%, или 21,1 миллиона 
рублей). Кстати, несмотря на последствия кризиса в те-
чение первых шести месяцев текущего года сумма посту-
пивших в консолидированный бюджет муниципального 
образования налогов, по сравнению с данными первого 

По основным своим характеристикам муниципальное образование 
обладает достаточным производственным потенциалом

теХнолоГИИ И ИнноваЦИИ:
не отклаДЫваЯ в ДолГИЙ ЯЩИк

31 мая в ЗСК состоялось подписание Со-
глашения между Кубанским государствен-
ным технологическим университетом и 
муниципальным образованием Белоре-
ченский район. Целью документа стало 
совершенствование инновационной де-
ятельности. А уже спустя месяц Соглаше-
ние начало реализовываться.
Таким образом получила продолжение 
озвученная главой муниципалитета Ива-
ном Имгрунтом идея о создании на базе 

района площадки по внедрению иннова-
ционных технологий. Тогда, в самом кон-
це весны, этот проект поддержал ректор 
Кубанского государственного технологи-
ческого университета профессор Влади-
мир Лобанов. В середине июля в Бело-
реченске состоялось первое заседание 
рабочей группы, которая перешла от не-
обходимых формальностей к делу. В со-
вещании по внедрению инновационных 
технологий в производство и сотрудниче-
ству с предприятиями, работающими на 
территории Белореченского района, ак-
тивное участие приняла группа ученых 

из КубГТУ. Специально прибывшую для 
этого университетскую делегацию воз-
главил директор инновационного центра 
проректор Евгений Герасименко.
Самыми заинтересованными участни-
ками диалога стали пришедшие на за-
седание предприниматели. Они внима-
тельно рассмотрели все представленные 
учеными разработки, перспективные для 
применения в сельском хозяйстве, стро-
ительстве, пищевой промышленности и 
других отраслях.
Представители агропромышленного ком-
плекса получили полную информацию 



Сегодня ГОУ СПО «Белореченский медицинский колледж» департамента здравоох-
ранения Краснодарского края обучает около 400 студентов по специальностям 
«Сестринское дело» и «Лечебное дело» на бюджетной и коммерческой основах. 
За 7 лет работы учебным заведением подготовлено более 500 специалистов. 
Студенты колледжа – передовой отряд белореченской молодежи: пятеро из них 
являются стипендиатами администрации Краснодарского края и крайкома 
профсоюза работников здравоохранения.
Команда колледжа – постоянный призер краевых соревнований «Медицинский 
экстрим», студенческой спартакиады района, участник финала кубанских 
спортивных игр по волейболу.
5 лет подряд в летний период колледж формирует сервисный и педагогический 
трудовые отряды.
В 2009 году 12 выпускников БМК поступили в медицинские вузы.
белореченский медицинский колледж ждет своих студентов.

краснодарский край, г. белореченск, 
ул. 40 лет влксм, 129-а 

Телефоны: 
8(86155) 3-22-60, 3-22-62, 3-22-63

Факс 
8 (86155) 3-22-61

belmedkol@mail.ru infobelmedkol@mail.ru
www. belmedkol.belora.ru@

белореченский 
медицинский колледж

Главное преИмуЩество

Природные ресурсы – одно из главных 
конкурентных преимуществ Белоречен-
ского района. На сегодня здесь разве-
дано 10 месторождений ПГС и песка. 
Их запасы составляют, соответственно, 
125,1 и 0,3 миллиона кубометров. Запа-
сов кирпичной глины достаточно, чтобы 
обеспечить выпуск около 1,2 миллиарда 
штук условного кирпича.

Иван Имгрунт: «Сегодня малый бизнес является резервом 
развития экономики на нашей территории»

полугодия 2009-го, увеличилась на 41,4 миллиона и со-
ставила 225,9 миллиона рублей.

КАК СЛОМАть  
АДМИнИСтРАтИВныЕ БАРьЕРы

– С каждым  годом  федеральные власти делают все боль-
ший акцент на необходимости всемерной поддержки  ма-
лого бизнеса, который должен стать опорой финансового 
благополучия государства. Как вы к этому относитесь?

– Сегодня малый бизнес является резервом развития 
экономики на нашей территории. Его доля в общем 

обороте района составляет 41,5%. Малое предприни-
мательство представлено 694 предприятиями (здесь 
работает 6,6 тысячи человек), индивидуальными пред-
принимателями без образования юридического ли-
ца (их насчитывается 4,2 тысячи), а также наемными 
работниками (таковых в районе 2,7 тысячи). В муни-
ципалитете создан и действует координационный со-
вещательный орган – Совет по предпринимательству, 
который более чем наполовину состоит из предприни-
мателей. По моему мнению, наиболее действенными 
мерами по поддержке малого бизнеса являются сниже-
ние административного давления, уменьшение ставок 
на аренду муниципального имущества, повышение до-
ступности госзаказа и развитие кредитования и финан-
совой поддержки.

белореЧенскИЙ раЙон: работатЬ на перспектИву

На правах рекламы
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об усилителях роста плодово-овощных и 
бахчевых культур, а также злаков. Строи-
телей привлекли добавки для строитель-
ных смесей, позволяющие производи-
мым материалам быть более крепкими, 
легкими и экологичными. Попутно отрас-
левики и специалисты университета ре-
шили и ряд вопросов узкопрофильного 
значения, достигнув договоренностей о 
самом широком сотрудничестве.
На заседании речь шла не только об уве-
личении эффективности уже действующих 
предприятий, но и о создании новых про-
изводств на территории района. Первое, 

что планируется сделать, – открыть так на-
зываемый технопарк. Под этим опреде-
лением подразумевается разделенное на 
боксы для работы нескольких предприя-
тий помещение со всеми подведенными 
коммуникациями, энергосистемой.
Наличие подобных объектов в муниципаль-
ных образованиях послужит реализации 
программы социально-экономического 
развития территорий. Причем предпри-
нимателям будут созданы все условия 
для работы, и это при нулевой стоимо-
сти подведения всех коммуникаций. 
Взамен от них потребуется лишь одно – 

производство действительно новой про-
дукции с применением инновационных 
технологий.
Причины заинтересованности района в 
реализации проекта сформулировал Иван 
Имгрунт. «За счет малого и среднего биз-
неса мы планируем существенно улуч-
шить экономику муниципалитета, – ска-
зал он. – Наличие технопарка нам просто 
необходимо». Работы уже начались: в на-
стоящее время в Белореченском районе 
проводится анализ недействующих зда-
ний и помещений и составляется смета 
подведения коммуникаций.

– Что реально сделано для поддержки малого бизнеса?

– Создана комиссия по преодолению административных 
барьеров. Принят пакет документов по предоставлению 
земельных участков для производственной и коммерче-
ской деятельности. Предложены свободные участки под 
инвестиционные площадки: для комплексного жилищ-
ного строительства – 170,8 га, для коммерческих целей – 
482,5 га. Регулярно проводятся открытые торги по прода-
же права аренды земельных участков с равным доступом 
к торгам всех участников. Для передачи во владение субъ-
ектам малого и среднего предпринимательства или поль-
зование ими на долгосрочной основе определено два объ-
екта – нежилое помещение в Белореченске и здание цеха 
в поселке Дружном.

– Вы упомянули доступность госзаказа. он действи-
тельно имеет шансы стать более доступным?

– Мы над этим работаем. Уже приняты меры для выполне-
ния требований, условий и порядка размещения заказов 
на поставки товаров, выполнение работ и оказание услуг 

для государственных нужд субъектами малого предпри-
нимательства – для них только за 1-е полугодие проведе-
но 18 аукционов.

– Иван Иванович, в чем заключается финансовая под-
держка малого бизнеса? Можете ли вы назвать кон-
кретные «адреса» – предприятия, получившие сред-
ства из бюджета?

– Это несложно. Господдержку в 2009 году получили инди-
видуальный предприниматель Солонков – он занимается 
производством сувенирной продукции, ОАО «Белоречен-
ские тепловые сети» (437 тысяч рублей), ООО «нАСКО», 
работающее в сфере деревообработки (827 тысяч), ООО 
«ЖБИ-7» (более миллиона рублей). Кроме того, в поддерж-
ку начинающим предпринимателям в рамках целевой про-
граммы по стабилизации ситуации на рынке труда в 2009 
году выделено 2,646 миллиона рублей. Эти деньги позволи-
ли открыть свое дело 45 гражданам. Они начали деятель-
ность в сферах тепличного хозяйства, пчеловодства, выра-
щивания КРС, свиноводства, птицеводства, оптовой и роз-
ничной торговли, производства кубанских сувениров, пере-

Специальной программы по спасению детей от летнего зноя нет, 
но в Белореченском районе и это продумали!



352630, краснодарский край, 
г. белореченск, ул. ленина, 76 

тел.: 8 (86155) 3-12-41, 3-12-42

ФИлИал автономноЙ некоммерЧескоЙ обраЗователЬноЙ орГанИЗаЦИИ 
вЫсШеГо проФессИоналЬноГо обраЗованИЯ «ИнстИтут экономИкИ И управленИЯ 
в меДИЦИне И соЦИалЬноЙ сФере» (Г. белореЧенск)

Наш филиал – это учебное заведение с десятилетним опытом учебной и научной работы. Здесь осуществля-
ется подготовка специалистов в области экономики, здравоохранения, непроизводственной и социальной 
сфер. Обучение ведется по специальностям высшего профессионального образования: «Экономика и управ-
ление на предприятии непроизводственной сферы (по отраслям)», «Бухгалтерский учет, анализ и аудит», «Фи-
нансы и кредит»; начального профессионального образования: «Бухгалтер» и «Оператор ЭВМ», и по направ-
лениям бакалавриата: «Менеджмент» и «Экономика». 

Лучшие студенты поощряются ректором нашего института денежными премиями, поездками по историче-
ским местам Краснодарского края. Социальная активность учащихся отмечена грамотами и благодарностя-
ми администрации Белореченского района, губернаторскими стипендиями. Научные достижения наших сту-
дентов известны далеко за пределами Краснодарского края. Учащиеся принимали участие в третьем науч-
ном конгрессе студентов и аспирантов «ИНЖЭКОН-2010» (г. Санкт-Петербург) и во Всероссийском открытом 
конкурсе талантливой молодежи «Национальное достояние России» (г. Москва). 

           филиал г. белореченск

Экономическую основу района составляют предприятия 
пищевой, химической и добывающей промышленности

возки, установки систем кондиционирования и так далее. 
За текущие полгода получили деньги на открытие бизнеса 
19 человек (1,117 миллиона); троим выделены средства в 
размере 351 тысячи, поскольку они создали дополнитель-
ные рабочие места.

КАК СРАБОтАть нА ПЕРСПЕКтИВУ

– Продолжим разговор об экономике района. Но теперь – 
не о сегодняшнем положении вещей, а о перспективе. 
Иван Иванович, насколько важна для территории раз-
работка стратегии ее развития?

– Стратегия развития отвечает не только на вопрос, что де-
лать, но и на вопрос – каким образом. Для реализации це-
лей, определенных стратегией, мы решаем поставленные 
задачи, используя потенциальные возможности, устраняя 
основные проблемы. Скажем, в настоящее время нам не-
обходимо строительство парогазовых электростанций и 
мини-гидроэлектростанций в связи с отсутствием возмож-
ности увеличивать энергонагрузки. Проблема, в соответ-

ствии со стратегией, решается реконструкцией существую-
щих подстанций в Белореченске и селе Великовечном. При 
этом заканчивается и выполнение проектов на строитель-
ство двух новых подстанций в поселке Первомайском и в 
Белореченске. Другое направление – повышение уровня 
производительности труда, увеличение стимулирования 
внедрения инновационных технологий. Именно в соответ-
ствии со стратегией сегодня в муниципальном образова-
нии проводятся модернизация и расширение производств 
на предприятиях: ОАО «Еврохим БМУ», ООО «Интерагро-
системы», ОАО «Виктория», ЗАО «Птицефабрика «Белоре-
ченская», ООО «ЖБИ-7». Этими предприятиями инвести-
ровано только в 2009 году более 450 миллионов рублей, 
и в 2010-м они продолжают вкладывать средства в модер-
низацию и расширение производств.

– Расскажите, пожалуйста, на примере Белореченского 
района, к каким результатам способна привести чет-
ко спланированная стратегия?

– Реализуя стратегические задачи, применяя в работе еже-
годно уточняемый индикативный план, район в нынешнем 
году вошел в первую десятку в рейтинге муниципальных 
образований Краснодарского края по темпам роста основ-
ных социально-экономических показателей крупных и 
средних предприятий.

– Многие  муниципалитеты  инвестиционные перспекти-
вы связывают с форумом в Сочи. Ваш район будет пред-
ставлен в курортной столице России в этот раз?

– Белореченский район ежегодно начиная с 2005 года про-
водит презентации своего инвестиционного потенциала 
на Международном инвестиционном форуме в Сочи. По-
мимо основной экспозиции выставляется и принимает го-
стей курень «Белореченское подворье».

– если говорить о форуме–2009, что он принес району? 
С какими проектами поедете в Сочи этой осенью?

– Год назад было подписано соглашение с азербайджан-
ской компанией ООО «Анадолу-Инвестмент» об организа-
ции производства по фасовке чая и переработке сельско-
хозяйственной продукции. Инвестиции пошли практиче-
ски сразу. С сентября 2009 года вложения составили более  
70 миллионов рублей. А в этом году на форуме «Сочи–2010» 
будет представлено 15 проектов и 16 инвестиционных пло-
щадок. Кстати, все они разработаны в соответствии со стра-
тегией инвестиционного развития Белореченского района 
до 2020 года. Мы работаем на перспективу!

белореЧенскИЙ раЙон: работатЬ на перспектИву

На правах рекламы
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Директор техникума В. П. Сидора, 
Герой труда Кубани, 
Заслуженный учитель школы РФ, 
Почетный гражданин Белореченска

За годы деятельности подготовлено 26 тысяч специалистов, которые 
работают в системе потребительской кооперации края, в налоговой 
инспекции, в органах местного самоуправления. 
Обучение по специальностям: бухгалтер, товаровед, менеджмент, коммерция, 
автоматизированные системы обработки информации и управления, 
прикладная информатика, земельно-имущественные отношения.
Техникум гордится своими выпускниками, работающими на благо родной 
Кубани. Среди них Н. И. Панченко – председатель Контрольно-счетной 
палаты Краснодарского края, Л. П. Кусиди, Т.  И. Чигирин, Л. Н. Рудник, Н. Н. Сухов, Т. И. Мальцева – председатели 
советов райпотребсоюзов, К. А. Федоренко – первый заместитель главы МО Белореченский район, Ф. В. Крав-
цов – глава города Хадыженска. Сохраняя традиции, техникум считает приоритетным в своей работе качество  
знаний и готовит специалистов, способных работать в современных условиях.

краснодарский кооперативный техникум крайпотребсоюза 
(г. белореченск) готовит кадры 65 лет

В 
ЕД

ИНСТВЕ СИЛА

352630, краснодарский край, г. белореченск, ул. кирова, 4.   тел.: 8 (86155) 2-27-83,  2-21-03

наЦпроектЫ – в ЖИЗнЬ!

«образование»

В районе действует специально разра-
ботанная муниципальная целевая про-
грамма «Развитие и модернизация об-
разования территории на 2009–2010 
годы». В ее рамках произведена опти-
мизация сети и штатов общеобразова-
тельных учреждений.
Результатом стала возросшая на 30% 
средняя заработная плата учителей – 
это с учетом выплаты вознаграждения 
за классное руководство.
Расширяется общественное участие в 
управлении образованием. Сегодня все 
образовательные учреждения подключе-
ны к сети Интернет. Теперь они имеют 
собственные сайты, на которых разме-
щаются публичные отчеты, а руководи-
тели выступают перед родителями с ана-
лизом образовательной и финансово-
хозяйственной деятельности.
Полностью освоены средства субсидий 
федерального бюджета за 2009 год на 
капитальный ремонт гимназии и трех 
школ (4,741 миллиона рублей). Кроме 
того,  с учетом средств краевого и мест-
ного бюджетов на приобретение учеб-
ного, технологического оборудования 
и компьютерной техники направлено  
6,645 миллиона рублей.

«Доступное жилье»

На территории Белореченского город-
ского поселения в микрорайоне «Се-
верный» завершено строительство  
2 двухквартирных быстровозводимых 
жилых домов. Общая площадь каждо-
го – 77,5 кв. м. Этот проект реализовы-
вался с сентября 2009 года по апрель 
2010-го в рамках мероприятий крае-
вой целевой программы «Жилище» на 
2005–2010 годы (социальное жилье). 
Общий объем софинансирования со-
ставил 4,558 миллиона рублей, из них 
краевой бюджет выделил 3,526, а бюд-

жет Белореченского городского поселе-
ния – 1,031 миллиона. 
Количество граждан, состоящих на уче-
те в качестве нуждающихся в жилых по-
мещениях (улучшении жилищных усло-
вий), на 1 июня составляет 364 челове-
ка. В январе 2010 года получили квар-
тиры по договорам социального найма 
30 очередников из числа детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения роди-
телей; получили и реализовали государ-
ственные жилищные сертификаты на при-
обретение жилья 2 очередника из чис-
ла участников Великой Отечественной  
войны. По состоянию на 1 июня выда-
ны свидетельства на право получения 
социальной выплаты (субсидий) 58 се-
мьям в рамках федеральной и краевой 
целевых подпрограмм «Молодой семье –  
доступное жилье» и «Обеспечение жильем 
молодых семей» на сумму в 19,392 мил-
лиона рублей.

«Здоровье»

Произведена серия мероприятий, в том 
числе  направленных на финансовую 
поддержку работников медицины. На-
пример, получают установленные над-
бавки к заработной плате 39 участковых 
врачей-терапевтов и врачей-педиатров; 3 
врача общей практики; 45 медицинских 
сестер, работающих с этими врачами;  
75 работников скорой медицинской по-
мощи; 38 фельдшеров, акушерок и ме-
дицинских сестер ФАП. Общая сумма вы-
плат надбавок стимулирующего харак-
тера за 5 месяцев 2010 года составила 
10,651 миллиона рублей.
Совершенствуется организация онко-
логической помощи населению, меди-
цинской помощи больным с сосудисты-
ми заболеваниями и пострадавшим при 
дорожнo-транспортных происшествиях. 
Подобная работа ведется и в других на-
правлениях.
Повышаются доступность и качество ока-
зываемой высокотехнологичной медицин-
ской помощи. Так, на 30 июня в «Субъект-
ный лист ожидания высокотехнологичных 

видов медицинской помощи населению 
Белореченского района» занесено 55 че-
ловек, 38 человек получили или получают 
этапную медицинскую помощь.
Всего при реализации мероприятий 
программы «Здоровье» в Белоречен-
ском районе освоено 13,281 миллио-
на рублей.

«агропромышленный комплекс»

Предприятия АПК и личные подсобные 
хозяйства Белореченского района прини-
мают участие в нескольких целевых про-
ектах. Например, в рамках программы 
«Социальное развитие села до 2012 го-
да» в 2009 году получили свидетельства 
на господдержку одиннадцать семей на 
сумму в 9 миллионов рублей, введено 
в эксплуатацию 807,5 кв. м нового жи-
лья. А в 2010 году еще пять семей пла-
нируют улучшить жилищные условия (об-
щая сумма составляет около 6 миллио-
нов рублей).
В районе в массовом порядке предо-
ставляются субсидии гражданам, веду-
щим личное подсобное хозяйство, на вы-
ращивание и сдачу животноводческой 
продукции, строительство теплиц для ово-
щей закрытого грунта. Только за 2009 год 
владельцам ЛПХ выплачено 12,1 милли-
она рублей. В 2010 году малым формам 
хозяйствования планируется выделить 
9,5 миллиона рублей.
В числе прочих мер поддержки аграрно-
го сектора – возмещение части затрат 
на уплату процентов по кредитам пред-
приятиями района. По предоставленным 
в департамент сельского хозяйства до-
кументам на субсидирование процент-
ной ставки получено более 36 миллио-
нов рублей.
Сельхозтоваропроизводители района 
принимают активное участие в целевых 
программах в отрасли сельского хозяй-
ства. Из бюджетов всех уровней в 2008 
году ими получено субсидий на 73,8 мил-
лиона, в 2009-м – на 75,9 миллиона, а 
план на 2010 год составляет не менее 
76 миллионов.
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н ам показалось любопытным 
узнать, как живут и работа-
ют люди в Великовечненском 

сельском поселении. И оказалось, не-
плохо живут, – хотя, конечно, всегда 
хочется лучшего. нашим экскурсово-
дом стал глава администрации Игорь 
назаров, показавший свои владения 
и не скрывший ни своих печалей, ни, 
тем более, радостей.

ДЕньГИ ЗАРАБАтыВАть  
тРУДнО ВСЕГДА 

– С финансовой точки зрения по-
селениям приходится сейчас очень 
непросто. Каждая копейка дается 
с огромным трудом, а статей рас-
ходов – более чем достаточно. Пред-
ставьте, что в бюджете появились 
солидные деньги. Куда бы вы их на-
правили прежде всего?

– Давайте тогда вот с чего начнем.  
По 131-му Закону, одно из полномо-
чий поселений – содержание мест-
ных дорог. Их у нас 84 километра, 
из которых 17 – асфальтированные 
дороги. тот асфальт до 50 лет от ро-
ду. Где-то чуть «моложе». Естествен-
но, покрытие нужно регулярно ме-
нять, латать, ремонтировать. Денег на 
все это не хватает катастрофически.  
но господам гаишникам нет дела до 
наших проблем. Они приезжают, осма-
тривают, без труда находят ямку – это 
уже штраф в 20 тысяч рублей. Вот так. 
Полномочия передали, а денег на их 
исполнение – нет.

В БЕ ЛОРЕЧЕнСКОМ РАйОнЕ нАСЧИтыВАЕтСЯ ОДнО ГОРОДСКОЕ И ДЕСЯть 

СЕ ЛьСКИХ ПОСЕ ЛЕнИй. КОГДА ВСтА Л ВОПРОС, К УДА ОтПРАВИтьСЯ 

КОРРЕСПОнДЕнт У ЖУРнА ЛА, Мы РЕШИЛИ нЕ ВыБИРАть ИЗ САМОГО 

БОГАтОГО, СтАРИннОГО ИЛИ ЗнАМЕнИтОГО

тЕКСт:  александр Харламов

ИГОРь нАЗАРОВ: 

«ПОж А РОВ 
М ы Т Е П Е Рь 
Н Е  БОИ МС я!»

– Игорь Геннадьевич, какие сферы 
жизнедеятельности поселения нуж-
даются в финансировании столь 
же остро?

– ну вот, например, был у нас в селе 
Великовечном когда-то колхоз «Рос-
сия»; у него имелся водопровод, по-
строенный хозспособом. Предприя-
тие, как это часто бывало в 1990-х 
годах, обанкротилось, сети прода-
ли частному лицу. В итоге, вопреки 
нормам 131-го Закона, водопрово-
дной воды как таковой в поселении 
сейчас практически нет. А чтобы об-
завестись водопроводом, нам нужно 
120 миллионов рублей.

– Значит, о водопроводе придется 
забыть, и забыть навсегда?

– Определенная работа в этом направ-
лении ведется. Мы сделали за свои 
деньги проект – это 600 тысяч ру-
блей, сейчас идет согласование – еще  
200 тысяч. Пытаемся вступить в целе-
вую краевую программу. Иначе никак. 
Самим, без поддержки края, нам этот 
вопрос не решить никогда.

– 120 миллионов… а поселенческий 
бюджет насколько велик?

– Совсем не велик – 11 миллионов.  
Мы – дотационная территория. толь-
ко 5 млн. 800 тысяч – собственные 
средства.

– Трудно сейчас деньги зарабаты-
вать?

– Да, нелегко. Впрочем, когда было 
иначе? В поселении действует 9 карье-
ров. но кризис на них сильно сказался. 
Стройиндустрия переживает нелегкие 
времена, соответственно, и карьеры 
работают далеко не на полную мощ-
ность. Есть два предприятия, которые 
динамично развиваются, но большин-
ство производств фактически стоит. 
А значит, бюджет недополучает нало-
говые отчисления, зарплата платится 
не вовремя... надеялись на сочинскую 
Олимпиаду, но она, похоже, мимо нас 
проходит: не получают наши карьеры 
заказов. Хочется верить – это времен-
ная ситуация.

– Выходит, в принципе карьеры яв-
ляются неплохим способом «добы-
чи» бюджетных средств?
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Игорь Назаров: «И сегодня у нас две новые «пожарки» – «Урал» и «ЗИЛ», есть «Нива» и помпа. В штате работает 
17 человек. Вот так: решили, что в селе должна быть пожарная часть, и свое решение реализовали»

– Да, это так. И перспективы разви-
тия предприятий, разрабатывающих 
и эксплуатирующих карьеры в посе-
лении, очень неплохие. территори-
альный ресурс имеется – земли, при-
надлежавшие когда-то колхозу, сей-
час находятся в управлении примерно  
20 собственников, и практически на 
любом участке в любое время можно 
организовать новый карьер. но нель-
зя забывать, что на земле нужно выра-
щивать сельхозпродукцию, а не толь-
ко рыть карьеры.

ЕСть ИДЕЯ? «ПРОБьЕМ»!

– Продолжим финансовую тему. Ка-
кие еще направления нуждаются в 
финансировании? 

наШа справка

В состав Великовечненского сельско-
го поселения входит 1 населенный 
пункт – село Великовечное Белоре-
ченского района Краснодарского края. 
Население – около 6 тысяч человек.  
В поселении насчитывается пример-
но 2100 дворов, 84 километра дорог, 
9 карьеров, 2 сельхозпредприятия. 
Село расположено на правом бере-
гу реки Белой, в степной зоне лево-
бережья Кубани, в 18 километрах се-
вернее Белореченска. 
Раньше было два села – Великое и 
Вечное, впоследствии они стали од-
ним населенным пунктом.

– Возьмем культуру, поддержание и 
развитие которой тоже входит в пе-
речень полномочий. В нашем поселе-
нии – 2 клуба. И в одном, и в другом 
ремонт не производился давно, около 
30 лет. Представьте, в каком они бы-
ли состоянии. начали работать в этом 
направлении. В прошлом году сделали 
ремонт в клубе «Октябрь» – сейчас он 
считается одним из лучших в районе. 
Второй – клуб имени Пушкина – начал 
уже разваливаться. Балки гнилые, от 
протекающей крыши практически ма-
ло что оставалось. Составили смету – 
ужаснулись. Сумма вышла неподъем-
ная, 17 миллионов рублей. Правда, нас 
включили в краевую целевую програм-
му – на 2014 год. Пообещали поселению  
3 миллиона рублей. но приехали спе-
циалисты «Капстроя», посмотрели 
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на остатки объекта и сказали: если 
не начнем работать в течение бли-
жайших года-двух, то потолок про-
сто обрушится, и ремонтировать бу-
дет уже нечего.

– И как вы, Игорь Геннадьевич, ре-
шили дилемму: получить деньги, 
когда они уже не очень-то и нужны, 
или делать ремонт уже сегодня, но 
фактически без денег?

– Приняли решение делать ремонт 
самостоятельно и переделывать клуб 
под спортивный зал – с тренажерами, 
возможностью проводить борцовские 
соревнования, играть в баскетбол и 
волейбол. Своими силами, за счет 
привлечения спонсорских средств, 
добровольных пожертвований. Про-
вели просто огромный объем работ, и 
всего за три месяца. на сегодняшний 
момент необходимо 500 тысяч. И мы 
выделяем эти деньги – для того, что-
бы перекрыть хотя бы часть крыши. 
Сейчас изыскиваем еще финансовые 
ресурсы. А как иначе? Ведь если поте-
ряем объект сферы досуга – потеряем 
и нашу молодежь. У нас ведь здесь ма-
ло что есть для проведения досуга. ни 
бассейнов, ни суперкинотеатров и раз-
влекательных центров…

– если рассматривать вопрос в це-
лом, насколько большое внимание 
уделяется спорту?

– Огромное – в меру наших возмож-
ностей, естественно. В прошлом году 
соорудили два футбольных поля. тра-
вяное покрытие, ворота, сетка, раз-
метка. А сейчас готовим площадку с 
искусственным газоном. Все уже сде-
лано, ожидаем покрытия – в крае по-
просили чуть-чуть подождать. А еще 
есть идея с помощью Министерства по 
развитию спорта, физической культу-
ры и туризма добиться строительства 
современного стадиона. Перед нами 
были поставлены задачи: отмежевать 
земли и подготовить коммуникации. 
Все это мы сделали, хотя, сами пони-
маете, обошлось нам это недешево.  
И дело потихонечку пошло… на одном 
из совещаний в крае было озвучено, 
что принято решение о выделении 
нам большого коврового покрытия 
на полноразмерное футбольное по-
ле, и обещано 40 миллионов рублей 
на само строительство.

нЕ КРИтИКОВАть,  
А РАБОтАть

– Как обстоят дела с культурным до-
сугом, духовным воспитанием?

– Поселение маленькое, но и у нас есть 
свои достопримечательности. И, пожа-
луй, главная среди них – храм. Он был 
построен еще в 1912 году, скоро будем 
праздновать вековой юбилей. Здание 

многое пережило. Здесь и клуб был, и 
конюшни, и склады. но пришел ны-
нешний настоятель, отец Анатолий, и 
все изменилось. При помощи пожерт-
вований граждан, той же спонсорской 
помощи предприятий.

– Но восстановление храмов – это 
уж никак не полномочие поселенче-
ских властей?!

– Однако ведь востребована сейчас 
духовность, ходят люди в церкви, и не 
только на религиозные праздники. Как 
же не помогать? тем более я вижу, как 
рвется на части отец Анатолий, стара-
ясь все изменить к лучшему. А в оди-
ночку это не то что трудно – невыпол-
нимо. В прошлом году по целевой про-
грамме восстановления храмов полу-
чили 100 тысяч рублей, в этом – тоже. 
надеемся, что определенная помощь 
из краевого бюджета будет.

– Понятно, что перечень достопри-
мечательностей в небольшом посе-
лении уж очень обширным быть не 
может, но все же – наверняка есть 
чем гордиться и кроме храма?

– Конечно. Многие слышали о мине-
ральном источнике, расположенном в 
селе Великовечном. К нам в водолечеб-
ницу едут люди со всей России. Правда, 
с прежним собственником были про-
блемы, но теперь владелец сменился, 
и он уже начал вкладывать деньги в 
развитие лечебницы. Она не так бы-
стро, как хотелось бы, но планомерно, 
шаг за шагом, меняется в лучшую сто-
рону – от качества сервиса до уровня 
проживания. Планируется открытие 
новых корпусов. Помимо этого мы со-
вместно с районом разработали проект 
муниципальной водолечебницы. Как 
только появится солидный инвестор, 
сразу приступим к реализации идеи. 
не сомневаемся, что и новая водоле-
чебница будет пользоваться популяр-
ностью, а значит, и принесет бюджету 
такие нужные доходы.

– Скажите, как изменилась жизнь 
поселения с принятием 131-го За-
кона? 

– В целом ситуация теперь лучше. 
Почему? Она прозрачнее, яснее. Мы 
теперь понимаем, какие у нас есть 
собственные средства, и решаем, ку-
да можем их направить. Как резуль-
тат, мы смогли очень многое сделать 
в плане землеустройства, озелене-
ния, благоустройства… Вот, кстати, 
не было бы этого закона – и не поя-
вилась бы у нас никогда собственная 
пожарная часть.

В поселении действует 9 карьеров. Стройиндустрия переживает 
нелегкие времена и карьеры работают далеко не на полную мощность
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сам вЫрастИл, сам – проДал

Как и на всей Кубани, в поселении 
активно развивается система личных 
подсобных хозяйств. А вот с реализа-
цией продукции, в отличие от многих 
поселений, в селе Великовечном про-
блем нет.

В поселении примерно 2100 дворов, 
из них 1800 – ЛПХ. Здесь ведь не как 
в городе – у людей участки не по 5–6 
соток, а по 20–30. И земля не проста-
ивает. Часть излишков население от-
правляет на рынок «Провинция». Он, 
кстати, в этом году занял третье место 
в крае по благоустройству и прочим 
ключевым параметрам. Вообще-то, 
раньше рынок позиционировался как 
оптовый, но в связи с развитием ЛПХ и 
увеличением производства потихоньку 
стал превращаться в розничный. Люди 
довольны: можно сдать товар, а можно 
торговать самим.
Нужно сказать, что в большей мере 
личные подсобные хозяйства поселе-
ния ориентированы на растениевод-
ство. Огурцы, помидоры, капуста, ре-
дис… Как-то так повелось, что в Ве-

ликовечном ориентиры практически 
городские: не желают люди держать 
свиней, коров. Хотя есть здесь около 
500 голов крупного рогатого скота, из 
них дойного – не больше 200. Так что 
в целом поселение производит рас-
тительную продукцию. Но все равно 
выбор на рынке очень богатый. Сюда 
ведь едут производители и других тер-
риторий. Из станицы Черниговской, 
Усть-Лабинска, Адыгеи…
Правда, многим владельцам ЛПХ не по-
нравились введение системы регистра-
ции хозяйства, новации в сфере налого-
обложения. Ситуации бывают разные. 
Скажем, берут люди землю под клуб-
нику, а потом жалуются – мол, пашем, 
пашем, а на выходе – копейка. А с дру-
гой стороны, как считает глава поселе-
ния Игорь Назаров, если ты выращива-
ешь культуру на 30 или 50 сотках, неу-
жели все сам делаешь? Нет, конечно. 
Значит, используется и наемный труд. 
И еще такой момент: разве выращен-
ное на таком огромном участке идет 
только на свой стол? Конечно, нет – на 
продажу. Но ведь это уже самый насто-
ящий бизнес! А значит, упорядочение 
системы ЛПХ произошло совершенно 
обоснованно.

нЕ ДЛЯ СЛАВы,  
А ДЛЯ ДЕЛА

– В селе с числом жителей около 
6000 человек – собственная пожар-
ная часть?

– Это еще один предмет гордости.  
А ведь началось все с того, что обеспе-
чение пожарной безопасности, согласно 
Закону, – одно из поселенческих пол-
номочий. Правда, в Законе речь идет 
о первичных мерах, а не о целой про-
тивопожарной части. но мы решили 
пойти дальше этой нормы. Дело в том, 
что, когда колхоз расформировывал-
ся, мы купили у конкурсного управля-
ющего пожарную машину – древний 
ЗИЛ-131. там же приобрели и пожар-
ное депо. начали укреплять эту базу.  
И со временем добились того, что се-
годня в селе Великовечном появилось 
собственное пожарное депо. Естествен-
но, когда в крае увидели, что мы не си-
дим с протянутой рукой, а работаем, 
пытаемся что-то сделать своими сила-
ми, начался диалог, – помогают ведь 
тем, кто сам на что-то способен. До-
говорились: мы построим пожарную 
часть со всем оборудованием, и под это 
помещение получим новые машины. 
И сегодня у нас две новые «пожарки» – 
«Урал» и «ЗИЛ» (а тот раритет, с кото-
рого все начиналось, – тоже на ходу!), 
есть «нива» и помпа. В штате работа-
ет 17 человек. Вот так: решили, что в 
селе должна быть пожарная часть, и 
свое решение реализовали.

– Игорь Геннадьевич, что реально 
дает вам пожарная часть? Ну, ко-
нечно, кроме того, что у ваших со-
седей, да и вообще в подавляющем 
большинстве поселений в Красно-
дарском крае, и близко нет ничего 
подобного.

– Это несложно объяснить. Прежде в 
случае возникновения пожара машина 
к нам шла из Белореченска. С момента 
звонка до прибытия расчета на место 
происшествия затрачивалось 45 ми-
нут. А дом горит сколько? Правильно, 
40 минут. то есть, когда машина ока-
зывается на месте, тушить уже нечего.  
А сейчас у нас все иначе. на все про все 
с момента вызова уходит лишь две-три 
минуты. Ради этого стоило стараться. 
Кстати, я должен обязательно сказать 
слова благодарности руководителям 
наших предприятий – они отнеслись с 
пониманием к просьбе помочь на на-
чальном этапе реализации идеи. Бла-
годаря им мы сегодня можем не боять-
ся пожаров. так что Закон, безусловно, – 
благо. тот, кто не жалуется, а работает, 
в этом не сомневается.
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ГОС ЗА К А З: 
И Г РА ПО НОВы М 
П РА ВИ Л А М
нАВЕРнЯК А ЛЮБОМУ ПРЕДПРИнИМАтЕ ЛЮ ИЗВЕСтнО, ЧтО ВыГОДнЕЕ ВСЕГО ВЕСтИ БИЗнЕС С ГОСУДАРСтВОМ. 

нЕ СЕКРЕт, ЧтО тЕнДЕР СО СтОРОны МУнИЦИПА ЛьнОГО ОБРАЗОВАнИЯ ЛИБО ГОСУДАРСтВЕннОй ОРГАнИЗАЦИИ 

МОЖЕт нА ДОСтАтОЧнО ДОЛГОЕ ВРЕМЯ ОБЕСПЕЧИть РАБОтОй ВЕСь ПЕРСОнА Л ФИРМы – ПОСтАВЩИК А УСЛУГ

тЕКСт:  Лев Рыжков
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тношения заказчиков и постав-
щиков в России регулируются 
Федеральным законом № 94 

«О размещении заказов на поставки 
товаров, выполнение работ, оказа-
ние услуг для государственных и му-
ниципальных нужд». Он был принят  
21 июля 2005 года. С тех пор неодно-
кратно совершенствовался: в него было 
внесено порядка 20 поправок. Согласно 
этому закону одной из форм государ-
ственного заказа являются электрон-
ные аукционы открытого типа. Однако 
опыта подобной работы в виртуальном 
пространстве как у заказчиков, так и 
у поставщиков услуг немного. 

22 июня в Краснодаре прошла кон-
ференция «Реформа системы государ-
ственного заказа. Переход к электрон-
ным аукционам», на которой присут-
ствовали представители власти, госуч-
реждений, бизнеса, контролирующих 
органов. на конференции были освеще-
ны самые актуальные вопросы, касаю-
щиеся размещения тендеров на вирту-
альных торгах открытого типа. 

электроннЫе  

торГовЫе плоЩаДкИ

До недавнего времени в Российской 
Федерации аукционы проводились на 
трех электронных торговых площад-
ках. Это ЭтП Сбербанка, а также элек-
тронные площадки правительств Мо-
сквы и татарстана. В январе нынешне-
го года были подведены итоги конкур-
са по созданию дополнительных ЭтП 
для торгов по госзакупкам. Победи-
телями стали площадки РтС и ММВБ. 
торги на них начались 1 июля. также к 
концу года появится шестая площадка, 
принадлежащая Санкт-Петербургской 
международной товарно-сырьевой 
бирже, где будут производиться госза-
купки нефтепродуктов. Поскольку се-
годня можно обратиться лишь к опы-
ту работы на первых трех площадках 
(Сбербанка, Москвы и татарстана), на 
конференции говорилось преимуще-
ственно о них.

В настоящее время по 40% всех тор-
гов проводится на площадках Сбербан-
ка и правительства Москвы, 20% – при-
надлежит площадке в татарстане.

преИмуЩества этп

Открытость заключаемых сделок. 
Посетители сайта, даже без реги-

страции, могут наблюдать за ходом 
торгов, видеть их результаты.

Возможность удаленной регистра-
ции. Без особых проблем можно, 

сидя на диване, где-нибудь во Влади-
востоке, совершать сделки, скажем, 
в татарстане.

Электронный документооборот. 
Участникам сделок (а именно за-

казчикам, поставщикам и посредни-
кам – операторам ЭтП) не надо ходить 
по инстанциям. Контракты заключа-
ются немедленно и имеют юридиче-
скую силу.

Прозрачность. Отсутствует лобби-
рование чьих-либо интересов.

Сокращение фирм-однодневок. 
Пройти через жесткий контроль 

сможет не каждое «подставное юр-
лицо». 

проблемЫ

Конечно, отрицать удобство электрон-
ных аукционов трудно. Однако поми-
мо безусловных достоинств имеются 
и недостатки. Попробуем перечислить 
основные:

Ошибки в оформлении докумен-
тов. Если незначительные опечат-

ки еще допустимы в работе с людьми, 
то на электронных площадках, где до-
кументы автоматически читаются ро-
ботами, любая из таких ошибок может 
привести к сбою системы либо отво-
ду претендента от участия в торгах. 
Притом бывают ошибки, которые че-
ловеческий глаз даже не видит. Буква 
«С», например, располагается на кла-
виатуре на одном месте как в латин-
ском, так и в кириллическом регистре. 
Иногда происходит путаница. Вместо 
русской «эс» в кириллическом тексте 
оказывается латинская «цэ». Человек 
этой ошибки не замечает. но для ма-
шины достаточно и этого, чтобы до-
кумент стал относиться к разряду не 
правильно оформленных.

недобросовестные исполнитель-
ские заявления. Люди, имеющие 

практику заключения сделок на элек-
тронных аукционах, отмечают, что не-
которые исполнители вместо реальных 
сроков выполнения работы помеща-
ют в сведения о фирме чуть ли не ре-
кламные слоганы: «Сделаем мгновен-
но», «Построим дом за несколько часов»  
и т.д. А между тем именно на электрон-
ных аукционах за свои заявления надо 
отвечать буквально. И не словом, а де-
лом. Иначе поставщик, создавший та-
ким образом некомфортные для конку-
рентов условия и оттянувший на себя 
выгодный заказ, рискует нарваться на 
значительные неприятности. 

непростой является и процеду-
ра регистрации на электронной 

площадке. Во многих случаях причи-
ной недопуска становятся не столько 
пробелы в оформлении документации, 
сколько отсутствие на счету заказчи-
ка/исполнителя так называемой га-
рантийной суммы. К тому же правила 
регистрации на всех площадках элек-
тронных торгов – разные. 

Проблемой является и то, что 
на электронных площадках от-

сутствует единый формат оформле-
ния документов. Если в Соединенных 
Штатах Америки существует так на-
зываемый госформат, то в России та-
кого нет. текст регистрационного до-
кумента, набранный в том или ином 
текстовом редакторе, может оказать-
ся непрочитанным из-за появления 
нечитаемых символов или нечитаемо-
сти самого текста посредством друго-
го редактора. В основном это касается 
заказчиков, которые, случается, дают 
объявления о торгах в нечитаемом ви-
де (ином формате).

Обеспечение исполнения обя-
зательств также во многом яв-

ляется проблематичным. Между тем 
закон говорит, что в случае, если 
сумма сделки превышает 50 милли-
онов рублей, ее выполнение должно 
быть обеспечено либо задатком, ли-
бо банковской гарантией, либо по-
ручительством. Страхование сделок 
уходит в прошлое, поскольку еще ни-
кому не удалось добиться компенса-
ции страховыми компаниями своих 
убытков. В настоящий момент ши-
роко распространена система задат-
ков. Однако многие банки готовы 
предоставить гарантийную сумму 
для совершающейся сделки.

Предоставление электронных до-
кументов в судебные органы. Кон-

тракты, заключенные на виртуальных 
аукционах, заверяются электронно-
цифровыми подписями (ЭЦП). Если 
сделка по вине одной из сторон сры-
вается, куда должна обращаться сто-
рона, не получившая товары (услуги), 
или поставщик, не обеспеченный ра-
ботой (не удовлетворенный оплатой и 
т.д.)? Правильно, в суд. но предоста-
вить туда электронные документы со-
всем не просто. Распечатку докумен-
та, заверенного ЭЦП, к исковому за-
явлению не приложишь. Хотя ее леги-
тимность отнюдь не оспаривается. И 
вместе с тем многие суды еще работа-
ют по старинке.

трудно отследить торги на всех 
площадках в режиме реально-
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го времени. Сайты, которые зани-
маются этим, нуждаются в совершен-
ствовании.

не на всех площадках могут при-
нять вашу электронно-цифровую 

подпись.

нет единой номенклатуры то-
варов, что часто приводит к пу-

танице.

проЦеДура аукЦИона

Получение электронно-цифровой 
подписи, сертификата ключа, 

идентификатора. Представители го-
сударственных учреждений получа-
ют ЭЦП в Федеральном казначействе, 
прочие – в удостоверяющих центрах. 
Вместе с документами, заверяющими 
подпись, вам выдадут сертификат клю-
ча на флэш-карте. Внимание! не все 
электронно-цифровые  подписи дей-
ствительны на всех площадках. Поэ-
тому, получив ЭЦП, вы должны про-
верить ее корректность в специаль-
ном разделе. Имейте в виду, что про-
граммы ЭтП написаны для браузера 
Internet Explorer. Если вы попытаетесь 
зайти на сайт, пользуясь браузерами 
Opera или Mozilla Firefox, не факт, что 

получите доступ ко всем сервисам тор-
говых площадок. 

Аккредитация. Заполняя реги-
страционную форму, необходи-

мо указать наименование компании 
и ее реквизиты, приложить все доку-
менты, указанные операторами. Ва-
ша заявка о регистрации может быть 
отклонена из-за невнимательности 
при заполнении. Допускать пута-
ницу и надеяться на то, что опера-
тор укажет вам на ошибки, не сто-
ит. Как правило, процедура вашего 
оформления на ЭтП занимает не ме-
нее 5 дней. 

Финансовое обеспечение кон-
тракта. Будьте готовы к тому, 

что вам предстоит заплатить своего 
рода вступительный взнос для того, 
чтобы вас допустили к торгам. Он со-
ставляет 5–10% от суммы контракта. 
Пункт этот касается исключительно 
поставщиков.

Открытие лицевого счета. Счет 
открывается сразу при аккредита-

ции. Вы должны переправить туда не-
обходимые средства. Позаботиться об 
этом следует до начала торгов. Имей-
те в виду, что перечисление денег за-
нимает 1 календарный день.

Ведение лицевого счета. на пло-
щадке Сбербанка состояние сво-

его лицевого счета можно видеть без 
проблем. на прочих – необходимо свя-
зываться с операторами call-центра, 
называть логин и пароль.

Комиссионные платежи. Их вы-
плачивает победитель торгов. 

Сумма комиссионных платежей фик-
сирована, однако зависит от площад-
ки, на которой проводились торги.  
на московской ЭтП комиссионные со-
ставляют 3 тысячи рублей, в Сбербанке –  
5 тысяч. При этом сделка может заклю-
чаться на миллионы, а может – лишь 
на несколько тысяч рублей. Почему 
дело обстоит именно таким образом? 
Чтобы исключить предвзятость. Если 
привязать сумму комиссионных к про-
центу от сделки, операторы неминуе-
мо начнут бороться за крупных заказ-
чиков. А ведь не менее важно, чтобы, 
например, в детском садике устано-
вили качели, а в сельскую больницу – 
поставили оборудование.

Подача извещения о торгах. Если 
потенциальная сумма сделки пре-

вышает 3 миллиона рублей, извещение 
подается за 20 дней до начала торгов. С 
первого по пятый день заказчик впра-
ве внести изменения в документы. С 
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шестого по пятнадцатый день измене-
ния также возможны. Однако в таком 
случае торги сдвигаются на 15 дней.  
С шестнадцатого по двадцатый день из-
менения вносить уже нельзя. 

Если сумма сделки менее 3 миллио-
нов, лот выставляется за 7 дней до на-
чала торгов. Изменения можно вносить 
с первого по пятый день, но в этом слу-
чае торги сдвигаются на 7 дней. С пя-
того по седьмой день изменения вно-
сить запрещено. тем не менее заказ-
чик вправе отменить торги. 

Подача запроса на разъяснение 
положений документации. Эта 

процедура производится не позднее 
3–5 дней до окончания подачи заявок 
на участие.

ДеЙствИЯ ЗакаЗЧИка

Выбрав ту или иную аукционную пло-
щадку, заказчик принимает решение 
об участии в торгах. Для этого в пер-
вую очередь надо заморозить на счету 
средства (от 0,5 до 5% стоимости кон-
тракта, в зависимости от площадки) для 
финансового обеспечения заявки. 

Заявка состоит из двух частей. Ес-
ли вам нужен тот или иной товар, вам 
необходимо указать требуемую марку 

(например, плазменная панель опреде-
ленной модели, диагональю не менее 
42 дюймов). Решение остается за ва-
ми как за заказчиком. Оператор тор-
гов занимается исключительно доку-
ментооборотом. 

Документы подаются порционно, 
под контролем Федеральной антимоно-
польной службы. В первой части заяв-
ки выражается согласие заказчика на 
приобретение того или иного товара 
(оказание услуги). Во второй (она по-
дается уже после торгов) – правоспо-
собность. например, вы хотите прове-
сти восстановительные работы фасада 
Эрмитажа. Понятно, что не все учреж-
дения обладают этим правом. Поэтому 
вам необходимо предъявить все раз-
решительные документы на осущест-
вление данных работ. 

раЗблокИровка среДств

не всем на аукционах улыбается уда-
ча. Бывает, участники торгов уступают 
конкуренту. Или операторы отклоня-
ют документацию. В любом случае вам 
обязаны вернуть задаток, внесенный 
на лицевой счет под гарантию сдел-
ки. наиболее легко и быстро средства 
подвергаются разблокировке на элек-
тронной площадке Сбербанка. 

Состояние лицевого счета сто-
ит проверять регулярно, чтобы к мо-
менту совершения сделки на нем бы-
ли необходимые для ее легитимности 
средства.

также не следует передавать в дру-
гие руки свою электронно-цифровую 
подпись. Известны случаи, когда ру-
ководители, люди в возрасте, поздно 
освоившие компьютер, доверяли ЭЦП 
системным администраторам, не по-
нимая, что подвергают свою органи-
зацию риску. 

ШтраФЫ И санкЦИИ

Если вы вышли из торгов еще на ста-
дии предварительной подачи докумен-
тов, штрафы и санкции обойдут вас 
стороной. Однако начиная непосред-
ственно с процесса торгов риск быть 
оштрафованным увеличивается. на-
пример, штрафные баллы налагают-
ся оператором за некорректное за-
полнение документов на втором эта-
пе подачи бумаг. 

Штрафных баллов не избежать, ес-
ли вы неоправданно занижаете цену в 
процессе торгов. Или завышаете…

Максимальный лимит мелких нару-
шений – три эпизода в квартал. В слу-
чае его превышения доступ на аукци-
он вам будет временно закрыт.

тоЧка ЗренИЯ ЗакаЗЧИка

Владимир Храмов, начальник управ-
ления закупок и централизованно-
го снабжения Кубанского государ-
ственного университета:

– Со времени вступления в силу  
94-го Федерального закона вести тор-
ги на электронных аукционах нам, как 
заказчикам, приходится достаточно ча-
сто. Предпочитаем делать это на пло-
щадке Сбербанка. Приходится сталки-
ваться и с трудностями. например, нет 
единой номенклатуры для документа-
ции. также можно угодить в ловушку, 
составив некорректное техническое 
задание. В том случае, если нужного 
заказчику товара поставщики пред-
ложить не могут, но есть эквивалент, 
заказчик обязан его приобрести. Хо-
тя это не в интересах заказчика. но в 
противном случае поставщики могут 
подать на него в суд и выиграть. Поэ-
тому мой совет заказчикам: предельно 
четко и конкретно обозначайте свои 
требования.

ГДе уДобнее торГоватЬ?

Участники конференции отмечали, 
что наиболее удобной площадкой в 
настоящее время является Сбербанк. 
Преимущества этой ЭтП:

Удобный поиск.

Удобное управление цифровыми 
подписями, возможность проте-

стировать их.

Своевременное получение выпи-
ски из лицевого счета.

Оперативное подписание сумм 
на возврат.

а Что у осталЬнЫХ?

В call-центры Москвы и татарста-
на очень трудно дозвониться. Со 

стационарного телефона сделать это 
невозможно. только с мобильного. При 
этом ждать приходится очень долго, в 
результате чего с телефонного счета 
уходит значительная сумма.

нет доступа к выписке из лице-
вого счета. 

Возврата денег приходится ждать 
месяцами. 

В то же время комиссионные сбо-
ры на площадках Москвы и та-

тарстана меньше, чем в Сбербанке.
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Здесь лечат и вода (морская, ми-
неральная, сероводородная), 
и грязи (вулканические и ило-

вые), и целительный климат. Пред-
лагается даже виноградо-и винолече-
ние. Плюс ко всему в Анапе есть что 
посмотреть. 

С ЧЕГО нАЧИнАЛАСь  
ЗДРАВнИЦА

Древнейший город Анапа, основан-
ный, по мнению некоторых ученых, 
2500 лет назад, в конце 19-го века 
приобрел имя курорта. Городок был 
захолустным, на окраине Российской 
империи, и годился для рыболовства 
и создания в нем морского порта. За-
одно он приобретал неплохую перспек-
тиву развития как виноградарское и 
винодельческое местечко. Прекрасная 

тЕКСт:  Фатима Шеуджен

морская вода и песчаные пляжи стали 
приносить Анапе похвальную репута-
цию хорошего места для оздоровления 
детей. Открытая В. А. Будзинским во-
догрязелечебница стала первым ку-
рортным заведением. 

Постепенно городок застраивал-
ся дачами; в нем появились два са-
натория, еще одна грязелечебница, 
купальни; велось благоустройство… 
Результатом стал возрастающий по-
ток курортников. В Первую мировую, 
а также в гражданскую войны в Ана-
пе развертывались госпитали. тихий 
городок давал приют многим желав-
шим пережить революционные бури. 
В советское время курорт в основном 
размещался в дореволюционных зда-
ниях, но понемногу прирастал новы-
ми. Анапчане усиленно выводили его 
в детский курорт всесоюзного значе-
ния. Стоит отметить, что в Анапе док-

тором медицины н. И. Купчиком, уче-
ными Кубани, Ленинграда и Москвы 
были заложены основы современной 
детской курортологии. Популярность 
Анапы росла. 

но в Великую Отечественную вой-
ну судьба приморского курортного 
городка, который еще только-только 
«оперялся», готовясь к высокой мис-
сии укрепления и восстановления здо-
ровья детей и взрослых гигантской 
страны, оказалась трагической. Ок-
купанты учинили чудовищный раз-
гром курорта. 

но все это осталось в прошлом. 
Сейчас Анапа – один из самых разви-
вающихся курортов страны. Ежегодно 
его посещают миллионы отдыхающих. 
Многие из них, приезжая в Анапу за 
морем и солнцем, и не догадывают-
ся о древней истории этого курорт-
ного городка. 

К У БА НС К И й К У РОР Т 
С  Г РЕЧ ЕС К И М И 

КОРН я М И

АнАПА – ОДнА ИЗ ЛЮБИМыХ ЗДРАВнИЦ РОССИЯн. СЕГОДнЯ нА ЭтОМ К УРОРтЕ нЕт «МЕРтВыХ СЕЗОнОВ».

Он ФУнКЦИОнИРУЕт КРУГЛый ГОД. ВО ВСЕМ МИРЕ ГОРОД СЧИтАЕтСЯ К УРОРтОМ, 

ЕСЛИ СОЧЕтАЕт ХОтЯ Бы 2 ЛЕЧЕБныХ ФАКтОРА. 

АнАПА В ЭтОМ СМыСЛЕ УнИК А ЛьнА
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ЗА 10 тыСЯЧ ЛЕт 
ДО нАШЕй ЭРы 

…По другим источникам, история 
Анапы насчитывает более 8 тысяч 
лет. Эта земля всегда привлекала 
людей. Если судить по археологиче-
ским раскопкам, то первые люди по-
явились здесь примерно за 10 тысяч 
лет до нашей эры. находки каменно-
го века крайне редки. Лишь в приго-
роде Анапы, в поселке Су-Псех, было 
обнаружено несколько сделанных из 
кремня примитивных орудий труда. 
Гораздо больше оставили после се-
бя люди, жившие в бронзовом ве-
ке. В этих местах были найдены раз-
нообразные предметы, а также мо-
гильники, клады. Судя по находкам, 
древние люди занимались земледе-
лием и скотоводством. Орудия тру-
да изготовлялись из бронзы, а также 
было освоено керамическое «произ-
водство». Можно с уверенностью ска-
зать, что уже в 1-м тысячелетии до н. э.  
население Северо-Западного Кавка-
за в совершенстве овладело техни-

кой обработки металлов. Бронзовые 
оружие, украшения, орудия труда от-
личаются особым изяществом. В до-
лине Сукко было найдено множество 
бронзовых браслетов, булавок, нако-
нечников стрел и копий, которые те-
перь можно увидеть в экспозиции ар-
хеологического музея Анапы. 

Первое племя, о котором досто-
верно известно, называлось синда-
ми. находки, сделанные при раскоп-
ках могильников на территории Анап-
ского района, позволяют говорить о 
воинственном нраве этого племени. 
Основным оружием синдов во время 
боя являлись железные мечи и мета-
тельные копья. Греческий автор ни-
колай Дамасский писал, что «син-
ды бросают на могилы столько рыб, 
сколько врагов убил погребаемый». 
Опасным противником племени бы-
ли живущие в Крыму скифы. Во вре-
мя набегов они захватывали пленных 
и облагали племя данью. Синды да-
вали мужественный отпор, защищая 
землю, семьи, имущество. В Синдском 
некрополе была сделана интересная 

находка. Похороненного мужчину 
нашли рядом с остатками коня, сна-
ряженного железными удилами, брон-
зовыми бляшками и другими украше-
ниями, которые скифы использовали 
для своих коней. Скорее всего, этот 
конь был захвачен местным жителем 
в сражении со скифами. А вот отно-
шения синдов с соседями – греками-
колонистами, построившими свои по-
селения в Северном Причерноморье, – 
были дружественными.

В 4-м веке до н.э. одна за другой 
возникают греческие торговые фак-
тории на землях Синдики – на месте 
Анапы, у станицы Алексеевка (ныне 
окраина города), а также у станицы 
Гостагаевской. на побережье торго-
вые фактории располагались на ме-
сте прибрежных синдских поселений. 
Об этом говорят их названия, сохра-
нившиеся в античных лоциях: Синд, 
Синдика, деревня Синдов, Синдская 
гавань. Часто жители материковой ча-
сти Синдики приезжали на побережье 
для обменной торговли. Они привози- 
ли мед, мясо, зерно и другие продук-

Древнейший город Анапа, основанный, по мнению некоторых ученых, 2500 лет назад, 
в конце 19-го века приобрел имя курорта. Тогда городок был захолустным
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ты земледелия. В обмен получали мо-
репродукты, амфоры с вином, керами-
ческую посуду, украшения.

В 5-м веке до н.э. Синдика попа-
дает в сферу интересов Боспорского 
царства, располагавшегося на бере-
гах Керченского пролива. В то время 
у синдов уже возникают некоторые 
основы государства. Подтверждени-
ем тому служат серебряные монеты 
с надписью «синдон» на греческом 
языке. А также в письменных источ-
никах того времени уже встречают-
ся упоминания о синдских царях. не-
крополь синдской знати, в котором 
были найдены царские принадлежно-
сти, открыли в конце 19-го века воз-
ле хутора Разнокол. Это Семибратние 
курганы – погребальное захоронение 
из семи курганных насыпей. Высота 
самой маленькой из них составляет  
6 м, а самой большой – 16 м. Погребен-
ные в гробницах синдские вожди бы-
ли окружены золотыми украшениями, 
посудой из серебра и бронзы. Позоло-
та деревянных ритуальных чаш пока-
зывает, сколь могущественной была 
синдская знать. Рядом с курганами на-
ходится большое городище, также име-
нуемое Семибратним. Обнаруженная 
на нем надпись начала 4-го века до н. э.  
утверждает, что это поселение в то 
время называлось Лабритом, или Ла-

брисом, и служило резиденцией пра-
вителей Синдики.

ГОРГИППИЯ
По некоторым источникам, в 4-м ве-
ке до н.э. поселение, находившееся 
на территории современной Анапы, 
вошло в состав Боспорского царства. 
Оно было названо красивым именем 
Горгиппия, предположительно в честь 
Горгиппа, который являлся вторым 
правителем Боспорского царства. Го-
род занимал площадь около 45 гекта-
ров. В нем были возведены монумен-
тальные строения, святилище богини 
плодородия Деметры, огромные для то-
го времени жилые дома площадью до 
100 кв. м, состоящие из двух–четырех 
комнат и иногда с внутренним двори-
ком. Под домами в скале вырубались 
подвалы или выкладывались из плот-
но подогнанных камней, которых на 
территории Анапы было в изобилии. 
Стены подвалов одновременно служи-
ли фундаментами для стен домов из 
сырцовых кирпичей. После возведения 
стены снаружи обмазывали глиной, а 
внутри – штукатурили. В богатых до-
мах расписывали фресками. Дома по-
лучались сухими, теплыми зимой и 
прохладными – летом. В подвалах хра-
нили зерно, амфоры с вином, а также 

различные инструменты. Крыши по-
крывали черепицей. Ее производство 
являлось очень выгодным. на каждой 
черепице ставилось клеймо владельца 
производства. Прямые улицы были ак-
куратно вымощены черепками. В Гор-
гиппии имелись стадион, гончарные 
мастерские; многие жители занима-
лись изготовлением вина. 

В конце 2-го века до н.э. Горгип-
пия и Боспор вошли в состав Понтий-
ской державы. наряду с Пантикапе-
ем и Фанагорией Горгиппия вошла в 
число трех городов Боспора, которые 
имели право осуществлять выпуск се-
ребряных монет. Это было золотое вре-
мя Горгиппии. Время, в которое она 
достигла наивысшего процветания. 
В 1-м веке до н.э. город подвергся це-
лому ряду потрясений и разрушений. 
непрекращающиеся войны митрида-
та Понтийского с Римом за господство 
в Средиземноморском бассейне тяже-
лым бременем легли на плечи жителей 
городов Боспора. на всех подданных, 
включая самые бедные слои населе-
ния, митридат наложил непосильную 
подать. Он набирал огромное войско 
из свободных и рабов, изготавливал 
большое количество оружия: стрел, 
мечей и военных машин. население, 
чтобы как-то уберечь свое имуще-
ство, зарывало клады, которые нахо-

Сейчас Анапа – один из самых развивающихся курортов страны. 
Ежегодно его посещают миллионы отдыхающих
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дят и в наше время. Особенно много 
кладов было обнаружено при раскоп-
ках Горгиппии. 

В 63-м году до н.э. Боспор потрясло 
сильнейшее (8 баллов по шкале Рих-
тера) землетрясение. Впоследствии 
пожар разрушил город практически 
до основания. И лишь выход из Пон-
тийского царства, вслед за Фанагори-
ей и Пантикапеем, позволил жителям 
Горгиппии вернуть свое былое поло-
жение. Время беспрерывных войн за-
ставило наместника Боспора Асандра 
построить сложную систему крепо-
стей в северном Боспоре. Подступы 
к Горгиппии с суши прикрыла мощ-
ная крепость, которая входила в цепь 
укреплений в прибрежных районах. 
При возникновении опасности любая 
крепость могла подать соседней сиг-
нал бедствия. находившиеся на не-
больших расстояниях друг от друга, 
они входили в единую систему обо-
роны, сложившуюся в конце 1-го ве-
ка до н.э. Период бесконечных войн с 
Римом закончился политической по-
бедой Римской империи. В 14-м году 
н.э. царем Боспора был провозглашен 
Аспург. так было положено начало но-
вой сарматской династии, которая пра-
вила Боспором около четырех веков. 
Государство при Аспурге укрепилось, 
но после его смерти начались междо-
усобные войны, в ходе которых была 
уничтожена крепость на месте совре-
менной станицы Анапской, защищав-
шая подходы к Горгиппии с суши.

 Стабильность на Боспоре насту-
пила лишь в конце 1-го – начале 2-го 
веков. Горгиппия начала быстро вос-
станавливаться, бурное строитель-
ство охватило город. Царь Саврoмат I 
восстановил все до основания снесен-
ные укрепления, расширив при этом 
границы города. Жители Горгиппии 
воздвигали великолепные храмы. тут 
появились храм Афродиты и храм По-
сейдона. Боспорским царям на площа-
дях города устанавливались памятни-
ки. Улицы Горгиппии были вымощены 
большими плитами. В первoй полови-
не 3-го века тут началось собствен-
ное производство стекла. Специали-
зированные стекольные мастерские, 
как и керамические, в силу своей ог-
неопасности располагались на краю 

города, недалеко от оборонительных 
сооружений. 

В 5–8-м веках в Северном Причер-
номорье произошло значительное пе-
ремещение различных племен и наро-
дов. Пришла эпоха великого переселе-
ния. С 8-го по 10 век заметно выросла 
роль племени касoгoв, проживавших 
в горах на Черноморском побережье 
Кавказа. В жизни этого племени осо-
бое место занимали военное искусство 
и, как следствие, частые военные по-
ходы. Касоги были многочисленным 
народом, не имеющим над собой цар-
ской власти. В 12–13 веках в район со-
временной Анапы начали проникать 
зихи, жившие в предгорьях между со-
временными Геленджиком и новорос-
сийском. Касоги и зихи имели одних 
общих предков – адыгoв. 

ГЕнУЭЗСКАЯ  
ФАКтОРИЯ МАПА

В 13-м веке на месте разрушенной Гор-
гиппии генуэзские купцы выстроили 
крепость, известную в то время как 
Мапа. В центре укрепления был по-
строен замок, близ которого распо-
лагались дома торговцев и ремеслен-
ников. Мапа была окружена мощной 
крепостной стеной. Строительство и 
содержание фактории для генуэзцев 
было очень выгодным делом. торгов-
ля морским путем в те времена име-
ла ряд неоспоримых преимуществ: по 
морю можно было перевозить много 
тяжелых, громоздких товаров. В фак-
торию Мапа привозили металлы для 
изготовления оружия и орудий труда, 
для украшения знати – золото, жем-
чуг, янтарь, дорогие материи – шелк, 
парчу, а также хлопок, полотно и хол-
сты, душистые специи (перец, имбирь, 
шафран). Из фактории вывозили яч-
мень, растительное масло, мед, сы-
ры, пшеницу, рожь и другие сельхоз-
продукты, а также ценные меха. но, к 
сожалению, главное место в торговле 
занимала торговля людьми. 

Работорговля приносила наиболь-
ший доход генуэзским купцам. на не-
вольничьем рынке продавались греки, 
татары, болгары, русские и кавказцы.  
В неволю зачастую попадали крестьяне, 

за которыми генуэзцы и местная знать 
устраивали настоящую охоту. Попыт-
ки восстания местных жителей гену-
эзцами жестоко подавлялись. В 1475 
году Мапа была захвачена войсками 
турецкого султана, и в дальнейшем 
крепость получила свое современное 
название – Анапа. Считается, что оно 
черкесское и в переводе обозначает 
«край стола».

В 1781–1782 годах здесь была постро-
ена турецкая крепость. В ходе русско-
турецких войн она несколько раз захва-
тывалась русскими войсками:

• 22.06.1791 г. –
войсками кавказского корпуса 
генерал-аншефа Гудовича 
и Таврического корпуса генерал-майора 
Шица (в войну 1787–1792 гг.) 

• 29.04.1807 г. – 
эскадрой контр-адмирала Пустошкина 
(в войну 1806–1812 гг.) 

• 15.07.1809 г. – 
десантом эскадры Перхурова 
(в ту же войну 1806–1812 гг.) 

• 12.06.1829 г. – 
десантным отрядом князя Меншикова 
(в войну 1828–1829 гг.) 

Окончательно Анапа присоединена 
к России по Адрианопольскому 
мирному договору 1829 года.

Указом царя николая I от 15 декабря 
1846 года крепость Анапа получила 
статус города. Курортом считается с 
1866 года. Водогрязелечебница док-
тора Будзинского к концу XIX века 
принимала первых гостей, а к началу 
20-го город уже являлся известным, 
быстро развивающимся курортом и 
портом. на фотографиях курорта то-
го периода представлены различные 
курортные учреждения и оборудован-
ные пляжи. начатое тогда в Анапе ку-
рортное строительство продолжалось 
в 1920–1930-е гг. В начале 1940-х на 
курорте было 14 санаториев и боль-
ше 10 пионерских лагерей.

Сейчас в Анапе проводятся фести-
вали всероссийского уровня. 

СЕйЧАС АнАПА – 
ОДИн ИЗ САМыХ РАЗВИВАЮЩИХСЯ КУРОРтОВ СтРАны.

Ежегодно его посещают миллионы отдыхающих. 
Многие из них, приезжая в Анапу за морем и солнцем, 

и не догадываются о древней истории этого курортного городка



мск наСледие

58 мСК Июль 2010

КОЛ ы БЕ Л ь ВОД
нЕСПЕШнА Я СтЕПнА Я РЕЧК А СИнЮХ А ПЕтЛЯЕт ПО РАВнИннОй ЧАСтИ К УБАнИ. ЗА К УРГАнИнСКОМ РЯДОМ 

С нЕй нА ОБОЧИнЕ ШОССЕ СтОИт УК АЗАтЕ Ль «СЕ ЛО УРМИЯ». В ПЕРЕВОДЕ С АССИРИйСКОГО «УРМИЯ» 

ОЗнАЧАЕт «КОЛыБЕ Ль ВОД». 

ак называется огромное соле-
ное озеро в Иране. на его бе-
регах расположены одноимен-

ный город и несколько сел, былое ме-
сто массового обитания ассирийцев. 
теперь их потомки живут здесь. Сле-
довательно, Синюха и выступает в ро-
ли колыбели вод. Обычно упоминание 
об ассирийцах вызывает ассоциации 
с Месопотамией. 

Действительно, трудно найти чело-
века, который бы не слышал о древнем 
Вавилоне или хотя бы о «висячих са-
дах» Семирамиды. Согласитесь, сложно 
представить, что твои современники и 
земляки – наследники великой импе-
рии, чей след, казалось бы, затерялся 
в глубине тысячелетий. 

– наш народ рассеян по всему ми-
ру, но никогда не прерывал нитей род-
ства, – объяснил мне накануне поезд-
ки Олег Георгизов, председатель прав-
ления ассирийской ассоциации Куба-
ни «Хаядта».

ИсторИЧескаЯ справка. Ассирия, 
загадочная древняя страна, просуще-
ствовала с конца III тысячелетия и до 
конца VII века до нашей эры. на протя-
жении этого времени она неоднократ-
но вела победоносные войны, распо-
лагая мощной и умело организован-
ной армией. Раскинувшись от Египта 
и Средиземного моря до Закавказья и 
Иранского нагорья, Ассирия тянулась 
на юг – до Персидского залива и Ара-
вийской пустыни.

 Именно в столице Ассирии – нине-
вии – была собрана знаменитая библи-
отека клинописных табличек – бесцен-
ное и самое крупное собрание древних 
текстов. При упоминании этой держа-
вы чаще всего приходится использо-
вать  эпитет «первый». Первая госу-
дарственность на Древнем Востоке, 
первый университет, первая нотопись, 
первая поваренная книга...

 Империя испытывала взлеты и па-
дения, но потом изжила себя. на фоне 
внутреннего кризиса усилились внеш-
ние враги. Ассирия погибла в 605 году 
до нашей эры под ударами своих со-
седей Мидии и Вавилонии. Часть ее 
народа попала в рабство, часть была 
уведена в плен. но он не исчез окон-
чательно. Ассирийский народ обитал 
на территории современного Ирана, 
Ирака и турции. В самом начале ново-
го летоисчисления ассирийцы приня-
ли христианство. Быть христианским 
народом на Ближнем Востоке – тяже-
лое испытание. 

ассИрИЙЦЫ И россИЯ. В Грузии пер-
вые ассирийцы поселились в XVIII веке 
по приглашению царя Кахетии Ира-
клия II. так начался их путь на север.

После русско-персидской войны 
они были переселены из Ирана в Эри-
ваньскую область Армении. А после 
русско-турецкой им позволено было 
переехать в область Карса. но когда 
российская армия, подорванная ре-
волюцией, практически оставила За-

кавказье, ассирийцы и жившие рядом 
с ними в селе Араздаян армяне оказа-
лись беззащитными. так началось их 
изгнание.

Через тбилиси беженцы добрались 
сначала до Поти, а потом пароходом 
до туапсе. Стремление к Кубани не 
было случайным. В начале XX века в 
Северной Персии стояли русские вой- 
ска. Среди них был и казачий полк 
Лабинского округа. Кубанцы и асси-
рийцы подружились. Поэтому и в дни 
беды Лабинск казался им самым на-
дежным убежищем. Земледельцы по 
призванию, изгнанники поселились 
в окрестных станицах – Курганской, 
Константиновской и других, батрача 
на богатых казаков. Местные власти 
нашли им пристанище – малоисполь-
зуемые земли, что находились в две-
надцати километрах от станицы Кон-
стантиновской. Здесь и был основан 
хутор. назвали его в память о месте 
своего происхождения – Урмия. Рядом 
поселились и русские семьи.

В 1924 году были построены пер-
вые хаты на берегу Синюхи, недале-
ко от нынешнего моста. Сначала бед-
ствовали, рассказывают уже их по-
томки, делали «чуни». Потом талант-
ливые и трудолюбивые земледельцы, 
скотоводы и огородники постепенно 
наладили жизнь. Хутор уже насчиты-
вал 50–70 дворов и нуждался в шко-
ле. Младшие классы стали занимать-
ся сначала на дому у беженца Анудро-
на Осипова.

тЕКСт:  Ирина Путилина

т
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 В 1925 году в Москве было орга-
низовано Всесоюзное ассирийское об-
щество «Хаядта». По всей стране раз-
вернулась агитация за переезд в Ур-
мию, где планировалось создать куль-
турный центр для ассирийцев. 

КЛУБ – ЦЕнтР  
АССИРИйСКОй ДИАСПОРы

Центр культурной жизни Урмии – клуб. 
Со знакомства с ним мы начинаем свое 
путешествие по селу. Входим в помеще-
ние, прохладное и немного сумеречное, 
после горячего и слепящего солнца, ца-
рящего на улице, и невольно останавли-
ваемся. Прежде всего в глаза бросаются 
оконные витражи. там, в пересечении 
алого, зеленого и синего, застыли чер-
ные грифоны. на одной стене зала – 
знакомые по книжным иллюстрациям 
и «Клубу кинопутешествий» ворота бо-
гини любви царицы Иштар, которые 
открывают дорогу в древний Вавилон. 
на другой – крылатые быки, которые 
охраняли замки царей и вельмож той 
таинственной страны, что затерялась 
во мраке веков. «Керубы» – таково на-
звание этих мифических животных – по 
странным законам развития цивилиза-
ции, дошли до нас на страницах Ветхо-
го Завета как херувимы. А вот еще ри-
сунок на клубной стене: музыкант с 
флейтой («замара» по-ассирийски) и 
рядом с ним мальчик. Оба в ниспадаю-
щих диковинных одеяниях. Впечатле-
ние от их образов усиливает звучащая 
в зале мелодия. Оказывается, здесь на-
ходится юноша, который репетирует 
на фоне фресок. 

Чуть дальше стенд с фотографи-
ями земляков, которыми гордится 
село. Далее – уголок, посвященный 
Кларе Лучко. Она здесь особо люби-
ма, потому что фильм «Кубанские ка-
заки» снимался поблизости, в Курга-
нинске. А сама народная артистка не 
раз встречалась в этом клубе с мест-
ными жителями.

В Урмии тебя не покидает стран-
ное чувство таинственной близости 
давно минувшего и обыденности на-
ших дней.

А между тем нас знакомит с сель-
ским очагом культуры и его сотрудни-
ками директор клуба Сурма Маргелова. 
Юношу, который в зале играл за кла-
вишными, зовут Герман. Он сын Алек-
сандра и нуры тамразовых, хореогра-
фа и певицы, ведущих занятия танце-
вального ансамбля. В разгар летнего 
рабочего дня трудолюбивым урмийцам 
было не до развлечений. Музыкальная 
группа, драматический кружок и про-
чие объединения по интересам сейчас 
были заняты другими делами.

А вот 1–2 мая уже двадцать лет 
подряд клуб становится центром всей 
ассирийской диаспоры. на фольклор-
ный фестиваль «Хубба» («Дружба») 
съезжаются люди со всей России, 
стран ближнего зарубежья и, конеч-
но, соседи-кубанцы. Они поют, тан-
цуют, участвуют в турнире футболь-
ных команд. Однажды и мне довелось 
побывать на «Хуббе», испытать на се-
бе очарование древнего народа и его 
культуры. но сегодня в Урмии фоль-
клор – не атрибут праздника и не до-
стояние стариков, а часть повседнев-
ной жизни и привычное развлечение 
молодежи.

– недавно у нас был забавный слу-
чай, – рассказывает Сурма. – Культра-
ботники из Курганинска привезли в 
наш клуб свою дискотеку. Собрались 
в зале клуба все молодые урмийцы. 
Музыка играет. Ведущий балагурит. 
но никто из наших не танцует. Все 
подпирают стенку. Мне уже неудоб-
но перед коллегами. но тут подходят 
ко мне ребята и просят, мол, нельзя 
ли начать танцы с традиционных ас-
сирийских? И через минуту весь зал 
слаженно отплясывал шейхане, хэггя 
и другие танцы. Они только на пер-
вый взгляд кажутся незамысловатыми.  
на самом же деле требуют ловкости, 
умения и сноровки. Лишь после того 
как урмийцы наплясались, наслуша-
лись ритмов, которые, наверное, жи-
вут у них в крови, дискотека двинулась 
по привычной колее. 

 

ДРУЖБЕ УЧИт… ШКОЛА
Следующая точка на карте нашего 
путешествия – школа № 27. Она сред-
няя, но малокомплектная. В 11 клас-
сах учатся всего 87 детей. несмотря 
на каникулы в школе многолюдно.  
По классам и кабинетам нас водит мо-
лодой директор Светлана терентьева. 
По образованию она историк, поэто-
му мы беседуем о прошлом ассирий-
ского народа, об Урмии и судьбе ее се-
мьи. Ведь здесь эти нити переплетают-
ся неразрывно. 

– Ассирийцы – талантливы от при-
роды, – говорит Светлана, – словно 
великая культура предков передает-
ся в генах.

Почти все старшее поколение, в том 
числе и ее дед, играло на нескольких 
музыкальных инструментах и гово-
рило без акцента на трех языках – ас-
сирийском, русском и армянском. на-
верное потому, что осознавало свою 
ответственность перед народом, ведь 
наиболее одаренная его часть погибла 
в начале 20-го века. но самое важное – 
старики в чистоте донесли до сегод-
няшнего дня родной язык.

Собственно говоря, те, кто бежал в 
Россию, иных языков и не знали. Вот 
почему среди основателей села столь-
ко Ивановых, Осиповых, Давыдовых. 
Кто-то переиначил свое имя на рус-
ский лад, кому-то конторский служа-
щий записал в документы то, что ему 
послышалось. так, среди родни по ма-
тери Светланы терентьевой все жен-
щины носят фамилию Ему, а мужчи-
ны – Емовы. 

– Позже из-за боязни преследова-
ния земляки стали в паспортах в гра-
фе «национальность» писать «грек», 
«армянин» или «еврей», – продолжа-
ет свой рассказ директор. – В 20-е го-
ды прошлого века в нашем селе и в 
некоторых других местах открыли в 
первую очередь начальную, а потом 
и среднюю школу с преподаванием на 
ассирийском языке. Педагогические 
кадры для них готовил Ленинград-
ский институт истории, философии и 
языков, в Армавире – специально соз-
данный техникум. До Урмии доходили 
издававшиеся в столице газета «Звез-
да Востока» и книги на ассирийском.  
но в 1930-х годах учебные заведения 
были закрыты, а национальная интел-
лигенция сослана или уничтожена. Спу-
стя полвека на родном языке общались 
преимущественно в семьях. 

В 1980-е годы, когда Светлана учи-
лась в этой же школе, делались слабые 
попытки проведения факультативных 
занятий на ассирийском языке, кото-
рые не приветствовались сверху. Лишь 
в начале 1990-х Олег Георгизов дошел 
до губернатора, и тот официально раз-
решил ввести уроки ассирийского в 
учебный план. Правда, они до сих пор 
считаются факультативными, но зато 
проводятся с 1-го по 9-й классы. 

– так что сегодня активным носи-
телем языка является не только стар-
шее поколение, но и молодежь. те, в 
ком не угасла любовь к родному на-
речию, и те, в ком уже удалось вновь 
пробудить интерес к нему,– говорит 
Светлана терентьева. – Впрочем, ско-
ро и этот языковой «разрыв» поколе-
ний, приходящийся на 30–40-летних 
жителей Урмии, будет ликвидирован. 
на базе школы организованы курсы 
для тех, кто хочет в ускоренном тем-
пе научиться говорить и писать на 
этом языке.

– Мы растим образованных людей 
21-го века, а не обитателей резерва-
ции, – поясняет терентьева. 

У каждого педагога школы – персо-
нальный компьютер. В кабинете ин-
форматики компьютер приходится на 
двоих, а не на четырнадцать учеников, 
как во многих других школах. Каждый 
класс оснащен интерактивными доска-
ми. Поэтому неслучайно среди выпуск-



Июль 2010 мСК 61

Старшее поколение воспитывает молодежь  
в традиционном урмийском духе

Преданность своему народу, любовь к людям 
и служение Богу – основные принципы 

урмийских священнослужителей

ников школы № 27 отличники отнюдь 
не редкость. Многие из них поступают 
учиться в вузы не только Армавира и 
Краснодара, но и Москвы. 

Кстати, на занятия по ассирийско-
му языку много лет ходят все школь-
ники, независимо от национально-
сти. Абсолютно добровольно. на фо-
тографиях, где запечатлены высту-
пления школьного ансамбля, в лицах 
его участников угадываются черты 
славян, греков, армян, азербайджан-
цев, цыган, татар и даже корейцев. 
так мы невольно выходим на акту-
альную тему толерантности и друж-
бы между народами. 

– Селу уже больше 80 лет, но никогда 
здесь не возникали межнациональные 
конфликты. Отсчет идет от того дня, 
когда сюда пришли беженцы в слезах 
и крови, а казаки приняли их от всего 
сердца. та доброта и породила благо-
дарность и дружбу, – говорит Светлана 
Алексеевна, и высокий штиль ее речи 
не режет ухо. Ведь она – внучатая пле-
мянница одного из основателей села, 
председателя первого ассирийского 
сельсовета Павла Бородина. 

– В традициях добрососедства де-
ды воспитывали внуков, а мы воспи-
тываем своих учеников. Мне кажется, 
они добрее и коммуникабельнее, чем 
их городские ровесники. 

Этой сельской школе есть чем гор-
диться. Она уже третий год становится 
дипломантом Международного конкур-
са образовательных программ «Диа-
лог – путь к пониманию». Его иници-
аторами являются московское прави-

тельство и комиссариат ООн. Защища-
ли в Москве проект пятиклассники в 
национальных костюмах. ничуть не 
смущаясь, они показывали, как про-
водится в Урмии День родного языка. 
Жюри более всего привлекла нетра-
диционная форма уроков, включаю-
щих в себя игры и театрализованные 
представления. 

– Что касается дружбы между наро-
дами, понятно. А вот как насчет люб-
ви? – спросила я собеседницу. 

– Хотите узнать? тогда приезжай-
те ко мне домой. 

РОМЕО И ДЖУЛьЕттА  
ПО-УРМИйСКИ

– А как вы замуж вышли? – спрашиваю 
я уже не молодую, но по-прежнему от-
меченную печатью яркой южной кра-
соты женщину.

– Ой, трагедия была! – начинает 
причитать Лилия Владимировна терен-
тьева, а ее дочь, которая дома превра-
тилась из Светланы Алексеевны про-
сто в Светочку, – хохочет.

 но прежде чем начать волнующий 
рассказ, женщины выставили на стол 
угощения. В центре – мертуха, одно-
временно похожая и на халву, и на 
щербет, и в то же время полная свое- 
образия. Главное национальное лаком-
ство варится из масла, муки и сахара 
в огромных котлах на костре несколь-
ко раз в год – к главным праздникам 
ассирийского календаря. Обычно го-
товят мертуху в складчину несколько 

семей. но в первую очередь угощают 
ею не тех, кто сдал деньги, а неиму-
щих – у кого их нет. Часть же лаком-
ства хранится для нежданных гостей. 
Лишь накормив того, кто переступил 
порог твоего дома, можно начинать 
беседу. таков старинный обычай го-
степриимства, который и поныне чтят 
жители Урмии.

Лиле Ему тогда было двадцать 
лет, и она вместе с отцом, Владими-
ром Иосифовичем Емовым, работа-
ла в местном колхозе. В середине се-
мидесятых жизнь стала налаживать-
ся. но трудиться приходилось много.  
И на колхозных полях, и на приусадеб-
ном участке, выращивая болгарский 
перец, который и прославил Урмию 
на всю страну. наверное поэтому, не 
сразу девушка обратила внимание на 
высокого голубоглазого блондина, что 
стал так часто встречаться ей на род-
ной Почтовой улице. но однажды они 
все-таки разговорились. Выяснилось, 
что тракторист Алексей терентьев ее 
ровесник и живет в Мостовском райо-
не. Сюда же часто приезжает в коман-
дировки и давно заприметил невысо-
кую смуглую девушку с буйными чер-
ными кудрями. 

– не могу я встречаться, – только 
вздохнула в ответ Лиля на его предло-
жение. – на мне лежит обязанность 
продолжить свой род. Да отец просто 
убьет меня, если узнает о наших от-
ношениях. 

И все-таки они стали видеться, ког-
да Алексей приезжал в Урмию, и пе-
реписываться, когда он возвращал-
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ся к себе в Мостовской. так продол-
жалось два года, но однажды Алексей 
позвонил: «Завтра мы приезжаем сва-
таться», и повесил трубку. 

– У меня сердце ушло в пятки, – рас-
сказывает Лилия Владимировна. – Отец 
хоть и дружил преимущественно с каза-
ками, а не ровесниками-ассирийцами, 
песни пел кубанские куда душевнее, 
чем родные, твердо стоял на позиции: 
смешение культур и обычаев до добра 
не доведет. Ведь у каждого ассирийца 
есть долг перед своим народом – сохра-
нить и продолжить свой род.

ну что в такой ситуации подела-
ешь? За домашними делами Лиля не 
успела по-настоящему предаться пе-
реживаниям и размышлениям. Вдруг 
раздался стук в окно. Это приехали 
сваты. Вся бригада деревообрабаты-
вающего завода, где работал Алексей, 
плюс родственники – двоюродная се-
стра с мужем. Заводской транспорт 
им выделили заранее, и они решили 
не откладывать задуманное. Алексей 
мог показаться не слишком завидным 
женихом. Поздний и единственный ре-
бенок в небогатой казачьей семье, он 
потерял отца в последние дни Великой 
Отечественной войны. Вдобавок сер-
добольная мать вскоре удочерила двух 
соседских девочек, оставшихся сиро-
тами. Поэтому коллектив отправился 
поддержать товарища. Им, молодым, 
конечно, было интересно посмотреть, 
что это за народ – ассирийцы. 

Добрались на разбитой «Кубани» 
(был такой автобус-вездеход в нашем 
крае) до дома невесты, когда уже стем-
нело. Лиля, одернув занавеску, все по-
няла. А мама от неожиданности в ужасе 
забегала по дому: «Отец, вставай! на-
шу Лилечку пришли сватать!».

– Кто? Русские? – Значит, два года 
он только делал вид, что ни о чем не до-
гадывается. – не буди меня! Скажи, что 
наша дочь еще маленькая, а детей  за-
муж отдавать у нас не принято. Все!

– Да что это за обычаи такие? – 
возмутились гости. – Дайте хоть по-
говорить! 

Впереди, с иконой, приговаривая 
«Господи, помоги!», вошла в дом мест-
ная бабулька, у которой квартировал 
Алексей, когда приезжал в Урмию.

– Мы, казаки, тоже обычаи чтим! 
не знаю, как у вас, а у нас гостей пре-
жде всего в дом приглашают! – сказал 
Иван, муж двоюродной сестры жени-
ха, и на правах старшего родственни-
ка первым вошел в комнату.

– «ну, ты согласна за него замуж 
выходить?» – спрашивает он меня, – 
вспоминает Лилия Владимировна. – 
А отец мне по-ассирийски приказы-
вает: «Откажись, я тебя все равно не 
отдам».

– Вы ее запугиваете, – возмуща-
ются сваты. – Лиля, сама скажи что 
думаешь. 

– Я только головой киваю, мол, 
да, согласна.

 Отец вновь на нее посмотрел и го-
ворит по-ассирийски: «Они уйдут, и 
я тебя убью. Голову на порог положу 
и отрублю разом». Она, конечно, по-
нимала, что это пустые угрозы, и по-
добного в Урмии отродясь не было. 
но обычай послушания старшим все-
таки заставлял девушку обмирать от 
страха. И тут вмешался замолчавший 
было Иван:

– Вы нас в дом впустили? А ужи-
ном угощать будете? Мы ведь вам по-
дарок, как водится, привезли, – до-
стали они клетчатый платок, а в нем 
каравай и солонка. – Пусть ваша дочь 
хлеб разрежет. 

Лиля смотрит на отца. Он, в раз-
дражении: режь! Она берет нож и раз-
резает каравай пополам. только хочет 
дальше ломти нарезать, как тут Иван 
опять вмешивается:

– Владимир Иосифович! А у нас вот 
какой обычай. Если девушка хлеб пере-
резала, значит приняла предложение 
выйти замуж за нашего Алексея.

– А почему вы сразу об этом не пред-
упредили? – растерялся отец.

– А почему вы нас сразу в дом не 
пустили? – наступает Иван, почуяв-
ший, что победил.

В общем, сваты уехали домой на 
рассвете. Предварительно «взяв со-
гласие» (так по-ассирийски называ-
ется обряд помолвки) и надев кольцо 
на палец невесты.

Лилия на всякий случай отправи-
лась на постой к тетке, чей муж, кро-
ме старшинства по крови, был еще и 
бригадиром, начальником отца. Че-
рез неделю Владимир Иосифович по-
слал жену за дочкой: «Приведи ее до-
мой. Во-первых, я так соскучился, что 
уже терпеть не могу. Во-вторых, се-
годня этот – он запнулся – наш зять 
приезжает». тогда они и назначили 
день свадьбы. Вопреки и казачьим, и 
ассирийским обычаям, основные рас-
ходы взяла на себя родня невесты. Ле-
ша, выросший без отца, сразу назвал 
тестя папой. тот мгновенно и навсег-
да оттаял: «Сынок, все будет хорошо». 
Кстати, свой дом впоследствии Влади-
мир Иосифович оставил семье зятя, а 
не сына, как это принято на Востоке. 
В случае неизбежных в молодой семье 
недоразумений, недопонимания и про-
чих мелких неурядиц тесть неизмен-
но принимал сторону Алексея. Прав-
да, порою они дружески посмеивались 
над обычаями двух народов. 

Фамилия «терентьев» как-то зате-
рялась с годами среди Ивановых, Оси-

повых и Давыдовых. Число смешанных 
браков в Урмии растет с каждым годом. 
но по-прежнему родители будущих су-
пругов «берут согласие» друг у друга. 
невесту одевают перед свадьбой млад-
шие представительницы рода. Старшие 
же поют при этом грустные ассирий-
ские песни, якобы навсегда прощаясь 
с родной кровинушкой. Вроде бы не 
зная, что сегодняшние браки основа-
ны в первую очередь не на согласии 
родителей, а на любви детей.

КАЩА ГАРУн
Христианство стало тем стержнем, 
вокруг которого на протяжении ве-
ков разрозненные семьи стягивались 
в единый народ. Поэтому священник 
у них значил куда больше, чем толь-
ко проповедник. Он еще и учитель, 
хранитель высокой национальной 
культуры. «Каща» – в переводе одних 
урмийцев значит «князь». Другие же 
считают, что это скорее старейшина, 
хотя по возрасту он может быть и мо-
лодым. Мудрость, мужество, предан-
ность своему народу, любовь к людям 
и служение Богу – основные составля-
ющие этого понятия. 

таким был каща Гарун – священ-
ник отец Харлампий Осипов. Он умер 
в 1956 году, но продолжает оставать-
ся легендарной фигурой не только для 
ассирийцев Урмии, Кубани, но и всей 
России. Пожелтевшая фотография сви-
детельствует о том, что попрощаться 
со старым священником и проводить 
его в последний путь собралось мно-
гочисленное православное священ-
ство не только из ближайших мест, 
но и издалека. 

– У него два имени, – объясняет Сур-
ма Юхановна Маргелова, его внучка, 
директор местного клуба. – Прабабуш-
ка, в очередной раз спасаясь от пресле-
дователей, родила сына в греческом се-
лении. Роды приняли местные жители 
и нарекли младенца именем Харлам-
пий. Для своих же соплеменников он 
всегда оставался Гаруном.

Каща происходил из простой се-
мьи, но природа наделила его красо-
той, красноречием и отличной дикци-
ей. Он был музыкален, умен и грамо-
тен. Поэтому Гаруна легко приняли в 
духовную семинарию. Это было еще в 
турции, откуда урмийцам в свое время 
пришлось бежать, как из Ирана. тянуть 
с отъездом стало уже крайне опасно; 
вдобавок вокруг турции свирепство-
вал тиф – эпидемия косила соплемен-
ников. но пока отец Харлампий не от-
пел последнего из ассирийцев, он не 
двинулся с места. 

 В 1918 году он вместе с земляками 
пришел в Россию. Был в тбилиси, жил 
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в Москве, Ленинграде и Геленджике, 
но чувствовал себя там неуютно.

 – Что же мы, как будто изгнанни-
ки, продолжаем жить, как в турции, на 
каменьях, – обратился он к тем, кто, 
как и он, пытался заниматься земле-
делием на отведенной им скалистой 
почве близ этого черноморского го-
рода. – нужно перебираться туда, где 
есть земля и вода. Пусть это будет село, 
потому что в городе наши дети разба-
луются. Мы должны сохранить нашу 
веру, нашу культуру и наш народ в по-
ка еще не знакомой нам стране. 

Каща не только кормил свою па-
ству. Днем его дом превращался в класс 
церковно-приходской школы. До сих 
пор нет в Урмии ассирийца, который 
бы не знал Библию. По вечерам у не-
го во дворе собирались старики, ре-
шали сообща главные вопросы жиз-
ни села.

Сталинские репрессии, развернув-
шиеся по всей стране, не миновали и 
Урмию. Многие не имели советских 
паспортов, но имели заграничных 
родственников, поэтому были явными 
кандидатами во «враги народа». Рас-
сказывают, что кого-то каще удалось 
спрятать даже от зоркого глаза нКВД. 
но чаще трагедии разыгрывались пря-
мо на глазах односельчан.

В начале февраля 1938 года из рай-
центра приехал «черный ворон» и за-
брал одиннадцать урмийцев – ровно 
столько, сколько поместилось в ма-
шину. Больше их никто и никогда не 
видел. Каща молился о них, а община 
помогала выжить их семьям. 

Храма не то что в самом селе, но и 
по соседству не было. Поэтому в дом 
Гаруна на улице Заречной приходили 
православные, независимо от нацио-
нальности. Отец Харлампий святил 
вербы и пасхи, крестил, венчал и от-
певал, осеняя своим крестом жизнен-
ный круговорот Урмии. В годы Великой 
Отечественной войны каща благослов-
лял уходивших на фронт защитников 
Родины. Их было более ста. назад вер-
нулось менее половины. теперь в цен-
тре села высится памятник в их честь, 
тоже сооруженный общими усилиями 
селян. А тогда каща вместе со школь-
никами и молодежью рыл окопы и чем 
мог помогал фронту. 

В семье батюшки родилось тринад-
цать детей, выжило – пять. Один из 
них был сын Юхан. Он учился в Кро-
поткинском железнодорожном техни-
куме. В числе первых ушел на фронт. 
Вернулся, дойдя до Берлина.

Авторитет отца Харлампия был не-
зыблемым. Молодежь следовала не-
писаному правилу: прежде чем взять 
слово, обращалась за разрешением к 
каще. Это было проявлением внутрен-

ней культуры и глубочайшего почте-
ния, утверждают старожилы. 

Слава о скромном сельском священ-
нике обошла города и веси, где нашли 
приют люди его народа. Многие при-
езжали в Урмию, а московские же и 
ленинградские ассирийцы частенько 
обращались в свои епархии с прось-
бой о приглашении отца Харлампия 
провести богослужения. Как прави-
ло, ему предоставляли один из лучших 
храмов, и он всегда был переполнен. 
По обычаю, на стол ставили два блю-
да. на одно верующие клали пожерт-
вования на храм, на другое – деньги 
для священника, прибывшего изда-
лека и, как все знали, жившего небо-
гато. но отец Харлампий неизменно 
брал только «проездные», то есть сум-
му, равную стоимости билетов туда и 
обратно. А остальные деньги отдавал 
на благо храма.

ГЛАВнОЕ ДЕЛО ЖИЗнИ 
Краеугольный камень в основании бу-
дущего храма Ефрема Сирина закла-
дывали под льющим уже несколько 
дней беспрерывным дождем. Потому 
и холм, где определили место перво-
му в истории села храму, казался не-
приступно крутым. Соскальзывая, на-
прягая сильные руки, чтобы удержать 
у сердца белый мрамор, поднимались 
вверх самые уважаемые мужчины се-
ла. В их числе и Виктор Мурадов, един-

ственный посланец Кубани на Первом 
ассирийском конгрессе СССР в 1990 го-
ду. Камень, что тогда заложили, гово-
рят, был привезен из Святых мест. Он 
являлся воплощением клятвы урмий-
цев построить храм и их надежды на 
обретение новой жизни. Это событие 
тогда стало центром большого и шум-
ного фестиваля национальной культу-
ры, на который съехались ассирийцы 
со всей России и даже из-за рубежа. 
Прошло 14 лет. Храм готов процен-
тов на 90. Отсутствуют пока купол и 
внутреннее убранство. Последние ме-
тры к церкви мы решаем пройти пеш-
ком. Первым встретившимся нам жи-
телем села из тех, кто прокладывает 
новую дорогу к храму, оказался Вик-
тор Мурадов. 

– Был депутатом, и, вообще, жизнь 
за плечами разнообразная, – расска-
зывает он. – но теперь, оставив все, 
я делаю главное дело своей жизни – 
строю храм, чтобы то, что мы зало-
жили в святой день, дети и внуки про-
должали…

Мы беседуем, а рядом с нами про-
должают работать юноши. Александр 
и Василий решили время, оставшееся 
между окончанием школы и призывом 
в армию, посвятить благоустройству 
прилежащей к церкви территории. Ко-
нечно, безвозмездно, как это и заведе-
но в селе, где благочестие прививают 
с детства. Главный, но не единствен-
ный жертвователь храма Петр Айва-

В мае на фольклорный фестиваль «Хубба» («Дружба») 
съезжаются люди со всей России, стран ближнего зарубежья
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зов является его старостой. Сегодня 
Петра нет, но обычно, засучив рукава, 
не считаясь с силами и временем, он 
трудится на благо церкви. 

В это время к площадке подъезжа-
ют старенькие «жигули». Отец Сергий 
ведет машину на приличной скоро-
сти – экономит время. Ведь у него на 
попечении девять храмов. В их чис-
ле не только церкви, но и дома, пре-
доставленные жителями поселений – 
Свободы, Светлая Заря и других, где 
они еще не построены. 

Отец Сергий Смирнов – местный 
уроженец. Буквально с детства при-
верженный вере, он, как и большин-
ство детей Урмии, даже не задумы-
вался о своей национальности. В их 
потомственной казачьей семье гово-
рили по-ассирийски так же свободно, 
как и по-русски. По вечерам мальчиш-
ки играли в общие игры, угощая друг 
друга незамысловатыми лакомства-
ми. В шестнадцать лет тогдашний де-
сятиклассник местной школы Сергей 
Смирнов испытал сильную тягу к слу-
жению Богу. В народе о таких говорят: 
«Бог позвал». «Почему так?» – задумы-
вался позже батюшка. 

А потом узнал, что многие его пред-
ки пострадали за веру. Брат прабабуш-
ки, что растила его, был расстрелян. 
Звали его Ильей. Владимира, брата 
прадедушки, сослали на Соловки. Еще 
одного родственника замучили голо-
дом. так что не случайно говорят о ген-
ной памяти и необходимости платить 
за веру. А еще он вспомнил рассказы 
старших об отце Харлампии, чье слу-
жение Богу было подвигом…

В восемнадцать лет будущий ба-
тюшка женился и был рукоположен 
сначала в сан дьякона, а потом – свя-
щенника. Первый приход получил в 
горах за Псебаем. Лишь через год был 
направлен во вновь открытый приход в 
соседней станице ново-Алексеевской. 
Первую службу проводили буквально 
под открытым небом. теперь старания-
ми колхоза «Рассвет» и самого батюш-
ки там построен Святовознесенский 
храм, где он продолжает служить.

Кому-то покажется, что это не так, 
но отец Сергий считает: храм в селе в 
честь Ефрема Сирина буквально воз-
несся у него на глазах. 

– Я уже мысленно вижу и те вели-
колепные фрески, и тот иконостас, 
что будут выполнены в восточном 
или византийском стиле, – объясня-
ет отец Сергий. 

А как же иначе? Ведь здесь он ведет 
службу на трех языках – старославян-
ском, ассирийском и греческом. 

– Приходят все, независимо от то-
го, на каком языке идет проповедь и 
к какой национальности относят се-

бя прихожане. Бог един, и Он видит 
сердце человека. Православные при-
нимают причастие, ибо все они бра-
тья и сестры мне и друг другу. 

ОБИтЕЛь ЗЕМнАЯ
– Вы в раю живете! – то и дело воскли-
цал заезжий журналист. От коллег по 
перу, микрофону и телекамере его отли-
чало то, что он говорил по-ассирийски. 
Гость представлял иранское телевиде-
ние. Канал, вещающий на город Урмию 
и близлежащие деревни, что и были 
когда-то родиной предков нынешних 
жителей кубанского села.

– А как вы там живете? – не скры-
вали они своего любопытства. 

– тяжеловато. Часто проводим за-
бастовки и митинги. Как и раньше, 
ассирийцы – национальное меньшин-
ство. Их подвергают гонениям, – в от-
вет поведал журналист. 

Гостя поразило то, как выпускни-
ки местной школы владеют ассирий-
ским литературным языком. Как в Ур-
мии сохраняют свою древнюю духов-
ную культуру.

но разве можно этого достичь без 
истинных интеллигентов, просветите-
лей и энтузиастов с горящими глазами. 
такого человека я и встретила в Урмии 
в свой первый приезд в село. С годами 
я забыла сложно звучащее имя свое-
го знакомца. Просто зашифровала его 
для себя самой яркой деталью нашего 
с ним тогдашнего разговора.

– А как найти того старика, что 
обещал не умирать, пока не посадит 
возле Урмии рощу? – спросила я, чуть 
освободившись от дел.

– Юхана Харлампиевича Осипова? – 
меня поняли сразу. – только его уже 
нет, а с его дочкой вы ведь уже знако-
мы. Она директор местного клуба. 

так я еще раз встретилась с Сурмой 
Юхановной. В замужестве она стала 
Маргеловой, а в девичестве была Оси-
пова. Значит, ее отцом и был тот самый 
Юхан, сын кащи Гаруна. Это он заро-
нил в мою душу немного романтиче-
ское восхищение ассирийским наро-
дом и интерес к его древней истории. 
Он столько знал, что показался мне как 
минимум профессором. теперь же вы-
яснилось, что у Осипова было среднее 
техническое образование. 

– За что любили и уважали Юхана 
Харлампиевича?

– За его душу. И, конечно, за то, 
что он был сыном священника. Хотя 
он и сам достоин уважения. Умный, 
добрый, он не избрал стезю отца. но 
он донес любовь к людям и веру в Бо-
га до самого конца своего жизненно-
го пути. недаром его называли сове-
стью Урмии. 

но однажды любовь и доверие од-
носельчан подверглись испытанию. 
Осипов работал тогда в сельпо. Где-
то на базе раздобыл дефицитный по 
тем временам товар. но пока добрал-
ся до магазина – стемнело. От устало-
сти не проверил накладные. Продавец 
же, воспользовавшись его доверием, 
стала продавать эту фотоаппаратуру 
по завышенной цене. Конечно, пер-
вая же проверка обнаружила обман. 
Завели уголовное дело и «закрыли» 
Осипова. Пока шло следствие, из Ур-
мии в Курганинскую прокуратуру от-
правились старики. там оторопели 
от вида седовласой делегации и ста-
ли всех по одному приглашать к ру-
ководству:

– Кем он вам приходится? Сын? 
Племянник? – задавали все одни и те 
же вопросы. 

– не родственник. Просто человек, 
за которого мы можем ручаться боль-
ше, чем за сыновей. Это ошибка. Юха-
на обманули, – отвечали старики. 

И добились, что власти решили 
провести открытый суд в старом клу-
бе станицы ново-Алексеевской. Про-
давец, рыдая, прилюдно призналась, 
что она вырвала лист и переписала до-
кумент. Юхана Харлампиевича осво-
бодили прямо в зале. не успели Оси-
повы доехать до дома, как все село 
собралось во дворе. Каждый нес что 
мог, и гуляли всю ночь, отмечая тор-
жество справедливости. Кстати, рей-
совые автобусы тогда в райцентр не 
ходили – только редкое грузовое так-
си. так что старейшины, бывало, до-
бирались пешком. 

трудно перечислить, сколько до-
брых дел Осипова осталось в памяти 
урмийцев. Ведь это по его инициати-
ве установили на реке Синюхе колеса 
точь-в-точь как у их далеких предков в 
Междуречье тигра и Евфрата. Они вра-
щались под действием речного потока 
и поднимали воду в холмистую часть 
села, давая возможность выращивать 
сладкий болгарский перец, который и 
лег в основу благосостояния Урмии.  
В 1970-е годы сын кащи Гаруна вместе 
с другим ассирийским просветителем 
директором школы Георгизовым со-
брали в Урмии всех сынов ассирийско-
го народа, которыми гордилась тогда 
вся необъятная страна, – ученых, во-
енных, деятелей культуры.

Было нечто библейское в желании 
посадить рощу в безлесной степи. Под 
закатным летним солнцем массив шел-
ковичных деревьев кажется алым от 
щедрого урожая ягод. Уже прощаясь 
с Урмией, я понимаю, что роща по-
сажена с наиболее ветреной сторо-
ны, словно защищая село от непого-
ды и невзгод.
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расЦенкИ на раЗмеЩенИе 
рекламно-ИнФормаЦИоннЫХ 

матерИалов

ОБъЕМ РАЗМЕР ТАРИФ

1 полоса 210 • 290 30 000 руб.

1/2 полосы 210 • 145 15 000 руб.

2 полосы (разворот) 420 • 290 60 000 руб.

Обложка разворот 420 • 290 140 000 руб.

2 полоса (обложка) 210 • 290 70 000 руб.

3 полоса (обложка) 210 • 290 70 000 руб.

4 полоса (обложка) 210 • 290 75 000 руб.

PR–реклама 1 полоса 210 • 290 45 000 руб.

НДС не предусмотрен
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